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мировая политика | Дмитрий Рогозин  
рассказал „Ъ“, какую помощь Ирак  
получает и ждет от России —8

выборы-1996 | „Ъ“ продолжает  
серию публикаций о второй президентской 
кампании Бориса Ельцина —6

Перевод  
«террористи-
ческий»
Регуляторы возьмутся  
за анонимные платежи

В 2016 году российские бан
ки и другие финансовые орга
низации ждет рост нагрузки по 
выявлению и пресечению сомни
тельных операций. К борьбе с от
мыванием, незаконным обнали
чиванием средств и выводом 
активов добавляются меры про
тив финансирования терроризма. 
Российские и международные 
профильные регуляторы уже со
ставляют перечень подозритель
ных в этом отношении операций. 
Лидируют в нем анонимные пере
воды и пожертвования через ин
тернет и терминалы, в том числе 
краудфандинг. Им будут уделять 
«повышенное внимание» и в ряде 
случаев останавливать.

В общих чертах круг операций, ко-
торые могут быть признаны потен-
циально сомнительными и, как след-
ствие, потребовать повышенного 
внимания банков и других финансо-
вых организаций, в конце прошлой 
недели на встрече с банкирами в «Бо-
ру» описала замглавы Росфинмони-
торинга Галина Бобрышева. Из ее вы-
ступления следовало, что денежные 
переводы и сбор пожертвований — 
«основные уязвимости» с точки зре-
ния борьбы с терроризмом. 

”
Ъ“ выяс-

нил, о каких именно операциях идет 
речь и что власти намерены пред-
принять для их пресечения.

Как пояснил 
”
Ъ“ замглавы Рос-

финмониторинга Павел Ливад-
ный, наибольший риск представля-
ют анонимные переводы, в первую 
очередь через краудфандинг (сбор 
пожертвований), небольших сумм 
на обезличенные электронные ко-
шельки через интернет. «Как прави-
ло, такие пожертвования маркиро-
ваны обозначенной конкретной це-
лью — то есть сбор средств формаль-
но идет, например, в пользу населе-
ния Сирии, Сомали и т. д.,— пояс-
нил господин Ливадный.— Однако 
реальной целью сбора средств в та-
ких случаях зачастую является фи-
нансирование исламских террори-
стических группировок». В такой си-
туации вовлеченными в финанси-
рование терроризма могут стать да-
же лица, направлявшие средства на 
благие цели, но оказавшиеся введен-
ными в заблуждение, отмечает он.

инвестиции и финансы — с10

Киевские недоговоренности
Кризис власти на Украине еще больше осложняет ситуацию для России

Завтра Верховная  рада 
Украины  заслушает 
 отчет о работе главы 
правитель ства Арсения 
 Яценюка, по итогам кото
рого  может принять реше
ние о дове рии кабинету. 
В окружении президента 
 Порошенко считают, что 
экономические рычаги, 
которые сохраняет в сво
их руках премьер, не соот
ветствуют его нынешнему 
политическому  капиталу, 
требуя «перезагрузки» 
 кабинета министров. От
ставка премьера может 
спровоцировать досроч
ные парламентские выбо
ры, а это не входит в планы 
президентской команды. 
Соот ветственно, Арсений 
 Яценюк может выдвигать 
встречные условия, отка
зываясь добровольно по
кидать свой пост. Кризис 
власти в Киеве осложня
ет ситуацию и для России. 
Конфликт правительст
ва и Рады  мешает Украине 
в полном объеме выпол
нить минские соглашения. 
Их реализацию (не только 
Мос квой, но и Киевом) на 
Западе называют ключе
вым условием смягчения 
санкций против РФ.

Арсений Яценюк: 
уйти нельзя остаться
Арсений Яценюк, ставший 
премьер-министром Украи-
ны после победы Майдана 
в феврале 2014 года, вынуж-
ден бороться за собствен-
ное политическое выжива-
ние. Противники премье-
ра обвиняют его правитель-
ство в провальной эконо-
мической политике, в рез-
ком падении уровня жиз-

ни, а также в коррупции. 
Рейтинг главы кабинета се-
годня столь низок, что его 
партия «Народный фронт» 
(НФ) даже отказалась от уча-
стия в региональных выбо-
рах в октябре 2015 года, опа-
саясь катастрофических ре-

зультатов. В окружении пре-
зидента Петра Порошенко 
считают, что важные эко-
номические рычаги, кото-
рые сохраняет в своих ру-
ках премьер, не соответст-
вуют его нынешнему поли-
тическому капиталу (фи-
нансовые потоки в значи-
тельной степени замкнуты 
на господина Яценюка). Со-
ратники главы государства 
и многие депутаты Рады от 
«Блока Петра Порошенко» 
(БПП) требуют «перезагруз-
ки» кабинета и кадровых из-

менений, в результате кото-
рых команда премьера рас-
сталась бы с частью своих 
полномочий и должностей.

Впрочем, парадокс ситуа-
ции заключается в том, что 
в Раде может не хватить го-
лосов ни для вынесения 
правительству вотума не-
доверия, ни для поддержки 
его курса. Ситуация может 
зависнуть и оставаться в та-
ком состоянии в течение не-
скольких месяцев. Форси-
ровать события и объявлять 
о роспуске правительства 

не в интересах главы госу-
дарства. Ведь при таком рас-
кладе неизбежными станут 
распад правящей коалиции 
и новые выборы — при этом 
нет никаких гарантий, что 
в новом составе Рады про-
президентские силы будут 
доминировать.

«Для выражения прави-
тельству недоверия необ-
ходимо, чтобы за это прого-
лосовало 226 депутатов. Ду-
маю, эти голоса реально со-
брать, учитывая негативный 
рейтинг премьера»,— гово-

рит 
”
Ъ“ депутат от еще недав-

но входившей в правящую 
коалицию Радикальной пар-
тии Игорь Попов.

«Отставка Яценюка — 
единственно возможная 
и цивилизованная оценка 
этого состава кабинета ми-
нистров»,— говорится в об-
ращении партии «Самопо-
мощь», участвующей в коа-
лиции. В заявлении «Само-
помощи» уход премьера на-
зван вопросом националь-
ной безопасности. На отстав-
ке правительства настаивает 
и лидер партии «Батькивщи-
на» экс-премьер Юлия Тимо-
шенко, которую поддержал 
экс-глава Службы безопас-
ности Украины лидер «Анти-
коррупционного движения» 
Валентин Наливайченко.

Впрочем, если «Батькив-
щина» требует не только от-
ставки правительства, но 
и досрочных выборов, то во 
фракции БПП предпочли бы 
другой сценарий — добро-
вольный уход Арсения Яце-
нюка, но без выхода из пра-
вящей коалиции «Народно-
го фронта» с его 80 мандата-
ми в Раде. «Премьер без дове-
рия, без поддержки Рады не-
эффективен. Предлагаю коа-
лиции сохранить свою пер-
воначальную форму — БПП, 

”
Народный фронт“, 

”
Само-

помощь“, Радикальная пар-
тия и 

”
Батькивщина“ — и по-

пытаться сформировать но-
вое правительство вместе, 
без личных амбиций»,— за-
явил глава фракции БПП 
Юрий Луценко, дав понять, 
что мяч находится на поле 
господина Яценюка.

мировая 
политика — с8

Направление карьер
ного движения Арсе
ния Яценюка стано
вится важным фак
тором реализации 
минских соглашений   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Рунет прикроют 
сертификатом
Государство проследит  
за безопасностью передачи данных в сети

Администрация президента обсуждает, 
как дополнительно обезопасить переда
чу данных в интернете в случае конфлик
та с иностранными партнерами. Как ста
ло известно ”Ъ“, в России может быть 
создан государственный удостоверяю
щий центр (УЦ) для выдачи SSLсерти
фикатов, которые используют интернет
магазины, платежные системы и такие 
государственные порталы, как сайт 
 Федеральной налоговой службы (ФНС) 
и gosuslugi.ru. Чтобы сделать использо
вание SSLсертификатов этого УЦ массо
вым, основных производителей опера
ционных систем и браузеров — Microsoft, 
Google, «Яндекс» и других — могут обя
зать предустановить в свои продукты 
специальный корневой сертификат.

В администрации президента идет работа 
по созданию государственного удостоверяю-
щего центра, который будет выдавать сайтам 
в рунете SSL-сертификаты, используемые для 
шифрования данных и идентификации сай-
та при установлении защищенного https-сое-
динения, рассказали 

”
Ъ“ источник, близкий 

к администрации президента, собеседник 
в Минкомсвязи и глава российской IT-ком-
пании. «Огромное количество сайтов в руне-
те использует защищенное соединение: ин-
тернет-магазины, платежные системы, госу-
дарственные сервисы, где пользователь вво-
дит свои персональные данные. На государ-
ственном портале gosuslugi.ru использует-
ся SSL-сертификат, выданный УЦ американ-
ской компании Comodo, а на портале ФНС 
nalog.ru — SSL-сертификат от компании 
Thawte, принадлежащей Symantec. Если они 
по какой-то причине отзовут эти сертифика-
ты, это может поставить под угрозу защищен-
ную передачу данных в рунете»,— объясняет 
собеседник 

”
Ъ“, близкий к администрации 

президента (АП).
Глава Фонда информационной демокра-

тии Илья Массух подтвердил 
”
Ъ“, что созда-

ние УЦ будет обсуждаться рабочей группой 
«по использованию информационно-теле-
коммуникационной сети интернет в отече-
ственной экономике».

телекоммуникации — с13

Жирный кейс
Аукцион по продаже «Вологодского масла» вновь отменен

Приватизация ОАО «Учебноопытный 
молочный завод ВГМХА им. Н. В. Вере
щагина» и его бренда «Вологодское 
 масло» вызвала аппаратный конфликт 
в правительстве. В пятницу аукцион по 
продаже актива стоимостью 1 млрд руб. 
($12,5 млн) второй раз за год был отме
нен главой Росимущества Ольгой Дер
гуновой по поручению вицепремьера 
Аркадия Дворковича. Скандал развива
ется на фоне ее возможной отставки — 
вопрос о ней, по данным ”Ъ“, до сих пор 
не решен.

Об отмене назначенного на 17 февраля 
аукциона по приватизации 100% акций воло-
годского ОАО «Учебно-опытный молочный 
завод» (УОМЗ) Росимущество сообщило в пят-
ницу в 20:23 на своем сайте, сославшись на 
«поручение правительства». Через полчаса 
публикация обновилась — из нее следовало, 
что «в соответствии с поручением правитель-
ства будет проведен отбор инвестконсультан-
та с целью привлечения стратегических рос-
сийских инвесторов» для проработки усло-
вий, «препятствующих перепрофилирова-
нию производства». Де-факто от открытых 
торгов по продаже производителя вологод-
ского масла решено отказаться. Официаль-
ное извещение об отмене аукциона пока не 

опубликовано: поручение Росимущества бы-
ло направлено организатору торгов «Россий-
скому аукционному дому» (РАД) по факсу по-
сле окончания рабочего дня в пятницу. 

По данным 
”
Ъ“, отменить торги пору-

чил Росимуществу курирующий сельское 
хозяйство вице-премьер Аркадий Дворко-
вич — он уже поручал приостановить про-
дажу актива в апреле 2015 года. Минэконо-
мики тогда заявило, что «решение принято 
Росимуществом», а представители региона 
не скрывали, что их поддерживает лично 
госпожа Дергунова. Но получить контроль 
над брендовым активом губернатору дота-
ционной области Олегу Кувшинникову не 
удалось: первый вице-премьер Игорь Шува-
лов не поддержал разработанную регионом 
и Минсельхозом стратегию развития заво-
да и перенос его приватизации на период 
после 2020 года. В октябре 2015 года прави-
тельство отвергло предложение об исключе-
нии УОМЗ из программы приватизации — 
по данным источников 

”
Ъ“, оно готовилось 

также по поручению господина Дворкови-
ча и было подписано в отсутствие Алексея 
Улюкаева его замами Николаем Подгузо-
вым и самой госпожой Дергуновой.

экономическая политика — с2
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На фоне замедления роста в Ки-
тае торговля в Азии пережива-
ет кризис — рост экспорта из раз-
вивающихся азиатских стран, 
продолжавшийся последние 
20 лет, замедляется, поставки 
в КНР за прошлый год сократись 
на 4%, говорится в исследовании 
Institute of International Finance. 
Изменения носят структурный 
характер, поэтому ослабление 
национальных валют не поможет 
вернуть прежние объемы экспор-
та, скептичны эксперты.

Корреляция между темпами ро-
ста мировой экономики и объема-
ми мировой торговли стремитель-
но слабеет, самая значительная ре-
балансировка ждет азиатские стра-
ны, где доля экспорта в ВВП тради-
ционно высока (в среднем выше 
30%), ожидают эксперты вашинг-
тонского Institute of International 
Finance (IIF, глобальная ассоциация 
представителей финансовой инду-
стрии). Наиболее зависимы от по-
ставок за рубеж Южная Корея, Ма-
лайзия и Таиланд (более 40% ВВП), в 

Китае экспорт эквивалентен четвер-
ти ВВП, у Индии он составляет 15%.

В последние годы торговля в Азии 
все сильнее концентрировалась во-
круг Китая в рамках производствен-
ных цепочек. Ранее это способствова-
ло росту импорта в КНР сырья и ком-
плектующих, но теперь поставки со-
кращаются. Доля экспорта азиатских 
стран в КНР за пять лет снизилась на 
десять процентных пунктов, до уров-
ня около 20% (притом что доля им-
портных комплектующих и сырья в 
составе экспортных товаров из КНР 

составляет около 30%). Импорт пада-
ет как из-за локализации поставщи-
ков в Китае, так и из-за увеличения 
доли сектора услуг (в 2015 году на не-
го впервые пришлось больше поло-
вины ВВП КНР — 50,5%). Сжатия экс-
порта за последний год удалось из-
бежать лишь Индонезии — из-за па-
дения сырьевых цен коррекция там 
произошла годом ранее, но у всех 
стран региона темпы роста поста-
вок за рубеж оказались существенно 
ниже уровня 2011–2012 годов. Отно-
сительное преимущество в виде де-

шевой рабочей силы остается у Вь-
етнама, указывают в IIF. Самому Ки-
таю перебалансировка экономики и 
укрепление юаня (за 15 лет в полто-
ра раза) обошлись в 2% ВВП — также 
из-за сокращения чистого экспорта.

Еще один фактор проседания тор-
говли — медленное восстановление 
экономики США, сопровождающее-
ся к тому же аналогичной концентра-
цией роста в секторе услуг. Впрочем, 
доля торговли с развитыми страна-
ми в Азии снижается последние пол-
тора десятилетия (с 70% до 47%). Пре-
кратить стагнацию в торговле мог бы 
масштабный отказ от торговых огра-
ничений между самими странами 
региона — это должно нарастить «го-
ризонтальную интеграцию», то есть 
торговлю конкурирующими товара-
ми, полагают авторы доклада, отме-
чая, однако, что схожесть номенкла-
туры экспорта в Азии зачастую дости-
гает 60% и более. Конкурентное же 
ослабление валют в условиях струк-
турной перестройки в IIF считают 
бесполезным — как раз из-за струк-
турных изменений спроса.

Торговля России с ключевым ази-
атским игроком — Китаем — пока 
скорее не подтверждает выводов ис-
следователей: резкая девальвация 
рубля способствовала менее значи-
тельному сокращению экспорта по 
сравнению с импортом (25% и 32% 
соответственно, по данным за 11 ме-
сяцев 2015 года). При этом по основ-
ной статье — поставкам нефти и неф-
тепродуктов (70% экспорта) — в фи-
зических объемах экспорт вырос на 
треть, тогда как в деньгах, наоборот, 
на треть сократился. Частично ком-
пенсировать это падение помогло 
увеличение экспорта продовольст-
вия на четверть, до $1 млрд.

Впрочем, сопоставлять россий-
ские данные с динамикой других 
азиатских стран не совсем уместно: 
у всех них, за исключением Индоне-
зии, доля промтоваров в экспорте в 
Китай составляет более 60%, поэто-
му сокращение этих поставок и сви-
детельствует о разрушении сложив-
шихся производственных цепочек в 
регионе.

Татьяна Едовина

Китай вычеркивается из общего чека
IIF обнаружил структурный кризис в азиатской торговле

экономическая политика
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Рынок региональных 
облигаций  
вырастет вдвое

К концу 2017 года объем рынка 
облигаций региональных и муници-
пальных органов власти увеличится 
вдвое и достигнет 800 млрд руб. 
(€9 млрд, или около 20% их общего 
долга), прогнозируют аналитики 
Standard & Poor’s. По их ожиданиям, 
регионы и муниципалитеты будут 
ежегодно выпускать облигации 
объемом около 300 млрд руб. Пока, 
впрочем, рынок немного сжался. 
По сравнению с 2014 годом в 2015-
м объем облигаций, выпущенных 
регионами, снизился до 95 млрд 
руб., или на 12%, а общий объем 
бумаг, находящихся в обращении, 
сократился на 2%, примерно до 
460 млрд руб. (€5,2 млрд). Половину 
новых выпусков разместили четыре 
региона — Красноярский край, 
Нижегородская область, Республика 
Коми и Самарская область.

Москва, на долю которой прихо-
дится 25% рынка ценных бумаг тер-
риторий, не размещала облигации 
с 2013 года. Бюджет города на 2016 
год предусматривает выпуск этих 
бумаг на 40 млрд руб. и отсутствие 
заимствований в 2017-м. Однако 
в S&P полагают, что фактический 
объем привлечения, скорее всего, 
будет зависеть от будущих расходов: 
если столица продолжит выполнять 
программу капитальных расходов 
на фоне снижения роста доходов, 
то дефицит бюджета может быть 
превышен. Тогда Москве придется 
привлекать на рынке около 100 млрд 
руб. в год. Санкт-Петербург, также 
не выходивший на рынок заимство-
ваний с 2013 года, в 2016–2017 го-
дах планирует размещать облигации 
объемом около 50 млрд руб. в год.

В S&P отмечают, что с 2014 года 
иностранные инвесторы пользуются 
преимуществами депозитариев 
Euroclear и Clearstream, которые 
обеспечивают прямой доступ к рос-
сийскому рынку облигаций, включая 
бонды регионов и муниципалитетов. 
Однако пока иностранные инвесторы 
заинтересованы главным образом 
в облигациях, выпускаемых Москвой. 
На долю региональных и местных 
властей приходится 7% российского 
рынка облигаций. В агентстве на-
поминают, что запрет на валютные 
заимствования для регионов был 
снят в 2014 году. Субъекты РФ, 
не получающие дотаций на вырав-
нивание бюджетной обеспеченно-
сти и имеющие кредитный рейтинг 
определенного уровня минимум 
от двух международных агентств, 
вправе выходить на международные 
рынки капитала. По оценкам S&P, 
этим критериям соответствует около 
десяти российских регионов, однако 
ни один из них пока не объявил 
о подобных заимствованиях.

Вадим Вислогузов

ОБЛИГАЦИИ РЕГИОНАЛЬНЫХ 
И МЕСТНЫХ ОРГАНОВ ВЛАСТИ РФ
(ДОЛИ, %)    ИСТОЧНИК: S&P.
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В аппаратах Игоря Шувалова и Ар-
кадия Дворковича, а также в Минэко-
номики ситуацию не комментируют. 
В пресс-службе министерства 

”
Ъ“ cооб-

щили только, что до конца пятницы по-
ручение правительства в ведомство не 
поступало. Согласно переписке Роси-
мущества с коллегами по правительст-
ву (есть у 

”
Ъ“), новое поручение госпо-

дина Дворковича инициировано пись-
мом госпожи Дергуновой вице-премь-
еру и главам Минсельхоза и Минэко-
номики от 8 февраля 2016 года. Чинов-
ник предлагала отменить аукцион, ут-
верждая, что он вызывает «широкий не-
гативный общественный и политиче-
ский резонанс», и ссылалась на обра-
щения в правительство и Росимущест-
во (упоминались профильный коми-
тет Госдумы, власти Вологодской обла-
сти и руководство «Общероссийского 
народного фронта»). Росимущество раз-
деляет опасения «существенных рисков 
приобретения предприятия компани-
ей, не заинтересованной в сохранении 
уникальной рецептуры и технологии, а 
также учебной базы производства» — и 
предположения, что оно может быть пе-
реориентировано на выпуск «маргари-
на и более дешевых сортов масел», пи-
сала госпожа Дергунова.

Просьба оставить УОМЗ в госсобст-
венности поступала от главы Минсель-
хоза Александра Ткачева и президен-
ту Владимиру Путину. Она была переа-
дресована помощнику президента Ан-
дрею Белоусову — отвечая ему 10 фев-
раля, Алексей Улюкаев напомнил, что 
программа приватизации и указ пре-
зидента предусматривают «выход госу-
дарства из капитала компаний «несы-
рьевого сектора», а вопрос об УОМЗ со-
гласован всеми министерствами. Опро-
верг господин Улюкаев и утверждение 
главы Минсельхоза о том, что УОМЗ — 
эффективное акционерное общество, 
не требующее финансирования из фе-
дерального бюджета. «За 2013 и 2014 го-
ды дивидендов в бюджет РФ не выпла-
чивалось», деятельность УОМЗ в соот-
ветствии с отчетностью «по итогам 2014 
года убыточна», в 2015 году чистая при-
быль имеет отрицательное значение, а 
выручка не покрывает себестоимости 
продукции», писал он.

В РАД отмечают, что Росимущество 
требует отмены торгов уже после завер-
шения приема заявок на аукцион и вне-
сения залогов (по 216 млн руб.). Отмена 
нынешнего аукциона менее чем за три 
дня может повлечь для РАД убытки в сот-
ни миллионов рублей. «Мы будем выну-
ждены предъявить иски к Росимущест-
ву»,— предупреждают в РАД.

Источник опасений, что УОМЗ на 
аукционе будет продан иностранному 

инвестору, не ясен. Как утверждает ор-
ганизатор торгов, и в апреле 2015 года, 
и сейчас все подавшие заявки участни-
ки являются известными российски-
ми профильными молочными заво-
дами и не действуют в интересах ино-
странных резидентов. «Вместо того что-
бы приветствовать публичную конку-
рентную процедуру реализации акти-
ва профильному инвестору, Росимуще-
ство пытается отменить ее, выходя с 
предложением передать предприятие 
вне конкурса стратегическому инвесто-
ру, то есть по цене, которая может ока-
заться ниже, чем при продаже на аукци-
оне»,— говорят в РАД.

Отметим, что одним из инвестбанков, 
который может претендовать на органи-
зацию сделки по вологодскому маслу, 
если правительство поддержит предло-
жения Ольги Дергуновой, является ВТБ, 
куда, по прогнозам, может вернуться на 
работу после отставки глава Росимуще-
ства. Источники 

”
Ъ“ утверждают, что ее 

отставка может состояться уже на этой 
неделе, и Минэкономики уже внесло в 
правительство кандидатуру Дмитрия 
Пристанскова в качестве ее преемника. 
Но продолжается и лоббистская борьба 
за сохранение должности за госпожой 
Дергуновой — с ней, по мнению собе-
седников 

”
Ъ“, может быть связан и скан-

дал вокруг УОМЗ.
Минсельхоз по-прежнему выступа-

ет за сохранение предприятия в госсоб-
ственности, сообщили 

”
Ъ“ в его пресс-

службе. Как рассказали 
”
Ъ“ два феде-

ральных чиновника, в ведомстве верну-
лись к обсуждению идеи животновод-
ческой госкомпании, в которую мог бы 
войти завод,— она уже была отвергну-
та в 2008 году. При нынешнем минист-
ре, по данным 

”
Ъ“, ее обсуждение реа-

нимировал глава департамента живот-
новодства Владимир Лабинов, ранее 
глава Молочного союза. Сам чиновник 
не ответил на звонки 

”
Ъ“. Правительст-

во Вологодской области, по данным его 
пресс-службы, пока не ведет перегово-
ров с возможными инвесторами, но «во-
прос сохранения предприятия находит-
ся на контроле у губернатора». По дан-
ным источников 

”
Ъ“, близких к Мин-

сельхозу, в качестве потенциального 
стратегического инвестора УОМЗ рас-
сматривается группа «Сумма» Зиявуди-
на Магомедова. Член совета директо-
ров группы Марат Шайдаев на вопрос о 
том, планировала ли «Сумма» входить в 
молочную госкомпанию и обсуждалась 
ли вообще такая идея, заявил в беседе с 

”
Ъ“: «Если идея создания такой госкор-

порации и обсуждалась, я о ней ничего 
не слышал». Планы приобретения заво-
да в «Сумме» вчера не комментировали.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Олег Сапожков

Жирный кейс

Параллельно с антикризисным 
планом Белого дома в Минфи-
не готовится собственный план 
мобилизации доходов бюджета 
— «дорожная карта» по их адми-
нистрированию до конца 2016 
года. Наиболее крупные новше-
ства — закрытие возможностей 
оптимизации налогов при ре-
организации групп компаний, 
скидки на срочно уплачивае-
мые штрафы, запрет на ликви-
дацию юрлица под таможенной 
проверкой, право инкассово-
го списания ФТС долгов по пош-
линам. Минфин также попро-
сит права вето на любые новые 
льготы по налогам и сборам, 
предоставляемые правитель-
ством, и создания реестра дол-
гов перед государством.

О «дорожной карте» по адми-
нистрированию доходов бюджета 

”
Ъ“ рассказали источники в пра-

вительстве. По их словам, идея 
«дорожной карты» выросла из ра-
боты Минфина и аппарата прави-
тельства по работе с дебиторской 
задолженностью в январе 2016 го-
да. Ряд идей «дорожной карты», та-
кие как ужесточение госрегулиро-
вания доходов алкогольной отра-
сли, рост сборов с игорного бизне-
са, повышение акцизов на топли-
во и пальмовое масло, открыто об-
суждается в Белом доме. Еще одна 
составляющая «карты» — вопрос 
единого администрирования сбо-
ров в социальные фонды, тамо-
женных платежей и налоговых 
сборов — также интегрирована в 
рабочие версии антикризисного 
плана Белого дома на 2016 год.

Впрочем, и без этих вопросов 
пункты «дорожной карты», о ко-
торых известно 

”
Ъ“, выглядят до-

статочно важными. В первую оче-
редь ведомство Антона Силуано-
ва инициирует два крупных вну-
триправительственных процес-
са. Первый — подготовка Мин-
фином доклада в правительст-
во о всей системе льгот по плате-
жам в бюджет и учет их в госпро-
граммах с мая 2016 года, то есть 
уже в следующем бюджетном ци-
кле. Второй — разработка к июлю 
2016 года общеправительствен-
ного плана по росту эффективно-
сти работы главных распоряди-
телей бюджетных средств. Кро-
ме того, Минфин предлагает к ле-
ту начать процесс создания обще-
государственного реестра источ-

ников доходов и такого же реестра 
долгов по обязательным платежам.

Среди обсуждаемых новшеств в 
области налогового администриро-
вания основная идея Минфина, ко-
торая может с 2017 года сократить 
возможности для оптимизации на-
логообложения,— это поправки к 
Налоговому кодексу, ограничиваю-
щие перенос убытков на новое юр-
лицо при реорганизациях и ликви-
дации компаний. Кроме того, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“, по иници-

ативе ФТС предлагается запретить 
ликвидацию юрлиц, в отношении 
которых ведется таможенная про-
верка, а с подачи в том числе ФНС 
предлагается ввести обязанность 
регистрирующих органов прове-
рять фактические основания для 
регистрации новых компаний (это 
должно поставить барьер для созда-
ния «однодневок»).

Еще один блок предложений 
Минфина заключается в стиму-
лировании погашения долгов пе-
ред бюджетом. Это в первую оче-
редь улучшение инфраструктуры 
уплаты налогов и упрощение это-

го процесса (так, налоговые дол-
ги, как предполагается, будет раз-
решено гасить третьим лицам, а 
физлица получат право платить 
их на границе, банковской кар-
той или через МФЦ).

Наконец, еще два предложения 
в большей степени касаются физ-
лиц и весьма революционны. Это 
фактически инкассовое списание 
штрафов физлиц через работодате-
ля (вычет штрафов из зарплат, по-
требует правки Налогового кодек-
са) и формально инкассовое списа-
ние таможенных платежей — сей-
час ФТС, как и социальные фонды, 
такого права просто не имеет в от-
личие от налоговых платежей и 
ФНС. В противовес этому ужесто-
чению обсуждается и система ски-
док при уплате штрафов — быстро 
уплаченный штраф, согласно этой 
идее, должен быть меньше.

Пока неизвестно, будет ли «до-
рожная карта» по администриро-
ванию, как антикризисный план 
Белого дома, выноситься на заседа-
ние правительства в конце февра-
ля—марте или же будет утвержде-
на постановлением правительст-
ва. Большая часть «дорожной кар-
ты» ориентирована на лето-осень 
2016 года, а часть, касающаяся из-
менения НК,— с 2017 года.

Дмитрий Бутрин

Всероссийский долговой сбор
Минфин готовит собственный антикризисный план  
для доходов бюджета

Министр финансов Антон 
Силуанов имеет в запасе 
еще один небольшой анти-
кризисный план — по сбору 
доходов  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Первая неделя поездок по регио-
нам председателя партии  ПАРНАС 
Михаила Касьянова в рамках 
предвыборной кампании «Вол-
на перемен» обернулась пресле-
дованием его членами провласт-
ных движений. И если в Санкт-Пе-
тербурге в зале, где он встречал-
ся с активом, был распылен пер-
цовый газ, то в Нижнем Новгоро-
де господину Касьянову пришлось 
отменить встречу из-за нападений 
группы молодых людей. Лидер 
ПАРНАС считает, что цель развер-
нутой в отношении него травли — 
запугать и вынудить уехать за гра-
ницу. В «Единой России» осудили 
нападения на оппозиционера.

На завтрашнем заседании участни-
ков демократической коалиции будут 
обсуждаться итоги первой недели по-
ездок ее лидера Михаила Касьянова в 
рамках предвыборной кампании. С 6 
по 13 февраля он побывал в Санкт-Пе-
тербурге, Владимире и Нижнем Нов-
городе. Напомним, на декабрьском 
форуме демократической коалиции 
господин Касьянов был утвержден 
лидером списка демкоалиции, кото-
рая будет участвовать в думских выбо-
рах на базе ПАРНАС. Все поездки го-
сподина Касьянова сопровождались 
акциями провластных активистов 
под лозунгом «Касьянов, вали за гра-
ницу». Как рассказал 

”
Ъ“ зампред ПАР-

НАС Константин Мерзликин, основ-
ная сила московской «зондер-коман-
ды» — «группа силового воздействия, 
вместе с которой разъезжает коман-
да 

”
журналистов“, которые действу-

ют слаженно». В свою очередь, госпо-
дин Касьянов сообщил, что в Ниж-
нем Новгороде к НОДу и «Антимай-
дану» присоединились «Ночные вол-
ки» и казаки. «Это все координируется 
из Москвы, во Владимире, например, 
нас постоянно преследовали два эки-
пажа то ли полиции, то ли ФСБ»,— от-
метил он. Везде, где появлялся госпо-
дин Касьянов, его, по его словам, под-
жидали молодчики с одинаковыми 
плакатами с оскорблениями. В офисе 
партии в Санкт-Петербурге во время 
встречи господина Касьянова со сто-
ронниками неизвестные распыли-
ли перцовый газ. В Нижнем Новгоро-
де активисты поселились в одном от-
еле с лидером ПАРНАС, преследова-
ли его, предпринимая попытки на не-
го напасть. После того как в результате 
устроенной группой хулиганов драки 
пострадали сотрудники частной ох-
раны и полицейский, Михаил Касья-
нов отменил встречу со сторонника-
ми. «Я не хочу призывать наших сто-
ронников к физическому противосто-
янию, а без этого защищать наши пра-
ва в условиях произвола уже невоз-
можно, ведь на их стороне государст-
венная машина, деньги, телевидение 
и суды»,— говорится в его заявлении.

«Это безумство за пределами здра-
вого смысла, целенаправленная трав-
ля,— сказал Михаил Касьянов 

”
Ъ“.— 

Власть перешла к физическому давле-

нию на меня, цель — запугать, чтобы 
я прекратил оппозиционную деятель-
ность, а еще лучше — уехал за грани-
цу». Как сказал 

”
Ъ“ Константин Мерз-

ликин, «вызов есть», и на встрече дем-
коалиции будет обсуждаться вопрос, 
как на это реагировать: «Мы не можем 
отказаться от общения с людьми, но 
и не можем подвергать их опасности. 
Найдем формулу». Сам господин Ка-
сьянов заверил, что подготовка к вы-
борам, запуск праймериз идет, от пое-
здок по регионам он отказываться не 
намерен (запланированная поездка в 
Казань не отменена).

Помощник депутата Госдумы от 
«Единой России» Евгения Федорова 
пресс-секретарь НОДа Мария Катасо-
нова утверждает, что движение «ис-
пользует только законные методы, но 
у нас сторонников около 200 тыс., не 
могу утверждать, что нападавшие не 
были нашими активистами». Она со-
общила, что сама «случайно» оказа-
лась в Нижнем Новгороде одновре-
менно с Михаилом Касьяновым, а в 
гостинице активисты НОДа преследо-
вали его, чтобы спросить, «почему он 
не хочет с нами общаться». Вице-спи-
кер Госдумы от «Единой России» Сер-
гей Железняк отметил, что «позиция 
Касьянова вызывает недовольство 

многих, но выражение недовольства 
должно оставаться в рамках правового 
поля». «Вне зависимости от того, на ко-
го нападают, в этом ничего хорошего 
нет»,— заключил он. Сопредседатель 
движения «Антимайдан» Антон Деми-
дов сообщил 

”
Ъ“, что ему было отказа-

но в посещении пресс-конференции 
Михаила Касьянова, и признался, что 
«потолкался» с его охраной.

Глава московского отделения 
«Яблока» Сергей Митрохин заявил, 
что причиной нападений на госпо-
дина Касьянова считает «нервную ре-
акцию» власти на его деятельность, в 
том числе международную — госпо-
дин Касьянов в январе иницииро-
вал в ПАСЕ подготовку специально-
го доклада по делу об убийстве Бори-
са Немцова. Политолог Александр Кы-
нев полагает, что травля Михаила Ка-
сьянова сработает на мобилизацию 
протестного электората и на сочувст-
вие к оппозиционерам. «С точки зре-
ния обывателей, нападения на Касья-
нова не вписываются в стандарты по-
ведения, принятые в обществе, и вос-
принимаются негативно. Оппозиция 
от этого только выигрывает»,— счита-
ет он. По мнению политолога, напа-
дения на главу ПАРНАС связаны ли-
бо с «ретивостью и не самой большой 
адекватностью» организаторов кам-
пании, либо с выходом из-под контр-
оля «Антимайдана» и НОДа. 

Мария-Луиза Тирмастэ, 
Сергей Горяшко

«Волна перемен»  
не дошла до Волги
Михаил Касьянов подвергся нападению в Нижнем Новгороде

Республика Карелия и Забайкальский край «сабо-
тируют» программу расселения граждан из ава-
рийного жилья. Об этом президенту доложил гла-
ва Минстроя Михаил Мень. Владимир Путин попро-
сил премьера Дмитрия Медведева и главу админи-
страции президента (АП) Сергея Иванова предста-
вить предложения, в том числе «кадрового поряд-
ка».   Губернатор Карелии Александр Худилайнен 
обещает наверстать упущенное. Губернатор За-
байкальского края Константин Ильковский считает 
заявления министра «не совсем корректными».

Карелия и Забайкальский край «дали в 2015 году 
плохие результаты» в реализации программы расселе-
ния граждан из аварийного жилья, сообщил Михаил 
Мень во время совещания президента с членами пра-
вительства. «Это можно называть саботированием»,— 
уверен он, так как запущенная в 2008 году програм-
ма не выполняется в обоих субъектах. «Может, вы им 
денег не давали вовремя?» — поинтересовался прези-
дент. «Все перечислялось вовремя»,— заверил госпо-
дин Мень.

Однако забайкальский губернатор, узнав о претен-
зиях Минстроя, заявил, что «финансирование из феде-
рального бюджета поступало с опозданием». «В 2015 го-
ду деньги по программе край получил 31 декабря, есте-
ственно, сумма перейдет на 2016 год»,— отметил Конс-
тантин Ильковский. По его словам, в 2013 году деньги 
из центра поступили только в ноябре (когда закончился 
строительный сезон), заняться расселением можно бы-
ло только в 2014 году.

Схожие уточнения господин Ильковский внес в тему 
софинансировния, которую президент с министром то-
же затронули, так как программа на 55% финансируется 
федеральным и на 45% — региональными бюджетами. 
«Может, у них не хватает денег на софинансирование?» — 
спросил Владимир Путин. «У них есть средства на софи-
нансирование»,— ответил Михаил Мень. От Забайкалья 
требуется 1,2 млрд руб. в год, но край в 2015 году смог вы-
делить только 200 млн руб., сообщил Константин Ильков-
ский: «Оставшуюся сумму в краевом бюджете на 2016 год 

найти невозможно». В силу этого губернатор считает, что 
«заявление министра является не совсем корректным».

В свою очередь, глава Карелии Александр Худилайнен 
отметил, что в 2013 году республика даже не подавала в 
центр заявку на участие в программе, поскольку не имела 
собственных средств для софинансирования. В 2015 го-
ду регион лишь «полностью справился с задачей за 2014 
год». А до середины 2016-го Карелия, по его словам, на-
верстает упущенное за 2015 год. Главными виновниками, 
из-за кого республика отстала в реализации программы, 
господин Худилайнен считает «недобросовестных под-
рядчиков, не справившихся с выполнением обещанных 
планов». «Подрядчик может быть недобросовестным, но 
задача субъекта — осуществлять технадзор, своевремен-
но расторгать договор, если надо»,— заявила 

”
Ъ“ экс-мэр 

Петрозаводска Галина Ширшина. По ее словам, Петроза-
водск «сам мог бы на 100% выполнить эту программу». Но 
губернатор в 2014 году взял полномочия на себя: «Объяс-
нил, что это позволит повысить эффективность: мол, мы 
найдем великолепного подрядчика, который одним ло-
том выполнит все работы по всей республике».

Глава Минстроя Михаил Мень уверен, что власти двух 
регионов «просто не могут администрировать» програм-
му, которая должна быть реализована до 1 сентября 2017 
года. Карелия должна отстроить 117 тыс. кв. м жилья. «Се-
годня расселено 13 тыс. кв. м, то есть 11% от общего объе-
ма»,— сообщил он президенту. В Забайкальском крае про-
грамма, по сведениям Минстроя, реализована на 15,5%. 
Президент попросил Дмитрия Медведева и Сергея Ива-
нова «проанализировать, что там происходит, и предста-
вить предложения, в том числе кадрового порядка».

Кадровые решения могут коснуться и губернаторов, и 
членов их команд — «кресла под ними зашатались», сооб-
щил 

”
Ъ“ источник, близкий к АП. Но решения будут при-

няты после проверки не только выполнения жилищных 
программ, но и наполнения региональных бюджетов.

Виктор Хамраев,  
Екатерина Еременко, Иркутск;  
Таисия Бекбулатова,  
Ирина Нагорных

Над губернаторами Карелии 
и Забайкалья нависло ветхое жилье
Невыполнение программы может стоить им постов
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новости

Лидеры парламентских партий ведут  переговоры 
о сохранении в составе будущей Госдумы части 
действующих депутатов. Как рассказал источник 
в одной из думских фракций, между партиями мо-
жет быть заключена договоренность о нейтрали-
тете в отношении оппонентов в десяти одноман-
датных округах для каждой партии. Лидер фракции 
ЛДПР Игорь Лебедев подтвердил это, по словам 
секретаря генсовета «Единой России» Сергея Неве-
рова, обсуждается возможность того, чтобы по не-
скольким округам не выставлять друг против дру-
га кандидатов. Представители «Справедливой Рос-
сии» и КПРФ назвали схему «нерабочей» и опровер-
гли переговоры.

По словам источника 
”
Ъ“, перед выборами в Госдуму 

между парламентскими партиями может быть заключе-
на договоренность о координации действий по одноман-
датным округам. По словам собеседника, инициаторами 
стали лидеры КПРФ, «Справедливой России» и ЛДПР Ген-
надий Зюганов, Сергей Миронов и Владимир Жиринов-
ский, а «Единая Россия» поддержала предложение. Речь 
идет не более чем о десяти округах для каждой партии. В 
каждом из них есть одномандатник, конкурировать с ко-
торым очень трудно, поэтому смысл договоренностей — 
провести выборы в таком округе по «референдумному» 
сценарию, в обмен на нейтралитет к оппоненту по дру-
гим округам. «Единая Россия» отдает оппозиции 30 окру-
гов — утверждает собеседник. Это позволит «Единой Рос-
сии» в договорных округах избежать поражения.

Среди участвующих в размене депутатов могут ока-
заться: Ирина Яровая, Владимир Васильев, Сергей Не-
веров, Николай Панков от «Единой России»; от КПРФ — 
Вадим Соловьев, Валерий Рашкин, Сергей Обухов; от 
«Справедливой России» — Александр Бурков, Валерий 
Гартунг, Анатолий Грешневиков, Михаил Емельянов, 
Егор Тумусов, Галина Хованская, Олег Нилов; от ЛДПР — 
Михаил Дегтярев, Алексей Диденко и другие.

«Да, мы участвуем в таких договоренностях»,— зая-
вил 

”
Ъ“ зампред Госдумы (ЛДПР) Игорь Лебедев. «Пред-

ставьте, если бы в одном округе встретились Жиринов-
ский, Зюганов, Миронов и кто-нибудь из 

”
Единой Рос-

сии“ — никому не было бы хорошо от этого, а парламент 
потерял бы таких чудесных людей»,— говорит он, отме-
чая, что пока идет речь о самом принципе.

По словам секретаря генсовета «Единой России» Сер-
гея Неверова, представители парламентских партий об-
ращались с предложением обсудить возможность того, 
чтобы по нескольким округам не выставлять друг против 
друга кандидатов, однако пока говорить о наличии дого-
воренностей рано. Зампред ЦК КПРФ Сергей Обухов не 
подтвердил факт переговоров, отметив, что КПРФ выд-
винула одномандатников по всем 225 округам, обнаро-
довав списки. «Мне не известно, чтобы были подобные 
договоренности, эта тема работает для зондажа чьих-то 
идей,— считает он.— Мы рейтингуем кандидатов, уже 
провели учебу, в общем, работа идет полным ходом». 
Коммунист сказал, что намерен выдвинуться в одноман-
датном округе, но с ним переговоров никто не вел.

Категорически против таких сговоров в «Справедли-
вой России». «Конечно, у нас нет проблем с одномандат-
никами, у коммунистов все в порядке. А вот у ЛДПР и 
«Единой России» есть проблемы. У первых — один одно-
мандатник, это Владимир Жириновский, а у «Единой Рос-
сии» все одномандатники слабые, поскольку они приво-
дят на выборы избирателей только способом мобилиза-
ции»,— считает секретарь президиума центрального со-
вета «Справедливой России», депутат Госдумы Александр 
Бурков. По его словам, у справороссов и КПРФ нет инте-
реса в таких договоренностях, «схема нерабочая». К тому 
же, как считает депутат, с единороссами договариваться 
бесполезно, «ради конъюнктуры они откажутся от дого-
воренностей». Сам он намерен баллотироваться в одном 
из свердловских округов.

Сергей Неверов напомнил, что партия власти будет 
выдвигать одномандатников через праймериз. «Если бу-
дет межпартийное соглашение, предложим победителям 
праймериз выдвижение по спискам»,— сказал господин 
Неверов. Он напомнил, что «Единая Россия» не выставля-
ла своих кандидатов на выборах орловского губернато-
ра, где избрался представитель КПРФ Вадим Потомский, 
в Смоленской области, где избрался кандидат ЛДПР Алек-
сей Островский. В свою очередь, они шли на выборы вме-
сте с представителями «Единой России», которые стали 
членами Совета федерации. «Есть опыт взаимодействия 
и со 

”
Справедливой Россией“: она не выдвигала кандида-

та в главы во Владимирской области, а мы — в Забайкаль-
ском крае»,— напомнил господин Неверов.

Ирина Нагорных

Парламентская четверка  
начала делить округа
В Госдуме не хотят потерять «чудесных людей»

Рособрнадзор выступает против раскрытия под-
робных данных о результатах ЕГЭ в регионах и шко-
лах — как выяснил ”Ъ“, об этом шла речь на закры-
той встрече главы ведомства Сергея Кравцова и со-
председателя совета по открытым данным «Откры-
того правительства» Ивана Бегтина.  Минобрнауки 
должно было опубликовать полную статистику 
о результатах госэкзамена еще в 2014 году, но так 
и не сделало этого. По словам Сергея Кравцова, 
раскрытие такой информации поставит под угро-
зу объективность экзамена: неизбежное появле-
ние рейтингов по результатам ЕГЭ приведет к по-
пыткам «нарисовать красивые результаты». В «От-
крытом правительстве» эти опасения признали 
обоснованными, но предложили раскрыть как мож-
но больше других данных, чтобы граждане могли 
сравнивать школы не только по результатам ЕГЭ.

В июле 2014 года правительственная комиссия одо-
брила «дорожную карту» «Открытые данные Россий-
ской Федерации на 2014–2016 годы». Документ требо-
вал от Минобрнауки к августу 2014 года полностью рас-
крыть результаты ЕГЭ на всех уровнях. В октябре 2014 го-
да министр Михаил Абызов, координирующий деятель-
ность «Открытого правительства», раскритиковал кол-
лег из Минобрнауки, заявив, что они «всячески сопро-
тивляются опубликованию в централизованном форма-
те данных по результатам ЕГЭ по школам». В итоге дан-
ные так и не были опубликованы, и теперь «Открытое 
правительство» намерено, по данным 

”
Ъ“, настаивать на 

их раскрытии.
10 февраля глава Рособрнадзора Сергей Кравцов про-

вел закрытую встречу с директором НП «Информацион-
ная культура», сопредседателем совета по открытым дан-
ным «Открытого правительства» Иваном Бегтиным. Го-
сподин Бегтин объяснил, для чего вообще органам гос-
власти надо раскрывать данные для граждан: «Если вы 
собираетесь сделать операцию, вас же будет интересо-
вать статистика успешности таких операций в этой боль-
нице? Если вы переезжаете в другой район, вам приго-
дится подробная информация о криминогенной обста-
новке?» Данные о системе образования, по его словам, 
также относятся к числу наиболее востребованных, но в 
России их не достать: «Проще узнать о растратах при гос-
закупках, чем о качестве школы, куда поступает ваш ре-
бенок». Господин Бегтин призвал раскрыть статистку — 
прежде всего результаты ЕГЭ и ГИА.

«Разумеется, мы поддерживаем идею открытости ор-
ганов госвласти,— заверил его Сергей Кравцов.— Одна-
ко есть риск, что в данном случае излишняя открытость 
обернется серьезными проблемами при проведении 
ЕГЭ». Глава Рособрнадзора напомнил, что еще недавно 
средние результаты ЕГЭ по региону входили в критерий 
оценки работы губернатора. «Это привело к тому, что в 
ряде регионов ребята получали явно завышенные оцен-
ки,— сказал он.— А все потому, что региональные чи-
новники требовали любыми средствами обеспечить ре-
зультат не хуже, чем у соседей». Именно из-за этого Росо-
брнадзор и Минобрнауки в течение нескольких лет до-
биваются, чтобы ни губернаторов, ни директоров школ, 

ни учителей больше не оценивали по результатам ЕГЭ. 
«Если завтра открыть статистику, то история повторит-
ся,— уверен Сергей Кравцов.— СМИ сразу начнут со-
ставлять рейтинги лучших и худших регионов и школ. 
А это обернется нарисованными красивыми результата-
ми». Заместитель главы ведомства Анзор Музаев привел 
пример с национальным рейтингом «500 лучших школ 
России», который в 2012 и 2013 годах составлялся на ос-
нове ЕГЭ. «Несколько регионов просто не попали в этот 
список — и сразу начались намеки директорам: 

”
В сле-

дующем году вы обязаны оказаться в рейтинге“. И нам 
пришлось попросить разработчиков проекта изменить 
критерии, чтобы сохранить объективность экзамена».

Другая проблема заключается в возможной неверной 
интерпретации данных. «Низкие результаты ЕГЭ не всег-
да означают, что учителя плохо работают. Конечно, в физ-
матшколах, куда детей тщательно отбирают, результаты 
экзамена будут выше, чем в обычных школах у дома,— 
сказал Сергей Кравцов.— Но никто не скажет, что в обще-
образовательной школе плохие педагоги — просто они 
изначально работают с другим контингентом». Сущест-
вуют еще северные кочевые школы, инклюзивные шко-
лы с большим процентом детей-инвалидов и множество 
других нестандартных учебных заведений, где сам факт 
обучения детей гораздо важнее оценок. Такие школы 
окажутся в конце рейтинга, будут портить общую реги-
ональную статистику, и ни СМИ, ни чиновники не захо-
тят разбираться в специфике их условий. «Конечно, важ-
но использовать результаты ЕГЭ для управления качест-
вом образования,— рассказал Сергей Кравцов.— Если 
мы видим, что в каком-то регионе плохие результаты по 
русскому языку, мы занимаемся этой проблемой. Совер-
шенствуем методики преподавания, отправляем учите-
лей на курсы повышения квалификации, усиливаем ра-
боту педагогических вузов и так далее». Но это внутрен-
няя работа, говорит чиновник, а составители рейтингов 
не станут об этом задумываться и могут тем самым спро-
воцировать нарушения на экзамене. «ЕГЭ должен быть 
инструментом для проверки знаний школьников, а не 
для оценки школ»,— заключил глава Рособрнадзора.

«Средний балл ЕГЭ по школам не идеальный показа-
тель, здесь действительно есть риски»,— признал Иван 
Бегтин. Но, по его словам, уже сейчас многие школы 
публикуют на сайтах результаты ЕГЭ своих выпускни-
ков, то же самое делают и отдельные муниципалитеты, 
включая Москву. «И уже сейчас существуют обществен-
ные проекты по сбору такой информации,— предупре-
дил господин Бегтин.— Сейчас вы на развилке: либо за-
претить всем публиковать такие данные, либо раскрыть 
на федеральном уровне. Как говорится, если не можешь 
остановить процесс — возглавь его». Наилучшим вы-
ходом господин Бегтин считает раскрытие как можно 
большего количества данных — от количества деревьев 
на территории школы до числа школьников, поступив-
ших в вуз и успешно окончивших его: «Тогда будет мно-
го самых разных рейтингов, а не только по одному ЕГЭ. 
Но пока вы будете сохранять политику закрытости, си-
туацию не переломить».

Александр Черных

За экзаменом не подглядывать
В Рособрнадзоре опасаются,  
что публикация данных ЕГЭ повредит школам

Его поздравляет ректор Московской школы управления 
«Сколково» Андрей Шаронов:
— Уважаемый Дмитрий Викторович! Примите мои са-
мые искренние и теплые поздравления с днем рожде-
ния! Масштаб вашей личности отражает масштаб по-
ставленных целей, и мне хотелось бы пожелать вам 
энергии и воли для успешной реализации действитель-
но грандиозного проекта — вывода российского образо-
вания на глобальную арену. Все большое и сложное всег-
да сталкивается с жесткой критикой, поэтому пусть у вас 
будут силы это спокойно перенести. Желаю также, что-
бы вас всегда поддерживали команда и партнеры, а 
близкие и родные давали вдохновение и уверенность. 
Всегда рады вас видеть в бизнес-школе «Сколково»!

Поздравления передает двукратный олимпийский чем-
пион, заслуженный мастер спорта России Евгений 
Плющенко:
— Уважаемый Дмитрий Викторович! В своем плотном 
графике вы находите время для спорта, а это важно. Бес-
ценный пример для наших детей! Примите слова призна-
тельности за внимание к вопросам спортивного воспита-
ния детей и молодежи. Благодаря нашим совместным 
проектам все больше ребят вовлекается в занятия физи-
ческой культурой и спортом, а это значит, что вскоре на-
ша страна узнает имена новых олимпийских чемпионов! 
От всей души желаю вам здоровья, счастья, семейного 
благополучия и новых спортивных достижений!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 49 лет  
министру образования и науки РФ  
Дмитрию Ливанову
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Атака провластных активистов 
заставила Михаила  Касьянова 
впервые отменить встречу 
со сторонниками  
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Кампания, собравшаяся на кухне
Как Борис Ельцин собрал команду для победы на президентских выборах

”Ъ“ продолжает серию публикаций 
о президентских выборах 1996 года — 
одной из самых спорных избирательных 
кампаний в истории России. 15 февраля 
1996 года в Екатеринбурге Борис Ельцин 
официально объявил о своем решении 
баллотироваться на второй срок. Неза-
долго до этого, на экономическом фору-
ме в Давосе, олигархи приняли решение 
объединиться перед угрозой коммуни-
стического реванша и поддержать пре-
зидента. С какими результатами Борис 
Ельцин подошел к выборам и как фор-
мировалась команда, которая работала 
на его победу, разбиралась корреспон-
дент ”Ъ“ НАТАЛЬЯ КОРЧЕНКОВА.

Об официальном вступлении в избира-
тельную кампанию Борис Ельцин заявил, 
выступая 15 февраля 1996 года на своей ро-
дине — в екатеринбургском Дворце молоде-
жи. «Пока есть угроза столкновения 

”
крас-

ных“ и 
”
белых“, мой человеческий и гра-

жданский долг, мой долг политика — доби-
ваться консолидации всех здоровых сил об-
щества и предотвратить возможные потря-
сения вплоть до гражданской войны»,— за-
верил президент. Он пообещал, что «сможет 
провести страну сквозь смуту, тревоги и не-
уверенность». «Мы сильнее собственных ра-
зочарований и сомнений. Мы устали, но мы 
вместе, и мы победим!» — сказал простужен-
ным голосом Борис Ельцин. Проведенный в 
эти же дни опрос ВЦИОМа показал, что под-
держать президента на выборах готовы 8,4% 
респондентов. Приближался к президент-
скому рейтинг председателя ЛДПР Влади-
мира Жириновского (8,1%), не сильно отста-
вал и лидер «Яблока» Григорий Явлинский 
(6,4%). А вот за коммуниста Геннадия Зюгано-
ва, чья партия только что выиграла выборы 
в Госдуму, готовы были проголосовать 15,8%. 
Комментируя выдвижение Бориса Ельцина, 
господин Зюганов назвал его «довольно уяз-
вимым соперником». Но «если Борис Ельцин 
дал официальное согласие баллотироваться 
на пост главы государства, мы принимаем 
его вызов», сказал лидер КПРФ.

На старт
Подготовка к президентским выборам нача-
лась по крайней мере за год до того. Велась 
она стихийно: ни у политической элиты, ни 
у Бориса Ельцина еще не было уверенности, 
что он намерен выдвигаться на второй срок. 
Одним из первых аналитическую записку о 
предстоящих выборах подготовил член экс-
пертного совета при администрации прези-
дента (АП) Леонид Гозман, в которой он кон-
статировал политическую демобилизацию 
прежних сторонников Ельцина, но полагал, 
что тот «сохраняет определенный потенциал 
для возвращения доверия».

«Было понятно, что популярность Бориса 
Николаевича оставляет желать лучшего, шла 
чеченская война, был серьезный разброс 
среди финансово-промышленной элиты — 
красные директора, олигархи, а на этом фо-
не — невыплаты бюджетникам и пенсионе-
рам»,— описывает тогдашние настроения 
гендиректор Совета по национальной стра-
тегии (в 1996 году — сотрудник штаба Бориса 
Ельцина) Валерий Хомяков. Но, несмотря на 
сохранение интриги, вспоминает он, в окру-
жении президента готовились к кампании 
по умолчанию.

Летом 1995 года в службе помощников 
президента занялись подготовкой плана на-
кануне предвыборного периода. Предлага-
лось, например, разработать доктрины в об-
ласти внешней политики, национальной 
безопасности, экономики, а объединить их 
должна была речь-обращение к Федераль-
ному собранию. Обсуждалась идея, ставшая 
впоследствии одной из главных составляю-
щих кампании,— использовать как средст-
во мобилизации избирателей поляризацию 
электората, который к тому моменту отчет-
ливо разделился на коммунистический и 
проельцинский. А в начале сентября прези-
дент попросил своего помощника Георгия 
Сатарова заняться аналитической подготов-
кой к выборам. «Нужно было прощупать об-
щественное мнение, начать размышлять 
над стратегией кампании, как она должна 
быть устроена, чем я и начал заниматься»,— 
рассказывает господин Сатаров. Но в конце 
октября президент перенес инфаркт: в под-
готовке к выборам снова возникла продол-
жительная пауза.

Накануне дня голосования в Госдуму 17 
декабря Георгий Сатаров вместе с первым 
помощником президента Виктором Илю-
шиным отправились в Барвиху. «Мы пере-
дали президенту листок с прогнозом резуль-
татов, там было написано: коммунисты впе-
реди, НДР за ними… Президент берет ручку, 
чиркает те цифры, пишет свои — более при-
ятные для НДР и менее приятные для комму-
нистов — и двигает листок нам назад»,— рас-
сказывает Георгий Сатаров.

Надежды Бориса Ельцина не оправда-
лись: коммунисты получили в парламенте 
157 мест, заняв первое место и по партспи-
скам, и по одномандатным округам (подроб-
но о выборах в Госдуму 

”
Ъ“ писал 17 декаб-

ря 2015 года). Эти результаты повлияли на 
«окончательное и бесповоротное решение 
президента: 

”
Ситуация критическая, есть ре-

альная угроза реванша, и я должен страну за-
щитить“», говорит Георгий Сатаров. «Вероят-
но, выручила моя всегдашняя страсть, воля к 
сопротивлению. В конце декабря я свой вы-
бор сделал»,— напишет потом Борис Ельцин 
в своей книге «Президентский марафон».

Если не Ельцин, то кто?
«Со слов коллеги мне известно, что Борис 
Николаевич обсуждал с ним проблему пред-
стоящих выборов весной 1995 года. Он го-

ворил, что ему не хочется выдвигаться и он 
будет искать того, кто мог бы это сделать»,— 
вспоминает Георгий Сатаров. Сам Ельцин бу-
дет готов выдвинуться на выборы, если того 
«потребует ситуация». Президент не принял 
решения об участии в выборах и к 1 августа, 
рассказывает Сергей Филатов, в 1993–1996 
годах глава АП: «Я ему сказал: 

”
Борис Нико-

лаевич, но вы же понимаете, что вашу кан-
дидатуру заменить некем?“»

В августе 1995 года, согласно опросу ВЦИ-
ОМа, за Бориса Ельцина были готовы голосо-
вать 4,6%, а за премьера Виктора Черномыр-
дина — 5,8%. Выше был и августовский уро-
вень доверия к премьеру — 24% против ель-
цинских 14,8%. Незадолго до этого, в июне, 
произошел один из самых ярких эпизодов 
политической биографии Виктора Черно-
мырдина: во время захвата заложников в Бу-
денновске он вел переговоры с главарем тер-
рористов Шамилем Басаевым. К «конструк-
тивному обсуждению» кандидатуры госпо-
дина Черномырдина был готов «Демокра-
тический выбор России» во главе с Егором 
Гайдаром. Сам он уже отмежевался от Бо-
риса Ельцина, назвал его вероятное выдви-
жение на выборах «лучшим подарком, ко-
торый можно сделать коммунистам» и вы-
разил надежду, что «широкие умеренно де-
мократические силы» найдут в своей среде 
единого кандидата. Но Борис Ельцин всегда 
чувствовал по отношению к Виктору Черно-
мырдину «ревность», говорит Сергей Фила-
тов. В назначении преемником основателя 
«Газпрома» могли быть и «финансовые при-
чины», считает Валерий Хомяков: «Могли 
среди прочего рассудить, что от его прихода 
к власти может проиграть нефтяное лобби».

Бывший начальник Службы безопасно-
сти президента Александр Коржаков утвер-
ждает, что на самом деле президент «сре-
ди всех выделял» первого вице-премьера 
Олега Сосковца: «Он так и говорил: 

”
Хочу, 

чтоб был Сосковец вместо меня“. Ясно, что 
он был бы преемником. Но та команда, ко-
торая боялась Сосковца, все творила, чтоб 
его обгадить». В книге «Президентский ма-
рафон» Борис Ельцин писал, что такой ва-
риант действительно обсуждался, но потом 
идея была отвергнута: стало ясно, что Олег 
Сосковец собирался прийти к власти «на 
волне борьбы с чеченским сепаратизмом» и 
«коммунистической угрозой» в составе «по-
лувоенной команды постсоветских генера-

лов» — вместе с Александром Коржаковым 
и главой ФСБ Михаилом Барсуковым.

Не были рассмотрены всерьез и другие 
кандидатуры: мэр Москвы Юрий Лужков, гу-
бернатор Нижегородской области Борис Не-
мцов. Главная причина, почему были отверг-
нуты все вероятные преемники,— в том, что 
ни президент с его окружением, ни круп-
ные бизнесмены никому не доверяли, по-
лагают участники тех событий. «Естествен-
но, все, кому было что терять, понимали, что 
если вдруг президентом станет даже не Зюга-
нов, а в принципе не Ельцин, то, возможно, 
придется расстаться и с частью своего капи-
тала, и с частью своего политического влия-
ния, которое было тогда огромнейшим. Вот 
эти опасения будоражили умы еще доста-
точно молодых и амбициозных, но уже став-
ших весьма богатыми и влиятельными лю-
дей»,— говорит Валерий Хомяков.

«Единство противодействия»
На международный экономический форум, 
проходивший в Давосе с 1 по 6 февраля 1996 
года, Борис Ельцин не приехал. Все внима-
ние мирового сообщества досталось триум-
фатору парламентских выборов Геннадию 
Зюганову. На пресс-конференции он заявил, 
что его партия теперь «совершенно другая» и 
«коммунисты будут конкурировать на рын-
ке мнений в свободной демократической си-
стеме». Там же, в Давосе, накануне отправ-
ленный в отставку с поста первого вице-пре-
мьера (а впоследствии один из руководите-
лей кампании Бориса Ельцина) Анатолий Чу-
байс на пресс-конференции обвинил госпо-
дина Зюганова в «двуличности», заявив, что 
«существует два Зюганова: один для внутрен-
него употребления и один — для Запада».

Как вспоминал потом бизнесмен Борис 
Березовский (опубликовано в книге «Авто-
портрет, или Записки повешенного»), на фо-
руме «Зюганов сиял» и «ходил пузом вперед», 
но шокирующими для олигарха оказались 
не столько выступления коммуниста, сколь-
ко энтузиазм, с которым ему внимали круп-
ные западные предприниматели и полити-
ки. Джордж Сорос, по словам господина Бе-
резовского, и вовсе посоветовал ему «не за-
блуждаться» и уезжать из России. «У меня есть 
примеры, как отрывали головы людям, кото-
рых я знал и которые цеплялись за свои день-
ги и оставались в странах, где совершались 
перевороты»,— якобы сказал господин Со-

рос Борису Березовскому. Именно он и встре-
тился с господином Чубайсом с глазу на глаз 
и предложил ему попытаться создать «не-
кую группу» из крупных российских пред-
принимателей. «Это был тот самый момент, 
когда жесткая конкуренция, разделявшая 
нас, отошла на второй план перед той опас-
ностью, которая нас сплачивала. Взаимопо-
нимание было полным: угроза возвращения 
коммунистов требует единства противодей-
ствия»,— писал господин Березовский. Да-
вос, по его словам, стал «последней каплей».

Другой участник форума в Давосе, Ми-
хаил Ходорковский, в книге «Тюрьма и во-
ля» вспоминал, что господин Зюганов жил 
с ним на одном этаже гостиницы и, зайдя к 
нему в гости, пообещал, что все национали-
зирует, а самого Ходорковского назначит ди-
ректором крупного народно-хозяйственно-
го комплекса. «Может, и стоило тогда отсту-
пить, дать коммунистам устроить кризис. 
Зюганов бы не справился с ситуацией, не-
сомненно, а значит — откат назад был бы не-
долгим и неглубоким, зато, может быть, уда-
лось бы сохранить демократические осно-
вы общества и государства в обмен на сни-
жение темпа экономических реформ,— рас-
суждал господин Ходорковский.— А может, 
и еще хуже получилось бы — страну бы раз-
валили. Не знаю».

Договор власти с бизнесменами был вза-
имовыгодным: у самих организаторов кам-
пании «не было денег на выборы», расска-
зывает Сергей Филатов. «Кого мы ни проси-
ли, разговор был простой: дайте нам 5 млн 
тонн нефти, а мы дадим вам деньги»,— вспо-
минает он. С другой стороны, по словам го-
сподина Филатова, «приход Зюганова ли-
шил бы их возможности завладеть огромны-
ми суммами, могли бы лишиться и того что 
есть, своей собственности». В Давосе пред-
приниматели поняли, что «от этого не уйти», 
они договорились с Анатолием Чубайсом 
об условиях. «Первое условие: деньги будут 
проходить под его контролем — поэтому он 
и встал во главе аналитического центра. Вто-
рое условие — чтобы президент пошел на за-
логовые аукционы. Уже тогда они между со-
бой договорились, кто какое себе предприя-
тие возьмет»,— вспоминает Сергей Филатов.

Георгий Сатаров «уверен на 100%, что если 
бы победил Геннадий Зюганов, то первое, ку-
да бы он приехал, это дом приемов ЛогоВА-
За». «Там стояли бы семь довольных ребят и 
сказали бы ему: вот коридор, в котором он 
может телепаться и за пределы которого он 
не может выходить»,— считает экс-помощ-
ник президента. Но при этом «они боялись, 
что существует реальный зюгановский элек-
торат: много людей, с которыми они не мо-
гут договориться ни о каких коридорах, и 
Зюганов в случае чего выберет их сторону». 
«В этом смысле им было понятно, что Ель-
цин абсолютно стабилен и предсказуем»,— 
заключает Георгий Сатаров. Страх был дей-
ствительно велик, вспоминает Вадим Жел-
нин, в 1994–1995 годах один из активистов 
движения «Выбор России», а в 1996–1997 — 
советник председателя правления Промрад-
техбанка: «Избравшись в Думу, коммунисты 
чувствовали себя хозяевами страны. И да-
же когда мне уже было предельно ясно, чем 
кончатся выборы, руководители банка отво-
дили меня в сторонку и спрашивали: 

”
Мо-

жет мне все-таки билетик взять и улететь?“»
27 апреля 1996 года бизнесмены опу-

бликовали письмо «Выйти из тупика!», по-
лучившее впоследствии название «Пись-
мо 13». 13 бизнесменов, подписавших об-
ращение, направленное прежде всего кан-
дидатам в президенты Борису Ельцину и 
Геннадию Зюганову, призвали предотвра-
тить угрозу развала экономики страны, че-
го можно добиться только с помощью «по-
литического компромисса».

Уже после выборов, в ноябре 1996 года, 
группа олигархов, объединившихся ради по-
беды Ельцина, получит название «семибан-

кирщина» — автором неологизма станет жур-
налист «Общей газеты» Андрей Фадин, а сам 
термин получит широкое распространение.

Война двух штабов
Предложенный вернувшемуся из больни-
цы Борису Ельцину образ «проснувшегося 
льва» понравился президенту, вспоминают 
его помощники. Старт кампании омрачали 
не только обострившиеся боевые действия 
в Чечне и заявление Ельцина о «38 снайпе-
рах», но и «расцветший махровым цветом 
фаворитизм». Руководить штабом кампа-
нии президент назначил Олега Сосковца. В 
президиум штаба вошли, в частности, Борис 
Березовский, Сергей Филатов, дочь прези-
дента Татьяна Дьяченко, вице-премьер Вита-
лий Игнатенко, первый вице-премьер в пра-
вительстве Москвы Владимир Ресин, гла-
ва комитета по спорту при президенте Ша-
миль Тарпищев.

В предвыборной команде быстро обозна-
чился раскол. «Что первым делом сделал Со-
сковец? Разослал телеграмму губернаторам: 
прошу начать подготовку к выборам прези-
дента РФ… мы смеялись до умору»,— вспо-
минает Сергей Филатов. Штаб собирал под-
писи, включив на полную мощность пресло-
вутый административный ресурс, а на имя 
президента, по словам его помощников, 
пошли жалобы, что без подписи «за Ельци-
на» отказываются выдавать зарплату и гро-
зят неприятностями вплоть до увольнения. 
На заседаниях штаба присутствовал Алек-
сандр Коржаков, что «соответствовало той 
широкой трактовке понятия безопасности 
президента, которую он практиковал».

Подоплекой противостояния в предвы-
борном штабе была борьба за близость к пре-
зиденту после победы на выборах, отмечает 
Вадим Желнин. При этом целями Коржако-
ва—Сосковца, по мнению противостоящей 
им группы, были отмена выборов и получе-
ние власти в свои руки вплоть до «установле-
ния диктатуры». «Коржаков специально хо-
тел дискредитировать выборы и сорвать их. 
Ему это было не нужно. Он же все время го-
ворил: 

”
Борис Николаевич, вы царь, чего вы 

кого-то слушаете, какие выборы?“» — рас-
сказывает Сергей Филатов. «Все тогда начали 
издеваться надо мной, что я предлагал выбо-
ры отменить,— говорит сейчас Александр 
Коржаков.— Но я предлагал выборы перене-
сти на два года. Два года — больше ничего не 
надо, за два года Ельцин мог бы подготовить 
преемника». Президент не хотел идти на вто-
рой срок, и пойти на это его «заставила се-
мья», говорит господин Коржаков: «Мы бок о 
бок прожили много лет, и он всегда говорил: 
максимальный возраст у политика — 65 лет 
(Ельцину как раз исполнялось 65 лет в нача-
ле 1996 года.— 

”
Ъ“)».

Служба безопасности президента взяла 
кампанию в свои руки, поскольку «подсуе-
тилась раньше», говорит Георгий Сатаров: 
«Там все было ясно с самого начала — это во-
ровство денег, крах кампании. О чем я Бори-
су Николаевичу и написал». 14 марта на стол 
президента легло письмо «О ситуации с под-
готовкой избирательной кампании», напи-
санное экспертно-аналитической группой 
при службе помощников. «О. Н. Сосковец 
не проявил организационных способно-
стей — нормальная работа штаба до сих пор 
не началась. Он не может контактировать с 
людьми, отличными от него по складу ума, 
но необходимыми в кампании»,— говори-
лось в письме. Также его авторы сообщали, 
что «в обществе начали курсировать два слу-
ха»: первый — президента сдали коммуни-
стам и потому предатели саботируют раз-
вертывание кампании; второй — плохой 
организацией (а точнее провалом) избира-
тельной кампании президента затаскива-
ют в ситуацию, в которой он вынужден бу-
дет отменить либо выборы, либо их резуль-
таты». «Сейчас вашу избирательную кампа-
нию можно спасти только немедленной ам-
путацией — О. Н. Сосковец должен быть от-
странен от руководства штабом»,— заключа-
ли авторы письма.

19 марта был создан совет избиратель-
ной кампании под председательством Бори-
са Ельцина. В него вошли Виктор Илюшин, 
Виктор Черномырдин, Сергей Филатов, 
Анатолий Чубайс, гендиректор НТВ Игорь 
Малашенко, зампред правительства Юрий 
Яров. Ответственной за «независимый 
контроль хода кампании» стала Татьяна Дья-
ченко, а Олегу Сосковцу, Михаилу Барсуко-
ву и Александру Коржакову в новой струк-
туре отводились «контрольно-ревизион-
ные функции». 20 марта президент распоря-
дился, чтобы Олег Сосковец передал ново-
му руководителю кампании Виктору Илю-
шину материалы прежнего штаба. Георгий 
Сатаров рассказывает, что с помощью сове-
та переворот произошел в «сравнительно 
мягкой форме». «В политтехнологиях есть 
понятие 

”
кухонный кабинет“ — круг близ-

ких людей, с которыми кандидат может со-
ветоваться, как работает его штаб, как идет 
кампания. И мы создали такой совет, в кото-
рый вошли представители старого и нового 
штабов»,— говорит он. Но если поначалу со-
вет собирался каждую неделю, то постепен-
но частота таких встреч сократилась. Посте-
пенно президент стал обсуждать ход кампа-
нии лишь с ядром аналитической группы — 
с теми людьми, которым предстояло прове-
сти основную фазу кампании. В новых до-
кументах список команды Бориса Ельцина 
выглядел буквально так: «Чубайс, Сатаров, 
Березовский, Шахрай, Дьяченко Т. Б., Мала-
шенко, Гончар, Шахновский, Ослон, Нико-
нов, Зверев». «Все так и задумывалось, что 
эта конструкция, этот 

”
кухонный кабинет“ 

рано или поздно отомрет»,— говорит Геор-
гий Сатаров.

Неустойчивое положение Бориса Ельцина в опросах общественного  
мнения не помешало ему выдвинуться на второй срок  ФОТО AP

Коммуниста Геннадия Зюганова на форуме в Давосе считали фаворитом 
предстоящей президентской гонки  ФОТО AP
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Он слишком много обещает, я не верю, что он выполнит свои обещания
Он сделал много ошибок, находясь у власти
Он не справляется с руководством страной
Это слабый, больной человек
Ему чужды интересы народа
Он не способен вести за собой людей
У него нет четкой политической линии
Он не пользуется уважением среди окружающих меня людей
Он связан с коррумпированными дельцами и политиками
У него нет ярких политических качеств
Он не вызывает симпатии
Я вообще не доверяю политикам
Это беспринципный человек
Он порвал с демократами, предал своих ближайших сторонников
Он поддерживает демократов
Другое
Затрудняюсь ответить

КАК МЕНЯЛСЯ РЕЙТИНГ ПРЕЗИДЕНТА БОРИСА ЕЛЬЦИНА (%)   ИСТОЧНИК: ВЦИОМ. 
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12 февраля в Гаване  
состоялась первая в исто-
рии Русской православной 
и Римско-католической 
церквей встреча их пред-
стоятелей. Итогом ее ста-
ло принятие совместного 
документа, который при-
зван укрепить межхристи-
анские связи между двумя 
церквами.

Встречу патриарха Мос-
ковского и всея Руси Кирил-
ла и папы римского Францис-
ка иерархи решили провести 
в международном аэропорту 
имени Хосе Марти. Как объ-
яснил 

”
Ъ“ глава внешнепо-

литического ведомства РПЦ 
митрополит Волоколамский 
Иларион, «патриарх Кирилл с 
самого начала не хотел, чтобы 
встреча проходила в Европе, 
поскольку именно с ней свя-
зана тяжелая история разделе-
ний и конфликтов между хри-
стианами». Совпадение дат 
визита патриарха в страны Ла-
тинской Америки и посеще-
ния папой Мексики, по сло-
вам митрополита, предоста-
вило возможность провести 
встречу на Кубе. «Куба чувст-
вует гордость за то, что имен-
но здесь встретятся главы ка-
толической и Русской право-
славной церквей, и обеспе-
чит все условия для этой исто-
рической встречи»,— заяви-
ли в МИД Кубы накануне ви-
зита глав церквей.

Первая со времен разделе-
ния в 1054 году христианской 
церкви на Восточную и Запад-
ную встреча православных и 
католиков на высшем уров-
не (не считая Флорентийско-
го собора 1439 года) прошла 5 
января 1964 года, когда Кон-
стантинопольский патриарх 
Афинагор и папа Павел VI 
встретились в Иерусалиме. В 
результате в 1965 году были 
отменены взаимные анафе-
мы. Встреча стала возможна 
благодаря II Ватиканскому со-
бору (1962–1965), который от-
крыл католическую церковь 
для диалога с другими рели-
гиями — «Истину следует ис-
кать... посредством... обме-
на и диалога». Первая встре-
ча предстоятеля РПЦ с папой 
римским планировалась еще 
в 1997 году в Австрии, но из-за 
противоречий в связи с кон-
фликтом грекокатоликов и 
православных на западе Укра-
ины она тогда не состоялась.

Патриарх Кирилл при-
был на Кубу накануне встре-
чи с понтификом. Его в аэро-
порту встретил председатель 
Госсовета и Совета министров 
Республики Куба Рауль Кастро 
Рус, по приглашению которо-
го предстоятель РПЦ приле-
тел на Остров свободы. По-
ка папа летел на встречу, па-
триарх возложил венок к ме-
мориалу Хосе Марти и про-

вел переговоры с Раулем Кас-
тро. Ровно в 14:00 12 февраля 
спецрейс главы Римско-като-
лической церкви авиаком-
пании Alitalia приземлился 
в международном аэропор-
ту Гаваны. Понтифика у тра-
па самолета встретили иерар-
хи Римско-католической цер-
кви, глава Госсовета Кубы и 
более сотни журналистов. Па-
триарх ожидал понтифика в 
аэропорту. Примерно в 14:15 
оба они появились в одном 
из залов ВИП-терминала. Тро-
екратно поцеловавшись, ие-
рархи устроились в креслах 
и начали беседу. «Как вы доле-
тели, ваше святейшество?» — 
поинтересовался патриарх у 
папы. «Очень хорошо»,— улы-
баясь, ответил понтифик. «Те-
перь длинные расстояния не 
являются преградой, в том 
числе и для таких встреч,— 
продолжил патриарх.— Меня 
не покидает чувство, что мы с 
вами встречаемся в правиль-
ное время и в правильном 
месте». «В моем сердце было 
очень большое желание, что-
бы состоялась эта встреча»,— 
признался папа Франциск. 
После обмена любезностями 
христианские лидеры удали-
лись для двусторонних пере-
говоров, которые прошли за 
закрытыми дверями. Извест-
но лишь, что в ходе перегово-
ров патриарх преподнес пон-
тифику образ Казанской ико-
ны Божией Матери и свою 
книгу «Свобода и ответствен-
ность», переведенную на ис-
панский язык. Папа, в свою 
очередь, подарил патриарху 
потир, реликварий с частич-
кой мощей святого равноа-
постольного Кирилла, а так-

же переведенную на русский 
язык энциклику Laudato Si «О 
заботе об общем доме».

Пока иерархи совещались, 
одни журналисты гадали, что 
будет в итоговом документе, 
который стороны должны 
были подписать после пере-
говоров, а другие расспраши-
вали пресс-секретаря католи-
ческой архиепархии Божи-
ей Матери в Москве Кирил-
ла Горбунова, как российские 
католики воспринимают дан-
ную встречу. «Это очень важ-
ное событие, российские ка-
толики горячо молились, что-
бы эта встреча состоялась,— 
ответил отец Кирилл.— Мы 
надеялись, что эта встреча со-
стоится в Москве, в нашем ка-
федральном соборе, но прои-
зошло иначе». По его словам, 
теперь можно ожидать пози-
тивных изменений в отноше-
ниях между конфессиями.

По истечении двух часов 
патриарх и папа вновь по-
явились на публике, чтобы 
торжественно подписать сов-
местное заявление. «Встре-
тившись вдали от старых спо-
ров Старого Света, мы с осо-
бенной силой ощущаем не-
обходимость совместных 
трудов католиков и право-
славных, призванных с кро-
тостью и благоговением дать 
миру отчет о нашем упова-
нии,— говорится в заявле-
нии.— В решимости прила-
гать все необходимое для то-
го, чтобы преодолевать исто-
рически унаследованные на-
ми разногласия, мы хотим 
объединять наши усилия для 
свидетельства о Евангелии 
Христовом и общем наследии 
церкви первого тысячелетия, 
совместно отвечая на вызо-
вы современного мира». Да-
лее в документе говорится о 
гонениях на христиан Ближ-
него Востока и Северной Аф-
рики, а также о ситуации на 
Украине: «Мы призываем ме-
ждународное сообщество к 
незамедлительным действи-

ям для предотвращения даль-
нейшего вытеснения христи-
ан с Ближнего Востока… Мы 
скорбим о противостоянии 
на Украине, унесшем уже 
множество жизней, причи-
нившем страдания мирным 
жителям. Призываем все сто-
роны конфликта к благоразу-
мию, общественной солидар-
ности…» «Мы не соперники, 
а братья: из этого понимания 
должны исходить во всех на-
ших действиях»,— говорится 
в документе. В частности, цер-
кви намерены сообща отста-
ивать семейные ценности и 
противодействовать абортам.

На прощание папа пода-
рил членам официальной 
делегации РПЦ на память 
о встрече папский розарий 
(четки) и медаль, посвящен-
ную году милосердия. Про-
стившись с патриархом, пон-
тифик улетел в Мексику, а 
предстоятель РПЦ продолжил 
свой визит на Кубу.

«Встреча папы и патри-
арха имеет большое значе-
ние с точки зрения осозна-
ния единства двух церквей 
перед лицом гонений на хри-
стиан на Ближнем Востоке и 
в Африке, а также дискрими-
нации верующих в Европе,— 
считает президент Гильдии 
экспертов по религии и пра-
ву Роман Лункин.— Совмест-
ное заявление глав церквей 
заставит политиков в разных 
странах мира по крайней ме-
ре учитывать проблемы хри-
стиан, включить эту тему в 
мировую повестку дня наря-
ду с проблемами беженцев и 
экстремизма». По словам экс-
перта, встреча стала итогом 
активного диалога РПЦ и Ва-
тикана при патриархе Кирил-
ле. «Оба религиозных лидера 
имеют колоссальное влияние 
в мире, поэтому, скорее все-
го, мировые лидеры не оста-
вят декларацию без внима-
ния»,— отметил он.

Павел Коробов,  
Гавана

«В правильное время  
в правильном месте»
Патриарх встретил и проводил папу в аэропорту Гаваны

Как стало известно ”Ъ“, Тверской суд Москвы ограни-
чил бывшему заместителю руководителя Федерально-
го агентства по обустройству государственной грани-
цы (Росграница) Борису Хайтовичу срок ознакомления 
с материалами уголовного дела — до 15 марта. Госпо-
дин Хайтович, по версии следствия, был причастен к хи-
щению 300 млн руб., выделенных из госбюджета на ре-
конструкцию контрольно-пропускных пунктов. Защита 
обвиняемого указывает на плохое состояние своего кли-
ента, недавно перенесшего сердечный приступ.

Тверской суд Москвы удовлетворил ходатайство следст-
венного департамента МВД РФ об ограничении срока озна-
комления с материалами уголовного дела бывшего замести-
теля руководителя Росграницы Бориса Хайтовича. Следст-
вие сочло, что обвиняемый намеренно затягивает эту про-
цедуру, необоснованно ссылаясь на плохое состояние здоро-
вья. Суд с правоохранителями согласился. Господин Хайто-
вич теперь обязан прочитать около 200 томов дела до 15 мар-
та. По подсчетам адвоката Владиcлава Мусияки, представ-
ляющего интересы обвиняемого, его подзащитному «при-
дется читать два тома в день, а это порядка 700 листов», что, 
как считает защитник, заведомо невыполнимо. По словам 
защитника, его клиент считает требование об ограничении 
сроков ознакомления с делом «местью со стороны следст-
вия», которое так и не предоставило никаких доказательств 
его вины. Адвокат утверждает, что его клиент не мог иметь 
отношения к операциям с бюджетными средствами, кото-
рые легли в основу уголовного дела, поскольку пришел ра-
ботать в Росграницу позже.

В последнее время Борис Хайтович находится в тюрем-
ной больнице СИЗО «Матросская Тишина». Он был госпита-
лизирован в ноябре прошлого года после сердечного при-
ступа. Несколько недель обвиняемый провел в 20-й горболь-
нице, где имеются палаты для подследственных, после чего 
его поместили в больницу СИЗО №1. Врачи диагностирова-
ли у обвиняемого мерцательную аритмию и ишемическую 
болезнь сердца.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, уголовное дело о махинациях в ходе 

обустройства госграницы было возбуждено следственным де-
партаментом МВД в сентябре 2013 года. В основу расследования 
легли результаты оперативной проверки, проведенной сотруд-
никами ГУЭБиПК МВД и ФСБ, которые выявили хищение бо-
лее 300 млн руб. при реконструкции железнодорожного пункта 
пропуска «Адлер» в Краснодарском крае, а также автомобильно-
го пункта пропуска «Пограничный» на Дальнем Востоке.

По делу проходят бывшие глава Росграницы Дмитрий Безде-
лов, его зам Борис Хайтович, начальник управления обустрой-
ства объектов государственной границы Данила Вавилов, ру-
ководитель ФГУ «Росгранстрой» Олег Сенкевич, замглавы «Рос-
гранстроя» Сергей Козленков, а также гендиректор ЗАО «Кон-
салтинговая группа 

”
Ценный совет“» Евгений Чайка и генди-

ректор РСУ №5 Георгий Белоусов. По версии следствия, РСУ №5 
при содействии организаторов преступной схемы стало ген-
продрядчиком реконструкции пункта «Адлер». На счет фирмы 
в декабре 2009 года, говорится в деле, по указанию Дмитрия 
Безделова поступили почти 1,2 млрд руб., выделенных по го-
сконтракту. А в январе 2010 года 147,8 млн руб. по фиктивным 
договорам были перечислены на счета ООО «Стройсити» и ООО 
«Стройсетьсервис», которые контролировались членами пре-
ступной группы. После чего, по данным следствия, господин 
Козленков подготовил акты приемки работ, которые на самом 
деле либо не были выполнены, либо не были завершены. За 
эту услугу чиновник якобы получил 8 млн руб. По аналогичной 
схеме, считает следствие, было совершено и хищение средств 
при реконструкции пропускного пункта на Дальнем Востоке.

Фигуранты расследования обвиняются в организации 
преступного сообщества (ст. 210) и мошенническом хище-
нии в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159) УК РФ. Бывший гла-
ва Росграницы Дмитрий Безделов, единственный из обвиня-
емых, успел уехать за границу и был задержан в Италии. Про-
цедура его экстрадиции находится в завершающей стадии и 
затягивается, по мнению его адвоката Владимира Жеребен-
кова, из-за чисто бюрократических формальностей.

Владислав Трифонов

Бывшему замглавы Росграницы 
прописали усиленное чтение
Суд ограничил обвиняемого в сроках ознакомления с делом

Как стало известно ”Ъ“, прокуратура Москов-
ской области расторгла досудебное согла-
шение с Борисом Караматовым — бывшим 
гендиректором УК «ООО ”Евразия“», ранее 
управлявшей активами учредителя фирмы 
«Партия» Александра Минеева, который был 
убит в 2014 году. Борис Караматов, один из 
ключевых фигурантов дела о рейдерском за-
хвате недвижимости Александра Минеева на 
$1 млрд, в рамках соглашения дал показания 
на предполагаемых организаторов преступле-
ния — бывшего зятя Бориса Березовского Ге-
оргия Шуппе и израильского предпринимателя 
Михаила Некрича. Однако, считает прокуратура, 
обвиняемый условий сделки до конца не выпол-
нил. По мнению же защиты, УПК не предусма-
тривает расторжения соглашения.

По данным 
”
Ъ“, досудебное соглашение о сотруд-

ничестве экс-гендиректор УК «ООО 
”
Евразия“» Бо-

рис Караматов заключил в августе 2015 года с за-
местителем прокурора Мособласти Юрием Кара-
петяном. По условиям сделки Борис Караматов, в 
частности, обязался изобличить других предпо-
лагаемых соучастников преступлений, совершен-
ных в отношении Александра Минеева,— аресто-
ванного экс-десантника Дмитрия Куриленко, а так-
же числящихся в международном розыске финан-
сового директора Александра Минеева Сергея Та-
расова, бывшего зятя Бориса Березовского Георгия 
Шуппе и израильского предпринимателя Михаи-
ла Некрича. По словам адвоката Бориса Карамато-
ва Алексея Капичникова, его подзащитный в рам-
ках соглашения дал полные признательные показа-
ния, описав роль каждого из фигурантов уголовно-
го дела, а затем свои показания подтвердил на оч-
ной ставке с бывшим десантником Дмитрием Кури-
ленко. По данным адвоката, Борис Караматов сооб-
щил следствию, что именно Георгий Шуппе взялся 
профинансировать рейдерский захват с тем, чтобы 
стать конечным бенефициаром имущества Алек-
сандра Минеева, а Михаил Некрич стал организа-
тором преступных схем.

Напомним, 49-летний владелец магазинов быто-
вой техники «Партия» Александр Минеев был убит в 
подмосковном Королеве 22 января 2014 года. Убий-
ство, по версии следствия, было связано с рейдер-
ским захватом его недвижимости стоимостью $1 мл-
рд. Она, по данным СКР, была оформлена почти на 
два десятка ООО, которые управлялись офшора-
ми на Белизе и Сейшельских островах, которыми, 
в свою очередь, владела офшорная компания Crazy 
Dragon International Ltd. Вместе с тем доходы от сда-
чи в аренду торговых площадей аккумулировались, 
по данным следствия, на счетах УК «ООО 

”
Евразия“», 

которая также управлялась офшором, ее некоторое 
время возглавлял Борис Караматов. Как выяснилось 
позже, Александр Минеев перевел свои активы на 
офшоры, чтобы не отдавать половину бизнеса своей 
супруге Ирине во время бракоразводного процесса.

Как следует из материалов дела, после того как 
Александр Минеев уехал в Великобританию, пред-
ставлявшийся генералом СВР бывший десант-
ник Дмитрий Куриленко обратился к гендирек-
тору «Евразии» Борису Караматову с предложени-
ем похитить учредительные документы всех рос-

сийских ООО, на которые было зарегистрирова-
но имущество Александра Минеева. За эту услугу, 
по показаниям Куриленко, Георгий Шуппе и Ми-
хаил Некрич готовы были заплатить несколько 
миллионов долларов. Получив отказ, Куриленко 
с той же просьбой обратился к руководителю юри-
дической службы Александра Минеева Юлии Его-
ровой (находится в розыске), занимавшей долж-
ность управляющего директора офшорных ком-
паний, и она согласилась.

По версии областного ГСУ СКР, узнав о попытке 
захвата его имущества, Александр Минеев в январе 
2014 года вернулся из Лондона в Москву, обратился в 
правоохранительные органы и подал иски в суды. Тог-
да, сообщил следствию Дмитрий Куриленко, Михаил 
Некрич и предложил ему ликвидировать Александра 
Минеева. Экс-десантник отказался, в результате биз-
несмена, по версии следствия, расстрелял уроженец 
Дагестана Омар Сулейманов (находится в розыске).

Отметим, что ранее адвокат Михаила Некрича 
Виктор Зайцев заявлял 

”
Ъ“, что при заочном аресте 

его подзащитного доказательства его причастности 
к организации убийства Александра Минеева и хи-
щения его имущества путем мошенничества не бы-
ли представлены. А защитник Георгия Шуппе Влади-
мир Краснов сообщил, что «никого из давших про-
тив него показания подзащитный никогда и в глаза 
не видел». Вместе с тем старший помощник руково-
дителя главы подмосковного ГСУ СКР Ольга Врадий 
сообщила, что «следствие собрало достаточно доказа-
тельств причастности Шуппе и Некрича к организа-
ции убийства предпринимателя».

Выделенное в отдельное производство дело Бо-
риса Караматова было завершено и направлено в 
прокуратуру Мособласти для утверждения обвини-
тельного заключения. Однако заместитель проку-
рора региона Олег Манаков неожиданно досудеб-
ное соглашение расторг и направил дело на досле-
дование. Он мотивировал это тем, что были про-
ведены не все следственные действия, что не по-
зволило обвиняемому полностью выполнить свои 
обязательства. В частности, речь шла о судьбе иму-
щества Александра Минеева. Напомним, следст-
вие, признав проживающих в Лондоне детей биз-
несмена потерпевшими, в 2014 году передало, со-
гласно предписанию Генпрокуратуры, их фирме 
«Транс-Инвест» на ответственное хранение аресто-
ванную Бабушкинским судом недвижимость пред-
принимателя. Но позже руководителям офшорных 
компаний, ранее подконтрольных Александру Ми-
нееву, учредившим ЗАО «Форус Групп», удалось до-
биться отмены этого решения и перевести активы 
на свою компанию. Судебные тяжбы вокруг иму-
щества бизнесмена продолжаются до сих пор.

По мнению адвоката Бориса Караматова Алек-
сея Капичникова, постановление о расторжении 
досудебного соглашения с его клиентом является 
незаконным. Защитник сослался на то, что гл. 40-
1 УПК РФ не предусматривает прекращения досу-
дебного сотрудничества, а также на приказ Ген-
прокуратуры №107 от 2010 года, не предусматри-
вающий расторжение соглашения на стадии ут-
верждения обвинительного заключения. Адвокат 
обжалует решение прокурора.

Юрий Сенаторов

Дело о захвате имущества 
основателя «Партии»  
осталось без сделки
Прокуратура вернула материалы следствию

Фрунзенский районный суд  
города Иваново приступил 
к рассмотрению дела быв- 
шего начальника областного  
УМВД генерал-майора поли-
ции Александра Никитина. 
Он обвиняется в превышении 
должностных полномочий при 
возведении в 2013–2014 годах 
нового здания регионально-
го полицейского управления. 
Тогда, про версии следствия,  
значительные средства нео-
боснованно были потрачены 
на отделку кабинетов вместо 
оборудования по обеспечению 
безопасности здания и храня-
щейся в нем информации. При-
чиненный ущерб следствие 
оценивает более чем в200 млн 
руб. По делу проходит экс-на-
чальник отдела капитально-
го строительства (ОКС) УМВД 
Алексей Шеенков, которому 
вменяют в вину кроме того слу-
жебный подлог и халатность.

На открытие судебных слу-
шаний в здание районного су-
да прибыло большое количест-
во журналистов, которые, как 
только подсудимого ввели в зал 
заседаний, засыпали его вопро-
сами. Однако председательству-
ющий Николай Вергазов импро-
визированную пресс-конферен-
цию пресек.

Заседание началось с того, что 
прокурор Сергей Расторгуев за-
читал обвинительное заключе-
ние. Из него следовало, что экс-
глава УМВД Александр Никитин 
и бывший начальник ОКС Алек-
сей Шеенков обвиняются в пре-
вышении должностных полно-
мочий (ч. 3 ст. 286 УК РФ), а по-
следний — еще и в служебном 
подлоге (ст. 292 УК РФ) и халатно-
сти (ст. 293 УК РФ). Уголовное де-
ло было возбуждено летом 2014 

года по результатам проверки 
УФСБ, прокуратурой и контроль-
но-ревизионным управлением 
МВД строительства нового зда-
ния УМВД по Ивановской обла-
сти, возводившегося взамен сго-
ревшего в январе 2008 года. В 
ходе проверки выяснилось, что 
в 2013–2014 годах с санкции ге-
нерал-майора Никитина в ходе 
строительства были допущены 
«не предусмотренные контрак-
том дорогостоящие работы», в ре-
зультате чего была серьезно пре-
вышена смета на закупку мебели 
для приемной и личного кабине-
та Александра Никитина, каби-
нетов его заместителей, а также 
совещательной комнаты и сто-
ловой. По подсчетам проверяю-
щих, государству был причинен 
ущерб в размере 218 млн руб.

Кроме того, обвиняемые, по 
словам прокурора Расторгуева, 
необоснованно урезали расходы 
на обеспечение безопасности по-
мещений УМВД, сохранность ар-
хива и информации на электрон-
ных носителях. Этим, по сло-
вам обвинителя, они причини-
ли вред «оборонной мощности 
государства и охране обществен-
ной безопасности». В конце речи 
Сергей Расторгуев сделал вывод, 
что большинство нарушений бы-
ли совершены по прямому указа-
нию генерал-майора Никитина, 
причем Алексей Шеенков, при-
крывая шефа, сознательно под-
делывал документы о приемке 
незапланированных работ. Кста-
ти, бывший начальник ОКС пол-
ностью признал вину, дав необ-
ходимые следствию показания 
на Александра Никитина.

Сам генерал Никитин ни на 
следствии, ни в суде виновным 
себя не признал. Из его объяс-
нений следовало, что при стро-

ительстве здания УМВД он не от-
давал приказов, а лишь высказы-
вал пожелания начальнику ОКС 
Шеенкову об улучшении плани-
ровки и удобства покупаемой ме-
бели. Его же подчиненный сам 
должен был решать, как законно 
учитывать пожелания руковод-
ства. А изменения, вносившие-
ся в планировку здания, по сло-
вам генерала, были продиктова-
ны не его прихотью, а необходи-
мостью создания комфортных ус-
ловий для рядовых сотрудников 
УМВД (например, наличия в за-
нимаемых ими помещениях вен-
тиляции, кондиционеров, подо-
грева ступеней лестницы в зим-
нее время и т. п.). Купленная же 
для приемной генерал-майора 
мебель, по его словам, была сде-
лана из недорогих пород дерева 
и покрыта кожзаменителем, что 
легко перепроверить.

«Инкриминируемые мне дея-
ния основаны на лживых пока-
заниях Шеенкова и его друзей-
строителей,— подытожил в су-
де Александр Никитин.— В хо-
де последующего допроса я на-
мерен последовательно и аргу-
ментированно рассказать о при-
чинах своих решений. Поэто-
му виновным в предъявленном 
мне преступлении себя не при-
знаю». Одновременно генерал 
Никитин пожелал выступить до 
допроса свидетелей, предложив 
судье начать процесс с изучения 
материалов дела. Судья Вергазов 
не стал возражать, после чего ад-
вокат Сергей Одинцов, лишь на-
кануне приступивший к защите, 
попросил дополнительное вре-
мя на подготовку к заседаниям. 
Председательствующий удовлет-
ворил это ходатайство, объявив 
перерыв до 17 февраля.

Алексей Соковнин

Генерал украсил кабинет  
в ущерб безопасности
Экс-главу Ивановского УМВД обвиняют  
в превышении должностных полномочий

Предстоятель РПЦ 
патриарх Кирилл  
(слева) и папа римский 
Франциск обнялись 
по-братски  
на революционной  
кубинской земле 
ФОТО AP
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В конце прошлой недели российская  
делегация вернулась из Ирака, куда 
прилетала на заседание межправитель-
ственной комиссии. О том, какие темы 
поднимались на переговорах, возмож-
на ли военно-воздушная операция Рос-
сии в Ираке, а также чем Москва готова 
помогать Багдаду, специальному корре-
спонденту ”Ъ“ ИВАНУ САФРОНОВУ рас-
сказал сопредседатель комиссии, вице-
премьер правительства РФ ДМИТРИЙ 
РОГОЗИН.

— В Багдаде прошло первое за восемь лет 
полноценное заседание российско-ирак-
ской межправительственной комиссии. 
Почему столько времени ждали?
— Восемь лет — это очень большой пере-
рыв для двух стран, которые раньше имели 
очень глубокие политические и экономи-
ческие отношения. Но надо понимать, что 
все эти годы были для Ирака очень непро-
стыми. Да и Россия, видимо, не была готова 
развивать экономические отношения с этой 
страной, учитывая низкий уровень безопас-
ности, который предоставлялся здесь рос-
сийским специалистам. Но сейчас настало 
время такое положение дел менять. В Ирак 
прилетела делегация очень высокого уров-
ня — около сотни человек, заинтересован-
ных в развитии совместных проектов. Это 
просто беспрецедентно.
— В повестке заседания комиссии были 
экономические вопросы. Как сотрудни-
чать со страной, целиком зависящей от 
цен на энергоресурсы?
— Не секрет, что бюджет Ирака пополняет-
ся на 95% за счет доходов от продажи нефти. 
Сейчас ее стоимость упала и иракское ру-
ководство ищет другие возможности для за-
работка. А Россия из-за девальвации рубля 
и курсовых разниц просто обязана делать 
ставку на экспорт высокотехнологичной 
продукции. Получилось так, что нам было 
что предложить Ираку: от оснащения ирак-
ских авиационных линий российскими са-
молетами, которые теперь стали стоить ед-
ва ли не в три раза дешевле их конкурен-
тов из США и Европы, до проектов в сель-
ском хозяйстве. Иракская земля плодород-
на, просто им нужен надежный партнер, ко-
торый помог бы решать вопросы мелиора-
ции, логистики продукции и т. д.
— Про выдачу Ираку кредитов разговоры 
были?
— Нет, это мы не обсуждали: во время перего-
воров мы дали четко понять, что и нам сейчас 
в плане экономики сложно.

— Что с энергетическими проектами?
— Здесь у нас есть общие точки соприкосно-
вения. В Ираке работают две крупные россий-
ские компании — ЛУКОЙЛ и «Газпром нефть». 
Конечно, не обходится без проблем, связан-
ных с погашением иракской задолженности 
в отношении ЛУКОЙЛА и обеспечением не-
обходимой маржи для «Газпром нефти»,— она 
(компания.— 

”
Ъ“) оказалась на месторожде-

нии, где есть технические проблемы. Эти во-
просы были в поле зрения наших переговор-
щиков по линии Минэнерго, и в итоге сторо-
ны вышли на устраивающие всех развязки.
— Вы говорили про безопасность россий-
ских специалистов, работающих в Ираке. 
Что не устраивает?
— До сих пор там активно работают частные 
охранные предприятия западных стран и Юж-
ной Америки. Некоторые из них напрямую 
аффилированы с такими одиозными компа-
ниями, как BlackWaters. Нас, конечно, этот 
факт не радует. Почему мы должны платить 
британским или американским ветеранам 
спецназа, которые еще несколько лет назад 
своими же руками превратили страну в ни-
что? Нужно, чтобы там могли работать наши, 
российские люди, которым можно доверять 
не только охрану объектов, но и свою жизнь.
— Как прошли переговоры по линии во-
енно-технического сотрудничества?
— Все последние достижения иракской ар-
мии напрямую связаны с поставками ей воо-
ружений и военной техники из России. Пре-
зидент Владимир Путин протянул Ираку ру-
ку помощи в самый сложный момент, пору-
чив осуществлять поставку и переброску тех-
ники форсированными темпами. Это касает-
ся прежде всего штурмовой авиации и техни-
ки сухопутных войск. Благодаря этому «Ис-
ламское государство» было отброшено с по-
зиций, которые оно занимало не один месяц. 
Как только это произошло — сразу же возни-
кла проблема с турецким контингентом, не-
законно ворвавшимся на территорию Ирака.
— Какова реакция иракского руководства 
на происходящее?
— На всех переговорах — с представителями 
курдской, суннитской, шиитской общин — 
нам давали понять, что Ирак считает появле-
ние турецких военнослужащих в количест-
ве не менее 1,5 тыс. человек на севере страны 
вторжением, проявлением агрессии. Ника-
ких предлогов у турок для этого не было, рав-
но как и нет никаких оснований находить-
ся там сейчас. Страны НАТО во главе с США 
пытаются их как-то оправдать, отмазать. Но 
в Багдаде это присутствие воспринимается 
крайне болезненно. Фактически Турция пы-

тается использовать временную слабость по-
стоккупационного Ирака, пытаясь расши-
рить свои зоны влияния милитаристским 
путем. Под видом борьбы с терроризмом они 
намерены вести боевые действия с предста-
вителями Рабочей партии Курдистана — но 
уже на территории Ирака. Нас же иракские 
власти благодарили за оказываемую по всем 
линиям поддержку, в том числе за позицию 
России в Совбезе ООН по этому вопросу.
— О ситуации в Сирии разговаривали?
— Мы подарили им спутниковые снимки «Ро-
скосмоса», сделанные при помощи аппара-
та дистанционного зондирования Земли «Ка-
нопус»: всей Сирии, отдельных объектов вро-
де Дамаска и Алеппо, а также снимки их стра-
ны. Это и спровоцировало разговор о судьбе 
сирийской земли. Ирак очень волнуется, что 
вследствие успешных действий российской 
авиации в небе и сирийских правительст-
венных войск на земле боевики будут выдав-
ливаться на территорию их страны. В связи с 
этим Ирак делает большую ставку на усиление 
роли координационного центра в Багдаде.
— Они не просили Россию начать воен-
но-воздушную операцию на территории 
Ирака?
— Операции нашими силами в Ираке не 
предусматривается, об этом не было даже раз-
говора. Они просто хотят, чтобы им никто не 
мешал бороться: мы же им помогаем, помога-
ем оружием, что несколько раз особо подчер-
кивалось министром иностранных дел Ибра-
химом аль-Джафари. Они выступают катего-
рически против появления у себя каких-либо 
военных контингентов, будь то турки на севе-
ре страны или еще кто-то… Особенно их раз-
дражает, когда войска вводятся под предло-
гом сопровождения гуманитарных конвоев. 
Их от одного только этого словосочетания на-
чинает трясти. Кроме того, руководство Ирака 
беспокоит очень жесткая пропаганда против 
России в арабском мире: якобы удары нашей 
авиации в Сирии приводят к человеческим 
жертвам среди мирного населения. Мои кол-
леги вновь повторили тезис, что все удары на-
носятся исключительно высокоточным ору-
жием и по выверенным целям.
— Что обсуждали еще?
— Говорили о многом, но больше всего их 
беспокоит раскол по линии Ирана и Саудов-
ской Аравии. Ирак предложил свои услуги 
по разрешению конфликта, но, как они счи-
тают, эта инициатива не нашла понимания 
ни у одной из сторон.
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«Турция пытается использовать временную 
слабость постоккупационного Ирака»
Вице-премьер Дмитрий Рогозин рассказал ”Ъ“  
о визите российской делегации в Багдад

В Мюнхене вчера завершилась 
конференция по безопасности, 
на которую съехалось более 30 
глав государств и правительств, 
а также десятки министров. Де-
легацию РФ возглавлял премь-
ер Дмитрий Медведев, который 
не только рассказал с трибуны 
о подходах Москвы к решению 
проблем XXI века, призвав Запад 
к возобновлению диалога, но и 
обсудил с представителями не-
мецкого бизнеса возможности 
сотрудничества в условиях вой-
ны санкций. На закрытой части 
встречи, как стало известно ”Ъ“, 
представители ФРГ донесли до 
господина Медведева озабочен-
ность малого и среднего бизнеса 
страны нынешней неопределен-
ностью в отношениях между РФ 
и ЕС. Готовы ли Россия и Запад 
к перезагрузке отношений, вы-
яснял в Мюнхене корреспондент 

”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

Санкции на завтрак
В субботу на рабочий завтрак с 
Дмитрием Медведевым собрал-
ся практически весь цвет немецко-
го бизнеса: представители компа-
ний Linde, Nord Stream, Deutsche 
Bank, Deutsche Bahn, Bosch GmbH, 
Siemens, EnBW, Schaeffler, Lufthansa 
Service, Shell. Российская сторона 
была представлена главами и чле-
нами советов директоров ВТБ, Сбер-
банка, «Реновы», «Русала», НОВАТЭ-
Ка, «Русских машин», «Базового эле-
мента», «Газпрома», «Северстали» и 
«Транснефти». Открывая встречу, 
премьер сказал: «Именно экономи-
ка должна диктовать приоритеты на-
шего развития». Этот тезис, по дан-
ным 

”
Ъ“, он повторил и на закрытой 

части переговоров, заверив: россий-
ские власти понимают, что «эконо-
мика первична», и в нынешних усло-
виях это вынуждены признавать все, 
разве что КНДР может особо не счи-
таться с мнением рынка.

«Мы знали и лучшие времена»,— 
с сожалением отметил Дмитрий 
Медведев, пояснив: основная про-
блема — это не сами санкции, а «упу-
щенные возможности и потерянные 
деньги». За год, по данным премье-
ра, РФ и ФРГ потеряли в товарооборо-
те «больше чем треть». Вслед за ним 
выступил председатель правления 

химической компании Linde и гла-
ва Восточного комитета германской 
экономики Вольфганг Бюхеле. «Пер-
спективы на 2016 год достаточно 
пессимистичны»,— отметил он, на-
звав в качестве причин кризиса низ-
кую цену на нефть, падение курса 
рубля, структурные проблемы в Рос-
сии и взаимные санкции. На послед-
нем пункте господин Бюхеле остано-
вился подробно: «Снятие санкций 
связано с выполнением минских со-
глашений. Однако сейчас мы наблю-
даем — Украина тоже не выполняет 
свои обязательства. Поэтому мы над-
еемся, что начиная с лета можно бу-
дет начать процесс снятия санкций».

Как стало известно 
”
Ъ“, на закры-

той части встречи обе стороны го-
ворили о необходимости знаковых 
«проектов-маяков», таких как «Ямал 
СПГ» (реализуется НОВАТЭКом вме-
сте с французской Total и китайской 

CNPC) и газопровод «Северный по-
ток-2». Вольфганг Бюхеле подтвер-
дил: Берлин «пытается убедить скеп-
тиков внутри ЕС» в целесообразно-
сти этого проекта.

«Такие встречи позволяют если не 
восстановить полностью доверие, то 
сделать шаг в правильном направле-
нии,— заявил 

”
Ъ“ председатель Рос-

сийского союза промышленников и 
предпринимателей Александр Шо-
хин.— Немецкие партнеры нам ча-
сто говорят: 

”
Мы против санкций, 

но мы законопослушные граждане 
и не можем обходить законные ог-
раничения. Но как только, так сра-
зу“». «К тому моменту как наши не-
мецкие коллеги получат от канцле-
ра отмашку (на усиление сотрудни-
чества.— 

”
Ъ“), мы будем знать, чем 

заняться, какие инициативы дви-
гать и как компенсировать ту поте-
рю времени и проектов, которая за 
последние пару лет произошла»,— 
пояснил господин Шохин.

Посол РФ в Германии Владимир 
Гринин заверил 

”
Ъ“, что нынешние 

настроения в среде предпринимате-
лей его «вдохновляют». С этой пози-

цией не стал спорить и председатель 
правления Российско-германской 
торговой палаты Михаэль Хармс. По 
его словам, немецкие предприни-
матели надеются на скорую отмену 
санкций: «Мы сигналы о такой воз-
можности получаем — и от прави-
тельства ФРГ, и от Еврокомиссии». 
«Достичь консенсуса между страна-
ми ЕС было непросто, но теперь он 
есть: вопрос санкций напрямую свя-
зан с выполнением минских согла-
шений. Все зависит от двух стран 
— Украины и России»,— заявил 

”
Ъ“ 

член Бундестага, уполномоченный 
правительства Германии по сотруд-
ничеству с РФ Гернот Эрлер.

На позитивной ноте заверши-
лась и другая встреча Дмитрия Мед-
ведева на полях Мюнхенской кон-
ференции — с премьером Франции 
Манюэлем Вальсом. Он предложил 
российскому коллеге возобновить 
регулярные переговоры глав пра-
вительств двух стран для обсужде-
ния экономических проблем, на 
что немедленно получил согласие. 
Среди отраслей взаимодействия го-
сподин Вальс назвал «промышлен-

ность, ядерную энергетику, транс-
порт, сельскохозяйственные вопро-
сы, в первую очередь эмбарго».

Потепление  
после заморозков
В целом же атмосфера на Мюнхен-
ской конференции значительно от-
личалась от прошлогодней, это в раз-
говорах с 

”
Ъ“ признавали как россий-

ские, так и западные политики и экс-
перты. В 2015 году, напомним, делега-
ты из стран Запада насмешками и вы-
криками реагировали на выступле-
ние главы МИД РФ Сергея Лаврова. В 
этот раз и его, и премьера Медведева 
слушали внимательно, хотя, конеч-
но, далеко не со всем соглашались.

Выступая в субботу на панельной 
дискуссии, Дмитрий Медведев гово-
рил о том, что РФ и Запад «скатились, 
по сути, во времена новой холодной 
войны». Ключевыми проблемами ев-
ропейской безопасности премьер 
назвал терроризм, миграцию, кон-
фликт на Украине, «все еще неспо-
койные Балканы и стоящую на грани 
национального кризиса Молдавию».

В разговорах с 
”
Ъ“ участники кон-

ференции указывали на примири-
тельный тон выступления Дмитрия 
Медведева. «Если сравнивать отно-
шение к России сейчас и год назад, 
прежней жесткости уже не наблю-
дается. Возможно, потому, что воз-
никли другие проблемы и, напри-
мер, в Сирии Россия играет большую 
роль. Может, появилась усталость от 
украинской темы. Но, так или ина-
че, тональность дискуссий измени-
лась. Выступление Медведева в свя-
зи с этим выглядело достаточно орга-
нично»,— заявил 

”
Ъ“ участник Мюн-

хенской конференции гендиректор 
Российского совета по международ-
ным делам Андрей Кортунов.

«Атмосфера, безусловно, заметно 
отличается от прошлогодней,— под-
твердил 

”
Ъ“ еще один участник фо-

рума директор Института Европы 
РАН Алексей Громыко.— Во-первых, 
украинская тема отошла если не на 
третий, то глубоко на второй план. 
Сейчас больше всего обсуждают ре-
альные вызовы для Европы и США 
— миграционные вопросы и тер-
роризм». По его словам, единствен-
ное, что было похоже на прошлогод-
ние речи,— «достаточно воинствен-
ное выступление генсека НАТО Йен-

са Столтенберга». «Но даже в его речи 
звучали определенные примирен-
ческие нотки. Генсек дал понять, что 
альянс готов рассмотреть вопрос о 
возобновлении Совета Россия—НА-
ТО»,—заметил господин Громыко.

Глава комитета Думы по междуна-
родным делам Алексей Пушков убе-
жден: «Даже те, кто не хотел бы со-
трудничать с Россией, понимают — 
без этого не обойтись». А его колле-
га из Совета федерации Константин 
Косачев назвал конференцию-2016 
предвестником качественного пере-
лома в отношениях Запада и РФ. О не-
обходимости сотрудничать говорили 
и западные участники. Бывший аме-
риканский дипломат президент ис-
следовательского центра EastWest 
Institute (Нью-Йорк) Кэмерон Мюн-
тер заявил 

”
Ъ“, что речь Дмитрия 

Медведева была воспринята как по-
пытка обратиться к Западу — ради то-
го, чтобы действия России наконец-
то поняли. О важности диалога 

”
Ъ“ 

также говорил глава Европейского 
центра по разведывательному и ситу-
ационному анализу при внешнепо-
литической службе ЕС Герхард Кон-
рад. «Важно сесть за стол переговоров 
и начать работать. Спецслужбы обыч-
но следуют за политиками»,— зая-
вил он, отвечая на просьбу проком-
ментировать слова Дмитрия Медве-
дева о том, что «

”
Исламское государ-

ство“ (запрещено в РФ.— 
”
Ъ“) долж-

но быть признательно лидерам ряда 
западных стран, свернувшим сотруд-
ничество» с РФ по линии спецслужб.

Вместе с тем говорить о карди-
нальном переломе пока не прихо-
дится. Почетный председатель Со-
вета по внешней и оборонной по-
литике Сергей Караганов заявил 

”
Ъ“, что «на уровне экспертов обсу-

ждаются различные варианты но-
вой холодной войны и даже пожест-
че». А источник 

”
Ъ“ в делегации РФ 

с сожалением констатировал: «В го-
ловах одних и тех же людей (в США 
и ЕС.— 

”
Ъ“) совмещаются призывы 

к сотрудничеству и жесткие обвине-
ния». По его словам, на Западе укра-
инский кризис как доказательство 
неблагонадежности России «уже не 
работает», но было найдено нечто 
взамен. «Теперь они выпускают те-
лефильмы про угрозу российского 
вторжения в страны Балтии»,— от-
метил собеседник 

”
Ъ“.

Россия и Европа смягчили тон до делового
Как Дмитрия Медведева и Сергея Лаврова встречали на конференции в Мюнхене

«Отчет правительства — отправная точка. 
В случае выражения недоверия правительст-
ву и его отставки возникает вопрос: как убе-
речь коалицию от развала? Есть предложе-
ния, что пост премьера должен будет занять 
другой человек из “Народного фронта”»,— 
заявил “Ъ” депутат от БПП Александр Чер-
ненко, по мнению которого, это предотвра-
тит переход НФ в оппозицию.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в парламент-

ском большинстве, в качестве одного из сце-
нариев выхода из кризиса «ради сохране-
ния коалиции» на пост премьера рассматри-
ваются две кандидатуры от НФ — Александ-
ра Турчинова и Андрея Парубия.

«Досрочные выборы могут спровоциро-
вать развал страны, потому мы попытаемся 
избежать распада коалиции»,— определил 

”
Ъ“ специфику ситуации сотрудник админи-

страции Петра Порошенко.
Собеседники 

”
Ъ“ в Киеве обращают вни-

мание еще на связь между правительствен-
ным кризисом и ходом выполнения подпи-
санных год назад минских соглашений по 
урегулированию конфликта в Донбассе. «Пет-
ра Порошенко сейчас попытаются обвинить 
в невыполнении минских соглашений. Но 
во время визитов в Берлин и Мюнхен он объ-
яснил, что Украина — парламентско-прези-
дентская страна, президент не может управ-
лять Радой. Когда правительство на грани от-
ставки, а парламент — на грани досрочных 
выборов, невозможно принять такие осново-
полагающие вещи, как изменения Конститу-
ции»,— поясняет источник 

”
Ъ“, близкий к ад-

министрации президента Украины.

Есть ли мир после Минска
Между тем на фоне событий в Киеве ход вы-
полнения минских соглашений обсуждал-
ся главами МИД стран «нормандской чет-
верки», встретившихся в минувшую субботу 
на полях Мюнхенской конференции по без-
опасности. «Запад хотел бы, чтобы минские 
договоренности выполнялись более быстро 
и четко. Но жизнь есть жизнь, и выполнить 
соглашение очень непросто»,— признал в 
беседе с 

”
Ъ“ бывший замглавы МИД Украи-

ны Александр Чалый. 
Иллюстрацией того, что на фоне обострив-

шейся борьбы за власть в Киеве «норманд-
ской четверке» становится еще труднее дого-
вариваться, стали последние консультации 
представителей дипломатических ведомств 
в Мюнхене. Встреча не привела к конкрет-
ным результатам, и ее участникам ничего не 
оставалось, как призвать дождаться новых 
переговоров. «Предметный разговор у нас со-
стоится, надеюсь, в обозримые несколько не-
дель, уже не на полях какого-то форума»,— за-
метил по этому поводу глава МИД РФ Сергей 
Лавров. В МИД ФРГ уточнили: новая встреча 
должна пройти не позднее начала марта.

Впрочем, переговоры в Мюнхене все же 
не стали совсем безрезультатными. Как рас-
сказал глава МИД Украины Павел Климкин, 
«четверка» договорилась работать над опре-
делением формата выборов на Востоке Укра-
ины. Сергей Лавров высказался более опре-
деленно: «Необходима конституционная ре-
форма, которая закрепит постоянный статус 
Донбасса, причем с увязкой соответствую-
щего закона к конституции, и не на три года, 
а на постоянной основе. В этом же блоке — 
амнистия и согласование модальности мест-
ных выборов, от чего Киев последовательно 
уходит». Сергей Лавров также призвал про-
работать предложения по проведению вы-
боров в Донбассе и положить конец неприз-
нанию Киевом Донецка и Луганска как леги-
тимных партнеров по переговорам.

Об этом же в своей речи в Мюнхене го-
ворил премьер Дмитрий Медведев. По его 
словам, власти РФ не исключают «разумной 
гибкости в исполнении минских соглаше-
ний там, где это не противоречит их сути». 
«Но мы не можем сделать того, на что у нас 
нет полномочий, а именно: исполнять за ки-
евские власти их политические и юридиче-
ские обязательства»,— добавил он.

«Слова о разумной гибкости — важный 
нюанс. Жаль, что эта мысль не была под-
хвачена Петром Порошенко»,— заявил 

”
Ъ“ 

участник Мюнхенской конференции, ген-
директор Российского совета по междуна-
родным делам Андрей Кортунов. Петр По-
рошенко действительно не проявил готов-
ности к компромиссам, лишь повторив тра-
диционные обвинения в адрес РФ, напри-
мер, о том, что в Донбассе «продолжают на-
ходиться 5 тыс. российских военнослужа-
щих». В свою очередь, депутат Рады от БПП 
Светлана Залищук, входившая в украин-
скую делегацию в Мюнхене, в беседе с 

”
Ъ“ 

попыталась перевести мяч на поле РФ. По 
ее словам, Москва и самопровозглашен-
ные республики Донбасса «не выполнили 
даже первый пункт минских соглашений 
— о прекращении огня». И добавила: «Ком-
промиссов исключительно со стороны Ук-
раины быть не может».

В Москве все больше надеются на измене-
ния в позиции международного сообщества. 
«В личных беседах европейцы говорят: «Мы 
отдаем себе отчет, что надо оказывать давле-
ние на Киев». Так что определенные подвиж-
ки есть. Более серьезные — в Париже, менее 
— в Берлине»,— сказал 

”
Ъ“ глава думского 

комитета по международным делам Алек-
сей Пушков.

Сергей Строкань, Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев;  
Павел Тарасенко, Мюнхен

На конференции  
по безопасности премьер РФ 
Дмитрий Медведев произнес 
свою Мюнхенскую речь 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Киевские недоговоренности
с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 14952,61 (–760,78)
РТС 689,9 (+18,56)
FTSE 100 5707,6 (+170,63)

DAX 30 8967,51 (+214,64)
DJIA 15973,84 (+313,66)
NASDAQ Composite 4337,51 (+70,68)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13–15.02.16
Австралийский доллар 56,4177
Английский фунт 115,0692
Белорусский рубль** 36,0522
Датская крона* 12,0080

Доллар США 79,4951
Евро 89,8454
Индийская рупия*** 11,6400
Казахский тенге*** 21,5697

Канадский доллар 57,0798
Китайский юань* 12,0925
Норвежская крона* 92,4426
СДР 111,9593

Сингапурский доллар 56,9857
Новая турецкая лира 27,1871
Украинская гривна* 30,4871
Шведская крона* 94,7126

Швейцарский франк 81,4165
Японская иена*** 70,7063
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Казалось бы, в будущее пополнение 
федерального бюджета средствами 
от приватизации в 2016 году мы не 
верить не можем. За последние не-
сколько недель абсолютно все госу-
дарственные служащие, от которых 
зависит продажа госпакетов акций, 
дали необходимые пояснения, по-
чему эти госпакеты будут непремен-
но выставлены на продажу. Мало то-
го, даже в закрытых документах Бе-
лого дома, посвященных поправкам 
бюджета на 2016 год, в цифрах объ-
яснена логика, почему без 893 млрд 
руб. средств дополнительной при-
ватизации (читай «большой», сверх 

плановых 33 млрд руб.) бюджету 
практически не обойтись. К тому 
же есть все основания полагать, что 
подготовка к приватизации отдель-
ных активов идет полным ходом, 
например в отношении «Башнефти» 
(см. стр. 11), и, судя по реакции фон-
дового рынка, в будущее такой сдел-
ки верит не только правительство. 
Почему в приватизации-2016 сом-
неваемся мы?

Отчасти причина этого изложе-
на на с. 1 — речь идет о совершенно 
рядовом конфликте вокруг госакти-
ва, о котором в иных обстоятельст-
вах не писали бы ничего, поскольку 
стоимость его, госпакета акций ОАО 
«Учебно-опытный молочный завод 
ВГМХА им. Н. В. Верещагина», в лю-
бом случае на порядок меньше, чем 
цена любого пакета акций «Башнеф-
ти», о котором имеет смысл говорить 
в терминах приватизации. Причем, 
по мнению оценщиков активов мо-
лочного завода, на аукционе по ак-
циям этого ОАО должно было быть 
продано не столько что-то матери-
альное — производственные ли-
нии, доля рынка, ноу-хау, земля, не-
движимость, сколько полузабытый 
советский бренд «Вологодское ма-
сло». Он же стоит, по расчетам оцен-
щиков, порядка 500 млн руб., или 
около $6 млн. Все остальное, в об-
щем, особой ценности не представ-
ляет: это небольшой депрессивный 
бизнес регионального масштаба.

Тем не менее в острый конфликт 
вокруг «Вологодского масла», кото-
рый длится уже более года, по факту 
оказались вовлечены два вице-пре-
мьера, два министра, губернатор, 
руководитель федеральной службы, 
помощник президента и высший ор-
ган ОНФ. И это не полный список. И 
почти все сотрудники федеральных 
ведомств, с которыми мы обсужда-
ли эту историю, здраво констатиру-
ют: речь вряд ли идет о коррупции 
или чьем-то личном материальном 
интересе. Противники и сторонни-
ки приватизации «Вологодского ма-
сла» не интересуются его денежным 
аспектом — кто из претендентов на 
этом заработает денег или проигра-
ет, им неважно. С большей вероятно-
стью конфликт — свидетельство то-
го, насколько сложными и противо-
речивыми обязательствами связаны 
друг с другом топ-менеджеры Белого 
дома, если приватизация ничего не 
стоящего в масштабах бюджета «Во-
логодского масла» — это уже клинч.

Но ведь помимо «Вологодского 
масла» в 2016 году тому же прави-
тельству предстоит продавать еще и 
акции «Роснефти».

обсудить 
kommersant.ru/11619

вчера

БАНК РОССИИ

сообщил, что поборется 
за дедолларизацию банков. 
Об этом заявил в пятницу в Госду-
ме первый зампред ЦБ Дмитрий 
Тулин. Регулятор намерен снижать 
объем валюты в банковских опе-
рациях — в активах и пассивах од-
новременно. Для валютных акти-
вов ЦБ уже предложил повышен-
ные коэффициенты риска. По пас-
сивам количественные параметры 
ужесточения пока не оглашались. 
Планы по дедолларизации госпо-
дин Тулин связал с плохим опы-
том российской банковской сис-
темы относительно выдачи валют-
ных кредитов предприятиям, не ге-
нерирующим валютной выручки, 
а значит, подверженным рискам 
в случае резкого падения курса ру-
бля. То же касается и выдачи ва-
лютной ипотеки. «РИА Новости»; 
 отдел  финансов

АССОЦИАЦИЯ  
ПО ЗАЩИТЕ  
АВТОРСКИХ ПРАВ  
В ИНТЕРНЕТЕ (АЗАПИ)

разработала законопроект, 
вводящий административ-
ную ответственность за про-
паганду средств обхода бло-
кировки сайтов, следует из со-
общения на сайте АЗАПИ. В бли-
жайшее время текст будет пере-
дан руководству Роскомнадзо-
ра для внесения на рассмотрение 
в Госдуму. Согласно тексту доку-
мента, гражданам, рекламирую-
щим или пропагандирующим «ис-
пользование специальных техни-
ческих средств и способов, по-
зволяющих получить беспрепят-
ственный доступ к включенным 
в реестр» Роскомнадзора ресур-
сам, будет грозить штраф в разме-
ре 10–50 тыс. руб.; должностным 
лицам — 50–100 тыс. руб.; юриди-
ческим лицам — 100–300 тыс. руб. 
Роман Рожков

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

сообщила, что расширяет 
внебиржевую торговлю. С 15 
февраля 2016 года участники рын-
ка, торгующие стандартизиро-
ванными производными финан-
совыми инструментами Москов-
ской биржи, смогут заключать вне-
биржевые сделки валютный своп 
и валютный форвард с централь-
ным контрагентом, сообщается 
на сайте Московской биржи. Функ-
ции центрального контрагента (ЦК) 
в группе Московской биржи выпол-
няет Национальный клиринговый 
центр. Внебиржевые сделки с цен-
тральным контрагентом подлежат 
ежедневной переоценке по рынку 
с уплатой депозитной маржи, кро-
ме того, по ним начисляются про-
центы на накопленную депозитную 
маржу. Ранее клиентам Мосбир-
жи, торгующим через ЦК, были до-
ступны только биржевые сделки 
с производными инструментами — 
валютный, процентный и валют-
но-процентный свопы и валютный 
фьючерс, а также единственный 
вид внебиржевых сделок — про-
центный своп. Отдел финансов

правила  
игры

Одна из основных 
проблем с приватиза-
цией-2016 — риски 
внутриэлитных кон-
фликтов вокруг про-
даваемых активов

Россиянам стало не до ремонта
Отечественный рынок DIY впервые за шесть лет ушел в минус

Оборот товаров для дома и ре-
монта по итогам 2015 года сни-
зился впервые за последние 
шесть лет. В денежном выра-
жении падение составило по-
ка лишь около 5%, но в 2016 
году оно продолжится и достиг-
нет еще минимум 8%, ожидают 
эксперты. На рынок DIY будут 
давить сокращающиеся объе-
мы ввода и строительства жи-
лой и коммерческой недвижи-
мости.

В 2015 году объем DIY-розницы 
(do-it-yourself) составил 1,46  трлн 
руб., сообщается в исследовании 
агентства «Infoline-Аналитика». Это 
на 4,89% меньше, чем было в 2014 го-
ду, когда продажи товаров для дома 
и ремонта достигали 1,54 трлн руб. 
Одним из вызовов, с которыми при-
шлось столкнуться ритейлерам DIY-
сегмента, в агентстве «Infoline-Ана-
литика» называют снижение рас-
ходов потребителей и сокращение 
спроса.

В 2016 году ожидается сохране-
ние отрицательной динамики рын-
ка в денежном выражении. «Прода-
жи не превысят 1,35 трлн руб., что 
на 8% меньше, чем в 2015 году»,— 
полагает глава агентства «Infoline-
Аналитика» Михаил Бурмистров. 
По расчетам компании, падение 
продаж материалов для строитель-
ства и черновой отделки усилится 
до 15% (в 2015 году составило око-
ло 10%). Оборот материалов для чи-
стовой отделки снизится на 6–8% (на 
1–2% по итогам 2015 года). Этому бу-
дут способствовать снижение закла-
дываемых строительных объектов 
и сокращение ввода малоэтажного 
и массового жилья, поясняет госпо-
дин Бурмистров.

В натуральном выражении объем 
DIY-рынка в 2015 году снизился еще 
сильнее, отмечает директор по мар-
кетинговым коммуникациям Leroy 
Merlin Дмитрий Дмитриев: «По мо-
им оценкам, падение в среднем со-
ставило до 15%. В 2016 году мы ожи-
даем, что часть товарных категорий 

будет продолжать сокращаться, хотя 
и меньшими темпами, прежде всего 
декоративные товары».

Гендиректор ТД «Петрович» Евге-
ний Мовчан отмечает, что москов-
ский рынок падает медленнее, чем, 
например, рынок в северо-западном 
федеральном округе: там снижение 
составляет около 8% в деньгах. Госпо-
дин Мовчан связывает это с приоста-
новкой строительства и ввода в экс-
плуатацию коммерческой недвижи-

мости, а также с падением покупа-
тельской способности населения. В 
OBI от комментариев отказались.

Последний раз аналитики фик-
сировали снижение продаж на рын-
ке DIY в 2009 году (см. график). Тог-
да его объем уменьшился на 12,52%, 
до 727 млрд руб. С тех пор оборот то-
варов для дома и ремонта неуклон-
но рос. Так, в 2010 году рынок увели-
чился на четверть, но по итогам 2014 
года рост замедлился до 9%. В тот год, 

как сообщал 
”
Ъ“, 50 крупнейших 

DIY-ритейлеров продемонстрирова-
ли самый низкий показатель чисто-
го прироста торговых площадей — 
203 тыс. кв. м. Это даже меньше, чем 
было в 2009 году, когда прирост со-
ставил 209 тыс. кв. м.

В нынешних условиях у крупных 
DIY-ритейлеров есть потенциал для 
увеличения продаж даже в услови-
ях сокращающегося спроса, счита-
ет Михаил Бурмистров. У них, по 
словам эксперта, в отличие от мел-
ких магазинов и строительных рын-
ков есть комплексный ассортимент, 
большие по длительности отсрочки 
платежа, высокое качество логисти-
ческого сервиса. Кроме того, добав-
ляет господин Бурмистров, за счет 
развития мультиканальных и он-
лайн-продаж торговые сети могут 
по ряду товарных позиций и групп 
замещать дистрибуторское звено 
или прямые поставки от произво-
дителей.

ТД «Петрович» свой первый пол-
ноформатный объект открывает в 
марте на Горьковском шоссе в Мо-
скве, отмечает господин Мовчан. Он 
уверен, что дальнейший рост биз-
неса компании в столице в первую 
очередь будет за счет консолидации 
рынка, выражающейся в постепен-
ном закрытии небольших строи-
тельных рынков. У Leroy Merlin еще 
более агрессивный план. В 2015 го-
ду компания открыла восемь гипер-
маркетов, в 2016 году планирует уве-
личить число новых объектов при-
мерно вдвое, рассказывает госпо-
дин Дмитриев. По итогам 2015 го-
да Leroy Merlin сохранила лидерст-
во на рынке. По предварительным 
оценкам агентства «Infoline-Анали-
тика», выручка ритейлера превы-
сила 140 млрд руб. без НДС (в самой 
компании эти цифры не коммен-
тируют), что больше, чем совокуп-
ный оборот следующих пяти круп-
нейших DIY-сетей — OBI, Castorama, 
«Петрович», «Максидом» и «К-Раута».

Анастасия Дуленкова, 
Олеся Чичьянц

В ПРОДАЖЕ С 15 ФЕВРАля

ЧЕМ ОПАСНЫ ДЛЯ СТРАНЫ 
«ЧЕРНЫЕ КРЕДИТОРЫ»

КТО ПОСТРАДАЕТ ОТ НОВОЙ 
ГЛОБАЛЬНОЙ РЕЦЕССИИ

КОМУ ВЫГОДЕН ЗАКОН  
О ЗАПРЕТЕ ГМО

КАК ПЫТАЮТСЯ ВЫЖИТЬ 
РОССИЙСКИЕ ОДЕЖНЫЕ БРЕНДЫ

Высокие футбольные технологии
«Ростех» может стать генподрядчиком создания инфраструктуры связи к ЧМ-2018

Минкомсвязь может вернуться к идее вы-
бора единого куратора работ по созданию 
IT- и телеком-сервисов всех мероприятий 
чемпионата мира по футболу-2018. Ген-
подрядчик определит поставщиков таких 
услуг на 12 стадионах и других объектах 
во время предстоящего чемпионата. Отве-
чать за проект, на который из федерально-
го бюджета выделяется 5,7   млрд руб., го-
тов «Ростех».

О том, что Минкомсвязь выберет генподряд-
чика работ по обеспечению IT- и телеком-серви-
сами всех мероприятий ЧМ-2018, 

”
Ъ“ сообщил 

советник министра Игорь Козлов, занимающий 
также пост председателя совета директоров На-
ционального центра информатизации (НЦИ, 
подконтролен «Ростеху»). По его словам, реше-
ние об исполнителе будет приниматься после 
того, как НЦИ представит в Минкомсвязь сис-
темный проект создания IT- и телеком-сервисов 

ЧМ-2018 (срок сдачи до 31 марта). Выбор генпод-
рядчика может пройти на конкурсе Минкомсвя-
зи либо путем подписания соответствующего 
постановления правительства РФ. Для каждого 
из 12 стадионов, на которых будет проводиться 
ЧМ-2018, генподрядчиком на основе конкурсов 
будет определен свой набор сотовых операто-
ров — они будут строить сети для своих абонен-
тов. По словам Игоря Козлова, это может быть 
как один оператор, так и несколько.

Генподрядчиком создания IT- и телеком-сер-
висов ЧМ-2018 готов стать «Ростех», говорит со-
трудник госкорпорации. Об этих планах извест-
но менеджеру одной из госкомпаний и феде-
ральному чиновнику, но вопрос пока не решен 
в правительстве, оговариваются они. «С точки 
зрения сокращения времени Минкомсвязи бы-
ло бы удобнее решить задачу создания инфра-
структуры связи к ЧМ-2018, выбрав одного ген-
подрядчика, а тут выбор небольшой — 

”
Ростех“ 

либо 
”
Ростелеком“. Им было бы разумнее объ-

единить усилия»,— считает источник 
”
Ъ“. Со-

беседник в госкорпорации говорит, что в кон-
це прошлого года руководство «Ростеха» нефор-
мально обсуждало с менеджментом «Ростелеко-
ма» создание сетей фиксированной связи к ЧМ-
2018. В «Ростехе» и «Ростелекоме» это официаль-
но не комментируют. 

В начале июня статс-секретарь — замгла-
вы Минкомсвязи Олег Пак допускал, что влас-
ти выберут единого оператора, который будет 
строить инфраструктуру связи для ЧМ-2018; по 
данным «Интерфакса», на эту роль рассматри-
вался «Ростелеком». Но в конце июня министр 
связи Николай Никифоров отказался от идеи, 
заявив, что сеть должна строиться на конкурент-
ной основе.

потребительский рынок 
и телекоммуникации — с13

Энергорынок защищается от отходов
Его участники не хотят платить за сжигание мусора

НП «Совет рынка» выступает против раз-
рабатываемых правительством мер под-
держки для мусоросжигательных заводов 
«Ростеха» через оптовый рынок электроэ-
нергии. Ассоциация считает, что потреби-
тели не должны платить за решение реги-
ональных проблем утилизации отходов, 
предлагая в крайнем случае ограничить-
ся четырьмя пилотными проектами вме-
сто одиннадцати. Идея вызывает вопросы 
и у профильных чиновников, но в «Росте-
хе» называют ее единственным способом 
избежать экологической катастрофы в го-
родах-миллионниках.

Наблюдательный совет НП «Совета рынка» 19 
февраля рассмотрит вопрос о позиции ассоци-
ации по поддержке генерации, работающей на 
сжигании отходов, через оптовый рынок элек-
троэнергии. Вице-премьер Аркадий Дворкович 
еще летом 2015 года поручал Минэнерго при уча-
стии НП «Совет рынка» разработать механизм 
поддержки пилотных проектов генерации на 
базе твердых бытовых отходов (ТБО). Минэнер-

го попросило отсрочить выполнение поручения 
до конца июня 2016 года. Но участники ассоци-
ации уже выработали общую позицию на сове-
щании в прошлую пятницу — они считают неце-
лесообразной поддержку мусоросжигания через 
оптовый рынок электроэнергии и планируют 
обратиться от лица ассоциации в правительство 
и профильные ведомства с просьбой остановить 
разработку поправок на эту тему. Позиция изло-
жена в презентации к совещанию (есть у 

”
Ъ“).

Основным интересантом тарифной под-
держки энергопроектов на ТБО выступает «Ро-
стех», потому что связанный с ним фонд «РТ-Ин-
вест» планирует построить десять мусоросжига-
тельных заводов в Московской области (всего 
650 МВт) и один — в Татарстане (50 МВт), осна-
щенные газотурбинным оборудованием. Так-
же в список потенциальных «пилотов» попала 
ГК «Метрополь» с проектом на 10,5 МВт в Буря-
тии. Установки предлагается финансировать за 
счет договоров поставки мощности (ДМП), га-
рантирующих окупаемость проектов, при этом 
50% стоимости ложится на оптовый рынок, 50% 

— на регион. В отличие от похожих ДПМ для воз-
обновляемой энергетики «мусорные» договоры 
распределяются без конкурса по решению пра-
вительства.

По мнению НП «Совет рынка», ДПМ для от-
ходов будет создавать межотраслевое субсиди-
рование, поскольку основная цель заводов — 
утилизация мусора, а не производство электро-
энергии. В последнем случае мусоросжигание 
неэффективно: удельные капзатраты «пилотов» 
(374 тыс. руб./кВт) в девять раз выше, чем для те-
пловых ДПМ, и в 3,4 раза выше, чем у солнечных 
электростанций (СЭС). Операционные затраты 
для ТБО (2,5 млн руб./МВт) превосходят показа-
тели новых ТЭС в 20 раз, СЭС — в 12 раз. Также 
ассоциация видит риск того, что из-за неопре-
деленности регулирования сферы переработки 
отходов инвесторы смогут в перспективе полу-
чать двойное финансирование по одним и тем 
же статьям расходов.

промышленность 
и энергоресурсы — с11
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ИСТОЧНИК: INFOLINE.

2006

2007

2008

2009

2010
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2015
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1535
1460
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831
727

905
1107

1295
1408

+22,4

+22,3

+28,2

–12,5

+24,5

+22,3

+17,0

+8,7

+9,0

–4,9

–8,0

Прирост (%)

Прогноз

2016*

+22,4
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
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На этой неделе может завершить
ся история поиска инвестора 
для оздоровления банка «Совет
ский». По данным 

”
Ъ“, повтор

ный конкурс среди потенциаль
ных санаторов должен состоять
ся 17 февраля. Выбор инвестора 
для этого проблемного игрока 
стал одним из самых длитель
ных: его ищут с конца октября, 
хотя изначально предполагалось 
уложиться в месяц. Для того, кто 
наконец возьмется за оздоров
ление «Советского», может быть 
приятный бонус — возможность 
увеличить впоследствии размер 
господдержки. Хотя еще недав
но Агентство по страхованию 
вкладов указывало на отказ от 
практики последующего дофи
нансирования санационных 
проектов.

Как стало известно 
”
Ъ“, в пятницу 

Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) провело совещание по санации 
банка «Советский» (134-е место по ак-
тивам — 30,9 млрд руб., 83-е место по 
средствам граждан — 22,3 млрд руб., 
согласно рэнкингу «Интерфакса» на 1 
января 2016 года) с банками—потен-
циальными претендентами на сана-
цию, на котором обнародовало раз-
мер «дыры» — чуть менее 7,5 млрд руб. 
Для восстановления деятельности «Со-
ветского» государство планирует вы-
делить сумму 13,6 млрд руб., рассказа-
ли 

”
Ъ“ участники встречи. «Из них 

12 млрд руб.— в капитал в виде деся-
тилетнего кредита под 0,5%, а 1,6 млрд 
руб.— на ликвидность»,— уточнил 
один из них. Конкурс должен состо-
яться в среду, 17 февраля. Напомним, 
что это будет уже вторая попытка вы-
брать инвестора для санации банка, 
так как первая — в ноябре 2015 года, 
когда на конкурсе, по сведениям 

”
Ъ“, 

победил банк «Ренессанс кредит»,— в 
итоге окончилась тем, что ЦБ итоги 
конкурса не согласовал.

Сообщение АСВ «О мерах по фи-
нансовому оздоровлению» «Советско-
го» датировано 28 октября. Тогда же в 
банк была введена временная адми-
нистрация АСВ «в связи с выявлением 
признаков неустойчивого финансово-
го положения банка, создающих угро-
зу интересам его кредиторов (вкладчи-
ков)». Было решено, что на первом эта-
пе инвестором будет «дочка» АСВ — 
банк «Российский капитал», который 
потом должен был принять участие в 
«конкурентной публичной процедуре 
по отбору инвестора на общих основа-
ниях». Если эти намерения сохрани-
лись, то потенциальными конкурен-
тами «Российского капитала» будут все 
или некоторые из следующих игро-

ков: Альфа-банк, Татфондбанк, СКБ-
банк, Абсолют-банк, МТС-банк, Бин-
банк — именно они, по данным 

”
Ъ“, 

присутствовали на пятничной встре-
че. Официально комментировать 
свои планы по участию в санации в 
этих банках не стали.

При этом у того, кто наконец возь-
мется за санацию «Советского», может 
появиться приятный бонус — возмож-

ность несколько увеличить согласо-
ванную сумму господдержки в случае, 
если проблемы окажутся масштабнее, 
чем предполагалось. «Согласно усло-
виям, обнародованным АСВ, санаци-
онный кредит может быть увеличен 
после детального due diligence в слу-
чае, если будут обнаружены внебалан-
совые обязательства, переоценка не-
движимости или розничного кредит-
ного портфеля,— говорит один из 
участников встречи.— На это может 
быть выделена сумма до 4 млрд руб.». 
Ранее глава АСВ Юрий Исаев говорил, 
что в новых санационных проектах за-
ложена норма, что инвестор не вправе 
обращаться за дополнительными 
деньгами. В АСВ и ЦБ 

”
Ъ“ не стали ком-

ментировать это противоречие.
Впрочем, для банкиров-потенци-

альных санаторов это безусловный 
плюс. «В целом возможность дополни-
тельного финансирования должна 
быть предусмотрена: у инвестора не 
так много времени для адекватной 
оценки проблемных активов банка, 
но критерии ее получения должны 
быть очень четко оговорены,— счита-
ет управляющий партнер Националь-
ного агентства финансовых исследо-
ваний Павел Самиев.— Кроме того, 
дополнительное финансирование 
должно быть однократным». Правда, 
оговаривается господин Самиев, у 
АСВ и «Российского капитала» (сила-
ми которого на первых порах произ-
водилась поддержка «Советского») бы-
ло более трех месяцев для изучения 
положения банка.

Юлия Локшина

Санатор  
приходит дважды
Банк «Советский»  
пошел на повторное оздоровление

ЦИТАТА

В санационных проектах после 
«Траста» уже заложена норма,  
что инвестор не вправе обращать-
ся за дополнительными деньгами
— Юрий Исаев,
глава АСВ, 11 февраля

Банк России приступил к рас
чистке нового сектора — специ
ализированных депозитариев 
 паевых и пенсионных фондов. 
За ненадлежащее исполнение 
обязанностей лицензии лиши
лась СевероЗападная финансо
вая компания. Теперь все опера
ции по обслуживающимся у нее 
паевым фондам и НПФ пусть 
и ненадолго, но заморожены.

В минувшую пятницу Банк России 
аннулировал лицензию специализи-
рованного депозитария у Северо-За-
падной финансовой компании (СЗФК). 
В сообщении ЦБ указано, что компа-
ния более чем на 15 рабочих дней на-
рушила сроки «представления уведом-
лений в Банк России», а также неодно-
кратно в течение года ненадлежаще 
исполняла обязанности «по контролю 
при осуществлении деятельности на 
основании лицензии». Одновременно 
в компанию была назначена времен-
ная администрация, но только в части 
деятельности спецдепа ПИФов, «нахо-
дившихся в доверительном управле-
нии управляющих компаний, лицен-
зии которых аннулированы».

Согласно данным ЦБ, сейчас лицен-
зии спецдепозитария имеют менее че-
тырех десятков организаций, в том чи-
сле десять банков и столько же специа-
лизированных компаний. Претензии 
регулятора к ним проявляются неча-
сто. В предыдущий раз за нарушения 
законодательства об инвестиционных 
фондах ЦБ аннулировал лицензию у 
Нижегородского спецдепозитария в 

октябре 2014 года. В основном же анну-
лирование лицензий у спецдепов про-
исходит преимущественно по их соб-
ственным заявлениям.

Для СЗФК решение ЦБ стало нео-
жиданностью, там об этом узнали из 
новостей. Действия ЦБ в компании 
комментировать отказались, так же 
как и дальнейшую ее судьбу, но при 
этом подтвердили, что лицензия на 

осуществление депозитарной дея-
тельности у СЗФК осталась. Удивило 
решение регулятора и опрошенных 

”
Ъ“ участников рынка. Как заявил ген-

директор компании «Ронин Траст» 
Сергей Стукалов, «это был один из 
немногих региональных спецдепов, 
демонстрирующий высокие стандар-
ты работы, проблем по взаимодейст-
вию с ним при работе с пенсионными 
накоплениями не было». Гендиректор 
крупной управляющей компании 
вспоминает, что СЗФК была заметна в 
начале 2000-х, когда интенсивно при-
влекала клиентов, однако впоследст-
вии ее активность снизилась.

СЗФК не вошла в число десяти круп-
нейших спецдепов по версии ПАРТАД 
по величине контролируемых акти-

вов, однако, по данным Националь-
ной лиги управляющих, на обслужи-
вании спецдепа находилось 52 закры-
тых ПИФа (преимущественно фонды 
недвижимости), а также два интер-
вальных и три открытых фонда, не-
сколько страховых компаний и неком-
мерческих партнерств строительных 
компаний. Таким образом, исходя из 
открытых данных по фондам, находя-

щихся на обслуживании компании, 
объем контролируемых ею активов 
можно приблизительно оценить в 
50 млрд руб.

По словам начальника управления 
консалтинга и экспертизы сделок 
спецдепозитария «Инфинитум» Люд-
милы Корнеевой, с даты аннулирова-
ния лицензии спецдепозитария 
управляющие компании и пенсион-
ные фонды, обслуживающиеся в нем, 
«не имеют права совершать никаких 
операций с активами и им необходи-
мо заключить договоры с новым спец-
депом». В случае паевого фонда потре-
буется внести изменения в правила 
доверительного управления и зареги-
стрировать их в ЦБ, иначе по истече-
нии трех месяцев появятся основания 

для их прекращения. Впрочем, по 
оценке госпожи Корнеевой, «с учетом 
установленных нормативных сроков 
регистрации в ЦБ (пять рабочих дней) 
на внесение таких изменений может 
уйти не более двух недель».

Сроки и порядок заключения дого-
вора со спецдепозитарием со стороны 
НПФ определяются его страховыми и 
пенсионными правилами. «При этом 
законодательных оснований для того, 
чтобы данная процедура была сильно 
растянута по времени, нет»,— отмеча-
ет эксперт. По словам управляющего 
директора группы ТРИНФИКО Вита-
лия Балановича, согласно типовому 
договору, управляющие компании 
обязаны в случае заключения фонда-
ми договоров об оказании услуг с дру-
гим спецдепозитарием заключить с 
этим спецдепом соответствующий до-
говор в течение десяти рабочих дней с 
даты получения от фонда письменно-
го уведомления о заключении нового 
договора.

Впрочем, на время всех этих проце-
дур, пусть и не слишком длительных, 
для клиентов спецдепозитария факти-
чески остановлены как операции с 
ценными бумагами или объектами 
недвижимости, так и выдача и пога-
шение паев ПИФов. По словам пред-
ставителя одной из управляющих 
компаний, проведение даже одной 
операции без подтверждения ее со 
стороны спецдепа чревато отзывом у 
нее лицензии.

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев

ЦБ занялся коллективными инвестициями
Отзыв лицензии у спецдепозитария остановил работу десятков паевых фондов

Схема работы группы «Лайф» — 
через сбор вкладов региональ
ными банками для финансиро
вания обанкротившегося голов
ного Пробизнесбанка, а через не
го и небанковских бизнесов груп
пы — не только определила крах 
Пробизнесбанка, но и по сей 
день продолжает влиять теперь 
уже на процесс его банкротства. 
Именно благодаря ей комитет 
кредиторов сформирован ис
ключительно из представителей 
ранее связанных с Пробизнес
банком структур. Деюре все за
конно, но теперь независимым 
кредиторам, даже крупным, 
предстоит наблюдать за процес
сом со стороны.

Ключевым на прошедшем в пятни-
цу первом собрании кредиторов Про-
бизнесбанка был вопрос об избрании 
комитета кредиторов. Считается, что 
попадание в него обеспечивает как 
минимум большую информирован-
ность о процессе банкротства. Впро-
чем, как рассказали 

”
Ъ“ участники 

пятничного собрания, попасть туда не 
связанным с Пробизнесбанком креди-
торам не удалось, даже несмотря на 
попытку довольно большого числа 
кредиторов консолидировать свои 
требования. «Хотя 320 кредиторов—
юридических лиц объединили свои 
требования, по итогам собрания ко-
митет кредиторов Пробизнесбанка 
был сформирован из трех человек, 
представляющих ранее родственные 
Пробизнесбанку, а ныне санируемые 

другими игроками банк 
”
Экспресс-

Волга“ и Газэнергобанк»,— рассказал 

”
Ъ“ один из кредиторов, представляю-

щий интересы самой многочислен-
ной по числу участников группы кре-
диторов Нерсес Григорян. Всего, по 
данным 

”
Ъ“, участие в собрании при-

няли свыше 200 человек с доверенно-
стями от более чем 400 кредиторов.

Такого исхода большинство креди-
торов, как выяснилось, не ожидали, 
хотя происшедшее — довольно зако-
номерный результат той схемы, по ко-
торой работали банки группы «Лайф» 
(куда входили и Пробизнесбанк, и два 
указанных банка, и еще ряд структур), 
а вовсе не следствие злого умысла, 
процедурных нарушений или конку-
рентной борьбы кредиторов за свои 
средства. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, вкла-

ды населения активно привлекали 
региональные банки группы, впо-
следствии средства по межбанку пере-
водились в Пробизнесбанк, откуда 
деньги выводились на разрешение 
долговых проблем небанковского 
бизнеса группы «Лайф».

В результате у «Экспресс-Волги» и 
Газэнергобанка — крупнейшие среди 
кредиторов третьей очереди (первой 
очереди кредиторов в Пробизнесбан-
ке нет, так как вклады граждан и акти-
вы против них были переданы Бин-
банку; см. 

”
Ъ“ от 20 августа) требова-

ния к Пробизнесбанку — по данным 

”
Ъ“, на 32 млрд и 16 млрд руб. соответ-

ственно. С такими требованиями у 
«Экспресс-Волги» оказалось свыше 
40% требований реестра кредиторов, у 

Газэнергобанка — больше 20%. Коми-
тет кредиторов мог бы быть и больше, 
законодательство это допускает, ука-
зывает Нерсес Григорян. Но результа-
ты голосования за численность коми-
тета также были предопределены по-
зицией крупнейших кредиторов — 
именно они и проголосовали за коми-
тет из трех человек. Таким образом, и 
тут схема работы группы «Лайф» опре-
делила исход голосования.

Недовольство миноритарных кре-
диторов (они, по словам господина 
Григоряна, будут пытаться оспорить 
итоги собрания кредиторов) понятно: 
консолидировав свои усилия, они 
ожидали другого — ведь уже были 
прецеденты, когда вкладчикам (в 
частности, «Моего банка», АМТ-банка), 
объединив голоса, хоть и не без под-
держки АСВ, получалось попасть в ко-
митет кредиторов. Правда, в случае с 
Пробизнесбанком, учитывая, что 
вкладов в нем не осталось, АСВ со сво-
им количеством голосов менее 0,1% 
поддержать никого не могло. «При 
этом юридически указанные реше-
ния, принятые исходя из объема тре-
бований каждого кредитора к банку, 
законны»,— поясняет партнер юри-
дической фирмы «Яковлев и партне-
ры» Игорь Дубов. «Очевидно, что ми-
норитарные кредиторы банка не бу-
дут довольны составом комитета кре-
диторов, в который вошли только 
представители ранее связанных с 
должником банков, тем более что 
именно комитет кредиторов является 
связующим звеном между конкурс-

ным управляющим и достаточно ред-
ко проходящими собраниями креди-
торов»,— указывает партнер юриди-
ческой фирмы Lidings Андрей Зеле-
нин. При этом юристы подчеркивают, 
что и у обычных кредиторов есть не-
мало возможностей получить инфор-
мацию. «Члены комитета кредиторов 
по закону имеют право требовать от 
конкурсного управляющего отчет о 
финансовом состоянии должника и 
ходе банкротных процедур, обжало-
вать действия управляющего в суде и 
прочее, однако такие же действия мо-
гут предпринимать и обычные креди-
торы банка»,— говорит партнер юри-
дической фирмы Lecap Дмитрий Кру-
пышев. Кроме того, юристы напоми-
нают, что дополнительные возможно-
сти обычным кредиторам дает дейст-
вующий при АСВ совет по взаимодей-
ствию с кредиторами.

Пока не вошедшие в комитет круп-
ные кредиторы, с которыми связался 

”
Ъ“, заняли выжидательную позицию. 

По словам собеседника 
”
Ъ“ в одном из 

банков—кредиторов Пробизнесбан-
ка, попросившего об анонимности, 
они «вряд ли будут оспаривать реше-
ние об избрании комитета кредито-
ров в текущем составе, так как основ-
ной работой по осуществлению про-
цедуры банкротства банка занимается 
конкурсный управляющий; если ка-
кие-то его действия будут казаться по-
дозрительными, они будут оспари-
ваться их в суде».

Валерия Францева,  
Светлана Дементьева

Групповая порука
В банкротстве Пробизнесбанка лидируют ранее родственные ему игроки

Интернет не единственный канал 
проведения сомнительных опера-
ций, которые могут прикрывать фи-
нансирование терроризма. Еще один 
способ — переводы через терминалы, 
рассказывают участники платежного 
рынка. «Казалось бы, переводы даже 
на мелкие суммы подлежат иденти-
фикации по двум документам, дан-
ные о которых оператор по переводу 
денежных средств в режиме онлайн 
сверяет с базами данных ФМС, ФНС и 
т. д., таким образом, всегда можно 
найти отправителя сомнительного 
перевода. Однако в случае с перевода-
ми иностранцев, например жителей 
других стран СНГ и ближнего зарубе-
жья, данных о документах которых в 
этих базах нет, идентификация не 
происходит, и, имея в виду, что отпра-
витель может быть и добросовест-
ным, система переводит средства без 
идентификации. Такая анонимность 
дает возможность безболезненно фи-
нансировать кого угодно и что угод-
но»,— отмечает источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией.

В Qiwi, обладающей большой се-
тью платежных терминалов, подтвер-
дили, что по базам госорганов можно 
идентифицировать только резиден-
тов, а по многочисленным иностран-
цам, в том числе трудовым мигрантам 
из соседних стран, баз для проверки 
нет. «Если бы для нерезидентов были 
базы, например, с разрешениями на 
работу, это был бы выход из положе-
ния»,— отмечают в Qiwi. По словам со-
беседников 

”
Ъ“ на платежном рынке, 

эта уязвимость может использоваться 
не только для прямого финансирова-
ния терроризма, хотя в отдельных слу-
чаях это именно так, чаще переводы 
идут «на оплату услуг наркодилеров, а 
уже от наркобизнеса — к террори-
стам», поясняет другой источник 

”
Ъ“.

Активизация Росфинмониторинга 
в борьбе с терроризмом не случайна. В 
декабре в связи с обострением терро-
ристических угроз, в том числе после 
крушения российского самолета на Си-
найском полуострове и серии терактов 
в Париже, FATF (Международная груп-
па разработки финансовых мер борь-
бы с отмыванием денег) провела экс-
тренное совещание с финразведками 

стран-участниц, включая Россию, где 
было принято решение подготовить 
план практических мер по предотвра-
щению финансирования терроризма.

В середине января Росфинмонито-
ринг провел заседание консультатив-
ного совета при межведомственной ко-
миссии по противодействию легализа-
ции, на котором запросил от участни-
ков финрынка информацию о возмож-
ных каналах финансирования терро-
ризма. Уже на этой неделе FATF прове-
дет очередное совещание, где страны, в 
том числе Россия, должны будут пред-
ставить свои предложения. По резуль-
татам их консолидации и согласова-
ния с FATF итоговых мер Росфинмони-
торинг совместно с профильными ве-
домствами сформирует подлежащие 
непосредственному контролю призна-
ки подозрительных операций, сооб-
щил Павел Ливадный: «Банки и другие 
организации будут обязаны уделять им 
повышенное внимание и в случае ре-
альной угрозы тормозить такие опера-
ции». Реализовать изменения планиру-
ется в течение этого года, уточнил он.

Перспектива дополнительной на-
грузки банкиров не радует, но офици-

ально высказывать недовольство, учи-
тывая серьезность вопроса, они не го-
товы. До сих пор масштабной при-
цельной борьбы с терроризмом банки 
не вели, «задач (по выявлению и пресе-
чению прочих сомнительных опера-
ций: назаконному обналичиванию, 
легализации преступных доходов, вы-
воду активов за рубеж и прочее.— 

”
Ъ“) 

хватало и без того», говорит источник 

”
Ъ“ на финансовом рынке. «Антитер-

рористическая борьба ограничива-
лась отслеживанием операций с уча-
стием физлиц, включенных в черный 
список экстремистов, составляемый 
Росфинмониторингом (по итогам 
2014 года включал 4139 физических и 
юридических лиц, согласно годовому 
отчету службы.— 

”
Ъ“),— отмечает еще 

один из банкиров.— Основной упор 
делался на борьбу с отмыванием, об-
наличиванием и незаконным выво-
дом капитала, проявлять инициативу, 
выходя за рамки требований, в такой 
теме никто не рискует». Впрочем, до-
бавляет он, если критерии будут доста-
точно четкими, встроить их в систему 
комплайенса вполне возможно.

Ольга Шестопал

Перевод «террористический»
с1

50 миллиардов рублей —  
приблизительный объем активов, находив-
шихся на обслуживании в спецдепозитарии 
Северо-Западной финансовой компании

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
У  « Р О С С И Й С К О Г О  К А П И Т А Л А »  
И С П О Р Т И Л И С Ь  К Р Е Д И Т Ы

Санируемый Агентством по страхованию вкладов банк «Российский капитал» ведет 
работу с агентством и ЦБ по включению в план финансового оздоровления новых 
проблемных кредитов, говорится в ежеквартальном отчете банка по ценным бума-
гам. Объем проблемных ссуд не уточняется. По информации ”Ъ“, речь идет о не-
скольких миллиардах рублей. «Часть кредитов была выдана банком уже после начала 
санации и сейчас демонстрирует ухудшение качества, остальные образовались на 
балансе банка в связи с присоединением ряда проблемных игроков — нижегород-
ского Эллипс-банка (присоединен в 2014 году), пензенского банка ”Тарханы“ (2011) 
и Потенциал-банка (2012)»,— говорит собеседник ”Ъ“, знакомый с ситуацией. О вы-
делении дополнительного финансирования на санацию в связи с этим речи не идет, 
уверяет он. «Суть лишь в том, чтобы формировать по ним резервы в льготном режи-
ме»,— отмечает он. Удастся ли «Российскому капиталу» реализовать задуманное, 
пока неясно. В конце прошлой недели на встрече с банкирами в «Бору» зампред ЦБ 
Михаил Сухов говорил об ужесточении подхода ЦБ к санации банков и в частности 
о том, что по новым проблемным активам санируемых банков поблажек по резервам 
с 2016 года нет (см. ”Ъ“ от 12 февраля). «Интерфакс», Ольга Шестопал
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На фоне обвала российского авторын-
ка его лидер АвтоВАЗ по итогам 2015 
 года показал рекордный убыток почти 
в 74 млрд руб. Положение завода напо-
минает ситуацию кризисного 2009 го-
да, кода государство фактически спа-
сло компанию от банкротства за счет 
беспроцентных займов госкорпорации 
 «Ростех» на 75 млрд руб. Сейчас АвтоВА-
Зу вновь нужна докапитализация, но те-
перь она пройдет, скорее всего, за счет 
альянса Renault-Nissan, который владеет 
контрольным пакетом. «Ростех» плани-
рует  сохранить блокпакет предприятия, 
 конвертировав долги АвтоВАЗа в акции.

В пятницу АвтоВАЗ опубликовал финансо-
вую отчетность по МСФО за 2015 год. Чистый 
убыток компании вырос втрое, составив ре-
кордные 73,8 млрд руб., при этом выручка со-
кратилась на 8%, до 176,5 млрд руб. Убыток от 
основной деятельности вырос в 4,5 раза, до 
66,8 млрд руб. Краткосрочная задолженность 
АвтоВАЗа увеличилась на 13,6% до 44,9 млрд 
руб., долгосрочные кредиты и займы выросли 
в 1,7 раза, до 48,9 млрд руб. Основными причи-
нами убытка на АвтоВАЗе называют «продолжа-
ющееся падение российского автомобильного 
рынка и рост стоимости материалов и компо-
нентов». По данным Ассоциации европейского 
бизнеса, в 2015 году продажи АвтоВАЗа снизи-
лись на 31%, до 269,1 тыс. автомобилей.

В один день с АвтоВАЗом свою финансовую 
отчетность раскрыл и его акционер Renault. По 
итогам прошлого года убыток Renault от Авто-
ВАЗа составил €620 млн. В своем сообщении 
Renault признал, что компания «обсуждает с 
остальными акционерами» Alliance Rostec Auto 
BV «возможность будущей докапитализации, 

которая может привести к консолидации пред-
приятия Renault». Французский автоконцерн 
отмечает, что в контексте докапитализации 
«ссуда и дебиторская задолженность АвтоВАЗа 
будут капитализированы и войдут в чистые ин-
вестиции на 31 декабря 2015 года». В пятницу в 
Renault сообщили 

”
Ъ“, что окончательного ре-

шения по схеме докапитализации еще не при-
нято. В Nissan ситуацию не комментируют.

• Альянс Renault-Nissan получил контрольный 
пакет акций АвтоВАЗа в 2014 году через СП 
с «Ростехом» Alliance Rostec Auto BV. На 31 дека-
бря 2015 года СП Alliance Rostec Auto BV принад-
лежит 74,51% акций АвтоВАЗа, из них 50% ми-
нус 1 акция — у Renault, 17,13% — у Nissan, 32,87% 
— у «Ростеха».
АвтоВАЗ попал в ситуацию, близкую к той, 

что была в 2009 году, когда государство фак-
тически спасло завод от банкротства, предо-
ставив ему беспроцентные займы на общую 
сумму около 75 млрд руб. Но тогда займы вы-
давал «Ростех», на тот момент контролировав-
ший предприятие. В пятницу «Ростех» под-
твердил, что теперь в качестве «возможного 
сценария» рассматривается докапитализация 
«за счет внесения дополнительных средств в 
акционерный капитал компании и конверта-
ции части долга». При этом «Ростех» намерен 
сохранить свою эффективную долю в АвтоВА-
Зе на уровне блокпакета. Заместитель генди-
ректора «Ростеха» Сергей Скворцов пояснил 

”
Ъ“, что госкорпорация «конвертирует часть 

долга, необходимую для сохранения доли в 
АвтоВАЗе размером 25%». Он добавил, что по-
крытие дефицита «позволит ВЭБу продолжить 
финансирование инвестпрограммы» АвтоВА-
За (предполагается, что ВЭБ выделит на нее до 
60 млрд руб.). В целом, по оценкам господина 

Скворцова, принятые меры сократят дефицит 
денежных средств АвтоВАЗа на два-три года.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, пояс-

няет, что в обсуждаемой схеме «в качестве по-
ставщика новых средств» может выступить 
именно Renault-Nissan, «Ростех» проведет толь-
ко конвертацию части долга. Он объясняет это 
тем, что в прошлый кризис «Ростех» уже помог 
заводу финансово, к тому же госкорпорация ре-
шала проблемы с перекрестной схемой владе-
ния акциями, его операционной деятельнос-
тью. По данным источников, и докапитализа-
ция, и конвертация долга будут проходить че-
рез СП. «Доля Renault действительно может вы-
расти, но параметры не утверждены»,— гово-
рят они. При этом собеседники 

”
Ъ“ согласны, 

что доля миноритарных акционеров АвтоВА-
За (25,5%), скорее всего, сократится. «Они тоже 
могут поучаствовать в финансовом оздоровле-
нии завода, вложившись в капитал, в против-
ном случае произойдет снижение доли»,— от-
мечает один из собеседников 

”
Ъ“.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» отме-
чает, что оценить конкретные параметры дока-
питализации пока сложно, учитывая, что она 
должна быть синхронизирована с конвертаци-
ей долга. При этом вряд ли, даже если Renault 
существенно нарастит пакет, это произойдет в 
ущерб Nissan, который выпускает на АвтоВА-
Зе и «ИжАвто» свои модели. Руководитель эко-
номической программы Московского цент-
ра Карнеги Андрей Мовчан добавляет, что «Ро-
стех» и без блокпакета может влиять на управ-
ление заводом, но, конвертируя долги в акции, 
по сути, «идет на миротворческий шаг, уравни-
ваясь с альянсом в правах».

Яна Циноева, Егор Попов,  
Анатолий Джумайло

АвтоВАЗ не может без вливаний
На фоне рекордного убытка заводу нужна докапитализация

ЛУКОЙЛ хочет принять учас-
тие в приватизации «Башнефти», 
 сообщило Reuters. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке и аналитики соглас-

ны, что с точки зрения государ-
ства  ЛУКОЙЛ был бы идеальным 
покупателем. Но для самой ком-
пании сделка имеет смысл только 
в случае получения контроля над 
«Башнефтью», что противоречит 
нынешней позиции президента 
и правительства.

Несколько компаний претендуют на 
госпакет «Башнефти», в их числе крупней-
шая частная российская нефтекомпания 
ЛУКОЙЛ, сообщило в пятницу Reuters со 
ссылкой на источник в правительстве. На 
этих слухах стоимость обыкновенных ак-
ций «Башнефти» по итогам пятницы вы-
росла на 3,8% на Московской бирже. В ЛУ-
КОЙЛе, «Башнефти» и Росимуществе от 
комментариев отказались.

Сейчас государству принадлежит 75% 
«Башнефти» (50% плюс 1 акция — у феде-
рального правительства, еще 25% плюс 1 
акция — у Башкирии). Правительство по-
лучило пакет компании от АФК «Система» 
через суд в конце 2014 года. Еще в прош-
лом году профильные правительствен-
ные чиновники говорили, что планов по 
приватизации госпакета нет, но резкое 
падение бюджетных доходов заставило 
Белый дом пересмотреть свою позицию. 
Теперь «Башнефть», по словам главы Мин-
экономики Алексея Улюкаева, является 
наиболее вероятным кандидатом на про-
дажу в этом году наряду с пакетами в АЛ-
РОСА и «Роснефти». В отличие от послед-
ней «Башнефть» не находится под санк-
циями, имеет низкий долг и показала в 
прошлом году лучшие среди крупных 
компаний темпы роста добычи нефти.

Доказанные запасы нефти «Башнеф-
ти» по PRMS на конец 2014 года составля-
ют 2,15 млн баррелей, добыча в прошлом 
году выросла на 12%, до 19,9 млн тонн,— 
это шестой показатель среди российских 
нефтекомпаний. Компании принадле-
жит три НПЗ в Башкирии с совокупной 
мощностью по переработке 24 млн тонн, 
а также около 600 собственных АЗС. Ры-
ночная капитализация «Башнефти» сей-
час составляет 320,8 млрд руб. (всего око-
ло $4 млрд по текущему курсу), однако со-
беседники 

”
Ъ“ согласны с тем, что реаль-

ная стоимость компании выше. «Все зави-
сит от того, как ее оценивать, кому и ка-
кой пакет продавать, это может быть диа-
пазон $5–15 млрд»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“.

Владимир Путин на совещании по 
приватизации в начале февраля сформу-
лировал ряд условий, на которых государ-
ство готово продавать доли в крупных ак-
тивах: продажа не должна происходить 
«за бесценок», покупатель должен нахо-
диться в российской юрисдикции, нельзя 
брать под покупку приватизируемых ак-
тивов кредиты в госбанках, к тому же госу-
дарство не готово расставаться с контроль-
ным пакетом в «системообразующих ком-

паниях». «Башнефть» летом прошлого го-
да была включена в перечень российских 
стратегических предприятий. Тем не ме-
нее продажа контрольного пакета компа-
нии сейчас обсуждается, сообщили 

”
Ъ“ 

источники в правительстве. Другой воз-
можный вариант — приватизация бло-
кирующего пакета в 25% с тем, чтобы со-
вокупно с долей Башкирии у государства 
остался контроль в компании.

ЛУКОЙЛ и «Башнефть» уже совмест-
но осваивают крупное месторождение 
Требса и Титова в НАО с запасами 140 млн 
тонн. Кроме того, компании историче-
ски сотрудничали в переработке: до то-
го как «Башнефть» перешла к АФК «Систе-
ма» в 2009 году, основным давальцем на 
башкирские НПЗ был именно ЛУКОЙЛ. 
За счет растущей добычи «Башнефти» ЛУ-
КОЙЛ смог бы поддержать собственные 
показатели в России, но объединенная 
компания все равно почти вдвое уступа-
ла бы «Роснефти» (около 205 млн тонн).

Александр Назаров из Газпромбан-
ка считает, что ЛУКОЙЛ в качестве поку-
пателя блокпакета «Башнефти» был бы 
идеальным кандидатом. Прежде всего 
соблюдаются все условия, которые пере-
числял Владимир Путин. Кроме того, по 
мнению эксперта, у ЛУКОЙЛа есть день-
ги на эту покупку (около $4 млрд денеж-
ных средств на балансе), а также собствен-
ные казначейские акции, которые могут 
быть использованы в сделке. Господин 
Назаров сомневается, что правительство 
пойдет на продажу более 25% «Башнефти», 
так как не хочет терять контроль в компа-
нии. В то же время Валерий Нестеров из 
Sberbank Investment Research отмечает, 
что ЛУКОЙЛ, который давно интересует-
ся «Башнефтью», не захочет иметь мень-
ше контрольного пакета, так как рискует 
остаться свадебным генералом. Кроме то-
го, сейчас активы ЛУКОЙЛа гармонично 
структурированы, а приобретение «Баш-
нефти» создаст перекос в сторону пере-
работки. Другой вопрос, отмечает госпо-
дин Нестеров, что сделка может быть про-
ведена по политическим соображениям, 
как это было с покупкой венгерской MOL 
«Сургутнефтегазом» в 2009 году.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

ЛУКОЙЛ вписывают  
в приватизацию
Он может купить долю в «Башнефти»

ЦИТАТА

В любом случае наступает  момент, 
когда преимущества  получения 
 ресурсов в данное время переве
шивают те минусы, которые есть
— Аркадий Дворкович,
вице-премьер, о приватизации,  
7 февраля 2016 года

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А М Е Н Е Д Ж Е Р Ы  « Р У С Г И Д Р О »  П Е Р Е Т Е К А Ю Т  В  « К В А Д Р У»

Как и предполагал ”Ъ“ 1 февраля, эксглава «РусГидро» Евгений Дод активно приглашает 
в генерирующую компанию «Квадра» менеджеров, работавших с ним в «РусГидро» и «Ин
тер РАО». ОНЭКСИМ, владелец «Квадры», планирует выдвинуть господина Дода в совет 
директоров компании, который он впоследствии возглавит. Неделю назад гендиректором 
«Квадры» был назначен бывший глава компании «ГидроремонтВКК» (входит в «РусГидро») 
Юрий Пимонов, а теперь в «Квадру» перешли бывший заместитель гендиректора «РусГи
дро» Станислав Савин и эксдиректор по управлению персоналом Вадим Галка, рассказали 
три источника ”Ъ“ в отрасли. Пока они заняли должности советников гендиректора, расска
зывают источники. Вадим Галка и Станислав Савин хорошо знакомы с Юрием Пимоновым 
по работе в «РусГидро». Господин Савин курировал продажу электроэнергии на оптовом 
и розничном рынках в «РусГидро», входил в правление компании и набсовет НП «Совет 
рынка». Кроме того, Станислав Савин занимался операциями с Казахстаном и Центральной 
Азией в «Интер РАО» в момент, когда компанию возглавлял Евгений Дод, а будущий ген
директор «Квадры» руководил грузинской АО «Теласи» (входит ОАО «Интер РАО»). «Скорее 
всего, господа Савин и Галка, хорошо известные в отрасли, займут в новой команде руково
дящие должности, когда определится новая структура»,— рассуждает один из собеседников 

”Ъ“. Стоит ждать и других крупных назначений в «Квадру», полагает другой собеседник ”Ъ“. 
По его словам, в «Квадре» они продолжат заниматься теми же направлениями, за которые 
отвечали в «РусГидро». В «Квадре» отказались от комментариев. Анастасия Фомичева

Еврокомиссия применила режим «несо-
трудничества» в отношении «Северста-
ли» и НЛМК, двух основных поставщиков 
холоднокатаного проката в ЕС, что по-
зволило ей установить заградительные 
ввозные пошлины на уровне 26%. Итого-
вый размер пошлин должен быть объяв-
лен в августе — если он будет сохранен, 
российские металлурги могут потерять 
около $300 млн в год. При этом компани-
ям может угрожать новое расследование 
Брюсселя — уже по горячему прокату.

В прошлую пятницу Еврокомиссия (ЕК) опу-
бликовала предварительные итоги антидем-
пингового расследования в отношении холод-
нокатаного плоского проката из Китая и Рос-
сии и ввела временные пошлины для россий-
ских металлургов. Ежегодно из России экспор-
тируется в Евросоюз до 1 млн тонн холоднока-
таного проката на сумму около $300 млн, ос-
новные поставщики — это «Северсталь» Алек-
сея Мордашова (250–300 тыс. тонн), НЛМК Вла-
димира Лисина (около 300 тыс. тонн) и ММК 
Виктора Рашникова (150–200 тыс. тонн). За 11 
месяцев 2015 года импорт этой продукции из 
России в ЕС, по данным европейского стально-
го лобби Eurofer, составил 850 тыс. тонн.

Российские металлурги, считающие раз-
мер пошлин заградительными, возмуще-
ны тем, что Еврокомиссия проигнорирова-
ла представленные ими данные. В «Северста-

ли» (пошлина составит 25,4%) говорят, что «бы-
ли представлены в установленные сроки все 
антидемпинговые вопросники — от заводов-
производителей и трейдеров до поставщиков 
сырья, организованы и проведены провероч-
ные визиты на предприятиях компании». Но 
информация и предложение «Северстали» о 
проведении дополнительной проверки бы-
ли отвергнуты ЕК. В результате ЕК применила 
к компании ст. 18 базового регламента ЕС по 
антидемпингу («несотрудничество»), «позво-
лившую комиссии рассчитать запретитель-
ную предварительную пошлину, что является 
прямым нарушением законодательства ВТО», 
считают в «Северстали». В отчете ЕК указыва-
ется, что выездная проверка одной из россий-
ских компаний выявила расхождения между 
заявленным объемом продаж проката в пери-
од расследования и «физически возможными 
объемами производства с учетом складских 
запасов». Также эта компания не смогла пред-
ставить комиссии «достоверные данные» про-
изводственных затрат. В результате комиссия 
рассчитывала демпинговую маржу компании 
на основе «доступных фактов», не принимая 
во внимание информацию экспортера. В та-
ких случаях комиссия использует данные по-
требителей проката и ориентируется на дан-
ные других металлургов, которые она при-
знала заслуживающими доверия, объясняет 
источник 

”
Ъ“ в отрасли.

В НЛМК (пошлина — 26,2%) также заявля-
ют, что «все доводы и факты российской сторо-
ны были проигнорированы и в ходе расследо-
вания использовались некорректные исход-
ные данные». Источники 

”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией, говорят, что к НЛМК также был приме-
нен режим «несотрудничества». Избежать это-
го смогла только ММК, но и для нее пошлины 
составят 19,8%. Хотя пошлины могут положи-
тельно сказаться на европейских активах НЛ-
МК (850 тыс. тонн холоднокатаного проката в 
год), все три компании намерены добиться пе-
ресмотра методологии ЕК до вынесения фи-
нального решения в августе. При этом «Север-
сталь» «при вынесении окончательного реше-
ния на этих же условиях будет обжаловать дис-
криминационные действия комиссии ЕС».

Но металлурги опасаются, что холодноката-
ным прокатом дело может не ограничиться. ЕК в 
пятницу заявила, что начинает три новых рассле-
дования в отношении китайской стали, включая 
горячекатаный прокат, и не исключено, что ана-
логичное расследование может начаться и в от-
ношении российского горячего проката, говорят 
источники 

”
Ъ“. Его годовые поставки в ЕС состав-

ляют 1,5–2 млн тонн в год (с учетом поставок на за-
воды НЛМК в Европе), и новое расследование мо-
жет поставить серьезный вопрос о перенаправле-
нии поставок или снижении производства, пола-
гает Олег Петропавловский из БКС.

Анатолий Джумайло

Пошлины вкатили без разговоров
ЕС обвинил российских металлургов в «несотрудничестве»

Регионы смогут направлять в свои 
 дорожные фонды деньги, собран-
ные за счет штрафов, платной парков-
ки, аренды земли в придорожной зо-
не и других источников доходов. Это 
позволит собрать, по подсчетам Мин-
транса, дополнительно 67 млрд руб. 
Так регионам будет проще выполнить 
поручение президента по ускорению 
 дорожного строительства на фоне хро-
нической нехватки денег на стройку.

Минтранс опубликовал поправки к Бюд-
жетному кодексу на сайте regulation.gov.ru. 
Изменения вносятся в ст. 179 кодекса, где пе-
речислены источники финансирования ре-
гиональных дорожных фондов, из которых 
идут деньги на дорожную стройку и ремонт. 
Сегодня эти фонды наполняются за счет акци-
зов на топливо и масло, транспортного нало-
га и трансфертов из федерального бюджета. 
Минтранс хочет расширить этот список дохо-
дами от платной парковки, штрафами за нару-
шение ПДД, доходами от взимания платы за 
установку рекламных конструкций вдоль до-
рог, доходами от аренды земли, расположен-
ной в полосе отвода, и другими источниками.

Напомним, в 2012 году Владимир Путин 
поручил правительству за десять лет удвоить 
объемы дорожного строительства. При этом 
средств на стройку становится с каждым го-
дом все меньше. Росавтодор в рамках бюд-
жетной оптимизации заморозил все новые 
стройки еще в 2014 году, сократив помощь ре-
гионам на 13%. Одновременно ожидается су-

щественное снижение доходов от акцизов на 
топливо к 2018 году из-за налогового манев-
ра, что автоматически означает сокращения 
поступлений в дорожные фонды. В августе 
2015 года президент поручил правительству 
придумать, как выпадающие доходы компен-
сировать. Минтранс в качестве одной из мер 
предложил поправки к Бюджетному кодек-
су. По оценкам ведомства, больше всего денег 
принесут штрафы ГИБДД: в 2014 году их было 
собрано на 51 млрд руб. Тогда их направили в 
региональные бюджеты, но тратили на усмо-
трение местных властей (то есть необязатель-
но на дорожные работы). В ГИБДД уже поддер-
жали идею направлять деньги, собранные от 
штрафов, на улучшение состояния дорог. В це-
лом же, подсчитали в Минтрансе, если бы по-
правки были приняты несколько лет назад, 
то в 2014 году в региональные дорожные фон-
ды поступило бы дополнительно 67 млрд руб.

«Общественное обсуждение инициатив — 
право федеральных органов власти»,— про-
комментировали законопроект в пресс-служ-
бе департамента транспорта Москвы. Ведомст-
во собрало за три года работы платных парко-
вок порядка 6 млрд руб., направив эти деньги 
не на дороги, а в префектуры на благоустрой-
ство территорий и дворов. «Деньги, направ-
ляемые от платных парковок на благоустрой-
ство, муниципальные депутаты хоть как-то 
контролируют,— говорит глава муниципаль-
ного округа Таганский Илья Свиридов.— Если 
они пойдут в дорожный фонд, то контролиро-
вать их станет сложно, очень уж непрозрачная 

здесь система. Да и острых проблем с финан-
сированием дорожной стройки в Москве нет».

«Все эти деньги должны поступать в до-
рожные фонды, поскольку фактически доро-
га их и генерирует,— говорит президент ассо-
циации дорожных организаций РОДОС, быв-
ший заместитель министра транспорта Олег 
Скворцов.— При этом мы еще очень много 
тратим на стройку, используя устаревшие, 
созданные еще в советские времена ГОСТы. 
Стандарты нужно тоже пересмотреть, за счет 
этого можно сэкономить».

Старший научный сотрудник Института 
транспорта ВШЭ Екатерина Решетова отмети-
ла, что дополнительные 67 млрд руб. в год ра-
дикально ситуацию не изменят. Средняя же 
прибавка для каждого субъекта составит при-
мерно 750 млн руб., при этом, к примеру, в 
Иркутской области объем фонда в 2016 году 
составит 7,8 млрд руб., в Орловской — более 
4 млрд руб. «Но с учетом плачевной ситуации 
с финансированием каждая копейка имеет 
значение»,— признает госпожа Решетова. Се-
годня средняя цена строительства километра 
двухполосной дороги стоит 150 млн руб., от-
метила госпожа Решетова, а значит, на полу-
ченные деньги теоретически можно постро-
ить 440 км трасс по всей России. Не исключе-
но, что еще 89 млрд руб. региональные фон-
ды смогут получить за счет увеличения акци-
зов на топливо с 1 апреля: эта идея была не-
давно предложена Минтрансом, но еще не ут-
верждена.

Иван Буранов

Штрафами по бездорожью
Минтранс расширяет источники пополнения региональных дорожных фондов Проекты по переработке ТБО уже 

могут финансироваться через тариф за 
услуги по обращению с отходами и эко-
логический сбор в форме бюджетных 
субсидий, говорится в презентации. Ме-
ханизм также не устраивает НП «Совет 
рынка» из-за нерыночного отбора про-
ектов и возможного роста капзатрат на 
новую для РФ технологию.

Если правительство все же намере-
но организовать «пилоты» по поддер-
жке мусоросжигания, то стоит ограни-
чить число установок одной-двумя в Мо-
сковской области и по одной в Татарста-
не и Бурятии, считают в НП «Совет рын-

ка». При этом финансировать эти проек-
ты лучше за счет розничного рынка ре-
гиона, а не всего оптового рынка. На со-
кращении перечня пилотов и ухода от 
ДПМ-конструкции ранее настаивало и 
Минэнерго, а Минэкономики в принци-
пе против дополнительной нагрузки на 
потребителей оптового рынка из-за му-
соросжигания. Но в «Ростехе» считают, 
что других оперативных способов избе-
жать экологической катастрофы в горо-
дах-миллионниках не существует. Впро-
чем, хотя госкорпорация последние не-
сколько лет активно лоббирует строи-
тельство заводов, пока участникам рын-
ка удавалось блокировать проект.

Анастасия Фомичева

Энергорынок защищается  
от отходов
с9
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Основатель группы «Абсолют» 
Александр Светаков, чье состо-
яние оценивается в $3,1 млрд, 
мог получить в управление 
 девелоперский бизнес своего 
друга детства и партнера Гле-
ба Галина, который послед-
ние шесть лет владел холдин-
гом «Домостроитель», постро-
ившим в целом более 5 млн 
кв. м жилья.

Группа компаний «Домострои-
тель», принадлежавшая Глебу Гали-
ну, перешла в управление к бывше-
му партнеру предпринимателя — 
основателю группы «Абсолют» 
Александру Светакову, сообщили 

”
Ъ“ два девелопера, работающие в 

Подмосковье. Информация о смене 
учредителя ООО «Домостроитель-
Девелопмент» (головная структура 
группы) содержится в базе Kartote-
ka.ru: в конце декабря 2015 года 
единственным участником компа-
нии стало ООО «Диана трейд», при-
надлежащее кипрской Lazioco 
Holdings Ltd. В группе «Домострои-
тель» не успели оперативно подго-
товить комментарий. Запрос 

”
Ъ“ в 

«Абсолют» остался без ответа.
Александр Светаков и Глеб Галин 

познакомились в начале 1990-х во 
дворе дома на Ленинском проспек-
те, где оба тогда жили, писал Forbes. 
Господин Галин стал первым парт-
нером теперь известного девелопе-
ра и землевладельца Александра 
Светакова (его состояние по итогам 
2015 года журнал оценил в $3,1 мл-
рд). Друзья начали вместе возить из 
Сингапура электронику на прода-
жу, а затем основали «Абсолют», во-
круг которого стали создаваться со-
путствующие бизнесы: сначала 
банк, позже — активы в недвижи-
мости. В 2007 году партнеры прода-
ли банк бельгийской группе KBC за 
$1 млрд.

Сейчас группа «Абсолют» являет-
ся одним из крупнейших землевла-
дельцев в Подмосковье, владея 
20 тыс. га, треть которых после рас-
ширения столицы оказалась на тер-
ритории Новой Москвы. «Абсолют-
Недвижимость», курирующая в 
группе девелопмент жилой и ком-
мерческой недвижимости, продает 
квартиры в восьми жилых ком-
плексах. Часть из них строится в 

партнерстве с другими девелопера-
ми, в частности UP-квартал «Запад-
ное Кунцево» на площадке «Абсолю-
та» возводит ФСК «Лидер».

• В группу «Домостроитель» 
 входят три домостроительных 
комбината — Щелковский, Орехо-
во-Зуевский и Электростальский. 
Общий объем ввода жилья по всем 
мощностям за время их работы 
превысил 5 млн кв. м. В 2007 году 
группа трансформировалась в хол-
динговую компанию «Домострои-
тель». По данным Kartoteka.ru, 
с 2010 года 100% компании пере-
шли Глебу Галину.
Fee -дев елопмент  (управле -

ние строительством) является 
обычной практикой на россий-
ском рынке. Одним из последних 
громких соглашений в этом сег-
менте стало сотрудничество Coalco 
Василия Анисимова и MR Group. В 
марте 2015 года Coalco передала 
MR Group в управление часть свое-

го портфеля — 1 млн кв. м. Общий 
объем проектов у Coalco составляет 
15 млн кв. м, земельный банк — 
20 тыс. га.

Управляющий партнер «Метри-
ум Групп» Мария Литинецкая гово-
рит, что у «Домостроителя» сейчас 
два актуальных проекта в Подмо-
сковье: жилые комплексы «Потапо-
во» в Щелково и «Бриз» в Орехово-
Зуево. По ее словам, полная интег-

рация проектов «Домостроителя» в 
портфель «Абсолюта» вызывает во-
просы об эффективности такого 
объединения. «Объекты компаний 
различаются по стоимости, распо-
ложению и масштабности»,— пояс-
няет госпожа Литинецкая, отмечая, 
что отсюда разная цена и стратегии 
развития. Так, в «Потапово» стои-
мость жилья начинается с 51 тыс. 
руб. за 1 кв. м, в комплексе «Пере-
делкино-Ближнее» в Новой Москве 
от «Абсолют-Недвижимости» — с 
81 тыс. руб. Управление проектами, 
возможно, потребует дополнитель-
ных расходов на правильное пози-
ционирование, добавляет Мария 
Литинецкая, но в то же время «До-
мостроитель» — это полноценное 
предприятие с собственными про-
изводственными мощностями, 
присоединение которого может 
быть преимуществом.

Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

«Домостроитель»  
возвели в «Абсолют»
Александр Светаков стал управлять бизнесом своего друга

Экс-директор парка Горького Ольга 
 Захарова теперь займется развитием 
московских кинотеатров. Она стала 
управляющим директором ADG Group, 
выкупившей у мэрии за 9,6 млрд руб. 
39 объектов. На базе старых советских  
кинотеатров уже в 2018 году должны по-
явиться новые городские центры, ори-
ентированные на сервисные и культур-
ные потребности конкретного района.

О новой должности Ольги Захаровой со-
общил источник 

”
Ъ“ на рекрутинговом рын-

ке. Эту информацию подтвердили сама го-
спожа Захарова и совладелец ADG Group Ми-
хаил Печерский. Он добавил, что в задачу но-
вого управляющего директора ADG входит 
создание «новой жизнеспособной модели 
локальных культурных центров на базе быв-
ших советских кинотеатров».

В конце 2014 года ООО «Эдисонэнерго», 
входящее в ADG Group, выкупило у мэрии 
Москвы за 9,6 млрд руб. 39 старых районных 
кинотеатров общей площадью около 
170 тыс. кв. м. К моменту сделки 18 объектов 
были закрыты, девять использовались не по 
назначению, абсолютно все здания призна-
ны ветхими. Ранее другой совладелец ADG 
Григорий Печерский называл 

”
Ъ“ свою оцен-

ку затрат на этот проект — 40 млрд руб. 
Прошлой осенью стало известно, что партне-
ром братьев Михаила и Григория Печерских 
по развитию московских кинотеатров стал 
гендиректор рекламного селлера Vi (ранее 
«Видео Интернешнл») Сергей Васильев (см. 

”
Ъ“ от 14 октября 2015 года).

• Ольга Захарова в 2011–2015 годах возглав-
ляла Центральный парк культуры и отдыха 
(ЦПКиО) имени Горького. В ее бытность ди-
ректором парк, по версии Instagram, стал од-
ним из самых помещаемых мест среди тури-
стов, обогнав Кремль. В сентябре прошлого 
года в интервью 

”
Ъ“ госпожа Захарова заяв-

ляла, что ей удалось сделать ЦПКиО самооку-
паемым и увеличить выручку с 135 млн руб. 
в 2011 году до 755 млн руб. в 2014-м.
В ADG сообщили, что 30% площадей быв-

ших кинотеатров будет отведено под куль-

турно-образовательное развитие (включая 
сохранение функций кинопоказа, создание 
современных детско-юношеских центров 
творчества и мест проведения досуга взро-
слых), 70% — под коммерческое использова-
ние. Первые центры локального сообщества 
планируется запустить в 2017 году на базе 
кинотеатров «Родина», «Восход» и «Варшава». 
Следующий этап — «Ангара», «Будапешт», 
«Киргизия», «Мечта», «Орбита» и «София». 
ADG создает сетевой проект, сейчас идет по-
иск названия новых центров. «Коммерция 
не подразумевает банальную торговлю, это 
может быть маркет органических продуктов 
и начинающих дизайнеров, кафе с уникаль-
ной концепцией, а также современные про-
граммы для детей, подростков и людей по-
жилого возраста»,— обещает госпожа Заха-
рова. Она говорит, что задача ее команды 
сделать так, чтобы москвичи, не отправляясь 
в центр города, могли отвести ребенка на за-
нятия, сходить в кино или купить свежих 
продуктов на фермерском рынке.

Это новый вызов для Ольги Захаровой, 
считает урбанист и партнер Citymakers Петр 
Кудрявцев. «По сути,— продолжает он,— ей 
надо создать атмосферное место, как это уда-
лось в парке Горького, но в случае со старыми 
кинотеатрами задача усложняется тем, что это 
сетевой проект, где каждый объект уникален. 
Тем более в нашей стране подобных форма-
тов пока нет, что усложняет прогноз экономи-
ческой модели проекта». Он оценивает сроки 
окупаемости проекта ADG с учетом заявлен-
ных объемов инвестиций в десять лет.

Спрос на топ-менеджеров, умеющих 
«продюсировать» новый продукт, используя 
свои креативные навыки со стороны акцио-
неров компаний, большой, добавляет управ-
ляющий партнер рекрутинговой компании 
NGRS Executive Search Ирина Баранова. 
Опрошенные 

”
Ъ“ хедхантеры затруднились 

оценить возможную зарплату госпожи Заха-
ровой, так как на рекрутинговом рынке не 
было подобных крупных соглашений между 
работодателем и СЕО.

Халиль Аминов

Ольга Захарова  
двинулась в синематограф
Она устроилась на работу в ADG Чтобы привлечь около 

20  млрд руб. в реставрацию 
Апраксина двора, власти 
Санкт-Петербурга могут со-
гласиться отдать треть пло-
щадей исторического ком-
плекса под апартаменты. 
Как стало известно 

”
Ъ“, 

Смольный в качестве основ-
ного варианта готов утвер-
дить концепцию развития 
архитектурного ансамбля, 
разработанную «Студией 44» 
по заказу Glorax Development. 
Эта компания, созданная экс-
владельцем девелоперской 
Tekta Group Андреем Биржи-
ным, готова стать соинвесто-
ром проекта, но при условии, 
что власти города возьмут 
на себе решение проблем 
с нынешними арендаторами 
Апраксина двора.

АО «Апраксин двор» (100% 
принадлежит Санкт-Петербургу), 
управляющее проектом рестав-
рации одноименного объекта, 
утвердило в качестве основного 
варианта реконструкции исто-
рического квартала концепцию 
«Студии 44» Никиты Явейна. Об 
этом 

”
Ъ“ сообщили в городском 

комитете по инвестициям. До 
этого, в 2013 году, была утвержде-
на концепция архитектурного 
бюро Тимура Башкаева: тогда 
планировалось, что 40% террито-
рии квартала будет отдано под 
музеи, образовательные центры 
и коворкинги, остальное — под 
торговые, офисные площади и 
апартаменты. В концепции го-
сподина Явейна около трети пло-
щадей исторического комплекса 
предполагается отдать под апар-
таменты. Проект «Студии 44», по 
словам собеседника 

”
Ъ“ в коми-

тете по инвестициям, «адаптиро-
ван к текущим экономическим 
условиям и повышает инвести-

ционную привлекательность». 
Один из чиновников в Смольном 
сообщил 

”
Ъ“, что решение утвер-

дить концепцию «Студии 44» уже 
согласовано с вице-губернато-
ром Игорем Дивинским, куриру-
ющим проект реконструкции 

Апраксина двора, и губернато-
ром Георгием Полтавченко.

В 2008 году исторический ком-
плекс Апраксин двор был пере-
дан в аренду «Главстрою СПб» Оле-
га Дерипаски для дальнейшей ре-
конструкции. По заказу компа-
нии британский архитектор Крис 
Уилкинс разработал проект рено-
вации стоимостью $1 млрд, но по-
зже выяснилось, что концепция 
была экономически невыгодной 
из-за охранных ограничений на 
реконструкцию архитектурных 
памятников в Апраксином дворе. 
В 2013 году Смольный объявил об 
отказе продлевать инвесткон-
тракт с «Главстроем СПб», аргу-
ментировав решение отсутстви-
ем новой концепции и гарантии 
сохранения памятника. Недавно 
также стало известно, что «Глав-
строй СПб» сохраняет интерес к 

проекту: сейчас ведутся перегово-
ры о получении компанией прав 
на реконструкцию четырех кор-
пусов на территории Апраксина 
двора (11, 12, 50 и 51-го) до сентя-
бря 2020 года.

По расчетам АО «Апраксин 
двор», созданного в начале этого 
года, на финансирование проекта 
потребуется около 20 млрд руб. 
Провести реконструкцию плани-
руется до 2022 года. Согласно кон-
цепции «Студии 44», приспосо-
бление исторических зданий бу-
дет вестись в шесть этапов. В пер-
вую очередь под ритейл-парк бу-
дут отреставрированы линии Ап-
раксина двора, сюда же входит об-
новление Яблочной площади. 
Вторым этапом выделено созда-
ние галереи искусств и ремесел в 
15-м корпусе. Позже будут прео-
бразованы пассажи Апраксина 
двора и западный брандмауэр. 
Четвертый этап предусматривает 
создание креативного, театраль-
ного и музейного кварталов с со-
зданием площади и сада. Пятым 
этапом полностью будут рекон-
струированы линии Щукина дво-
ра, шестым — исторические 
фруктовые ряды, восточный 
брандмауэр. До конца марта этого 
года в доверительное управление 
АО «Апраксин двор» перейдет 
40 тыс. кв. м площадей, не вклю-
ченных в инвестиционные дого-
воры. Общая площадь недвижи-
мого имущества на территории 
исторического квартала составля-
ет 170 тыс. кв. м.

«Студия 44» разработала кон-
цепцию по заказу Glorax 
Development (входит в Glorax 
Capital, созданный Андреем Бир-
жиным — бывшим совладельцем 
девелоперской Tekta Group, чей 
портфель проектов в Подмоско-
вье к 2014 году достигал 1,1 млн 
кв. м). Glorax и может стать соин-

вестором реконструкции Апрак-
сина двора, сообщили источники 

”
Ъ“ в Смольном. По словам одно-

го из собеседников 
”
Ъ“, Glorax за-

интересован в апартаментах на 
верхних этажах практически во 
всех корпусах Апраксина двора. 
В самой компании своих планов 
по участию в проекте не раскры-
вают. Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

планами Glorax, сообщил, что де-
велопер может выступить соин-
вестором, если власти города 
возьмут на себя решение соци-
альных вопросов, включая пере-
езд арендаторов (сейчас их насчи-
тывается 1,5 тыс.). Ранее сообща-
лось, что арендаторам власти 
предложили переехать на рынки 
на улицах Салова, Руставели и на 
Московском шоссе.

Потенциальным соинвесто-
рам власти готовы предложить 
три схемы участия в проекте: ин-
вестировать в реконструкцию от-
дельно стоящих корпусов на ос-
нове инвестиционного договора, 
соинвестировать в реконструк-
цию корпусов со смешанной соб-
ственностью, а также принять 
участие в программе ремонта 
вместе с АО «Апраксин двор». Не-
которые владельцы помещений 
заинтересованы в реновации 
исторического комплекса, гово-
рит замдиректора ассоциации 
собственников и арендаторов Ап-
раксина двора Юрий Козлов. Де-
путат Петербургского законода-
тельного собрания Борис Виш-
невский недоумевает, по какой 
причине в стороне от выбора кон-
цепции оказались эксперты. «Во-
прос о реконструкции столь зна-
кового для города объекта, как 
Апраксин двор, должен решаться 
публично»,— резюмирует он.

Татьяна Дятел,  
Санкт-Петербург;  
Халиль Аминов

Апраксин двор нацелился на инвестора
Glorax может вложиться в реставрацию памятника

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А U R B A N  Д О С Т Р О И Т  З А  С У -1 5 5

Urban Group Александра Долгина и Андрея Пучкова намерена 
инвестировать 8,9 млрд руб. в недостроенные объекты груп-
пы СУ-155 депутата Мосгордумы Михаила Балакина в районе 
деревни Лайково Одинцовского района Подмосковья. Соот-
ветствующее соглашение застройщики и областной Мин-
строй подписали в пятницу. Urban также пообещал погасить 
3,5 млрд руб. налоговой задолженности СУ-155, а также вер-
нуть кредит банку «Российский капитал». При этом планиру-

ется, что на месте заброшенного долгостроя СУ-155 в Лай-
ково Urban Group реализует свой новый девелоперский 
проект. Это позволит застройщику компенсировать затраты 
на решение проблем СУ-155. Как ранее сообщал ”Ъ“, сана-
тором  СУ-155 стала группа БИН (владеет «Интеко») при фи-
нансовой поддержке «Российского капитала». В 2016 году 
планируется дос троить 63 проблемных объекта СУ-155 
в 11регионах России. Халиль Аминов

12,5 миллиона квадратных 
 метров жилой и коммерческой 
 недвижимости  построено  
в Подмосковье в 2015 году  (данные  
администрации области)

ЦИТАТА

Будет некрасиво с моей 
 стороны, если я сейчас скажу, 
что, к примеру, через год-два 
там будет город-сад
— Георгий Полтавченко,
губернатор Санкт-Петербурга,  
о реконструкции Апраксина двора, 
в июне 2015 года в интервью  
«РИА Новости»
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потребительский рынок и телекоммуникации
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Группа создана в начале февра-
ля решением главы администра-
ции президента Сергея Иванова 
для выполнения поручений Вла-
димира Путина. Господин Массух 
возглавил подгруппу «Интернет 
плюс суверенитет», в рамках кото-
рой, по его словам, «будут выраба-
тываться предложения по созда-
нию УЦ с учетом мнения экспертов 
и компаний—разработчиков оте-
чественных браузеров — 

”
Яндекс.

Браузер“ и 
”
Спутник“». Гендирек-

тор InfoWatch Наталья Касперская 
также подтвердила 

”
Ъ“, что знако-

ма с идеей создания российского 
УЦ для выдачи сертификатов SSL. В 
Минкомсвязи от комментариев от-
казались.

Два профильных чиновника ут-
верждают, что идею создания отече-
ственного УЦ и имплементации его 
корневых сертификатов во все ОС 
и браузеры пропагандирует ком-
пания «Крипто-Про», которую на-
зывают «тесно связанной с ФСБ». 
При этом с начала года, по их сло-
вам, в качестве площадки для со-
здания УЦ рассматривается Техни-
ческий центр интернет (ТЦИ), сов-
ладельцами которого являются Ко-
ординационный центр националь-
ного домена сети интернет и Фонд 
развития сети интернет. Гендирек-
тор ТЦИ Алексей Платонов сооб-
щил 

”
Ъ“, что «официальных пере-

говоров с госорганами ТЦИ на эту 
тему не проводил». Коммерческий 
директор «Крипто-Про» Юрий Мас-
лов в разговоре с 

”
Ъ“ уточнил, что 

сама компания в госструктуры с та-
ким предложением не обращалась, 
но чиновники с ними по данному 
вопросу консультировались. «Для 
обеспечения безопасности и за-
щиты от сбора информации необ-
ходимо не только создать россий-
ский УЦ и добавить его в 

”
доверен-

ные“ во все ОС и браузеры, но и ис-
пользовать во всех ОС, установлен-
ных на компьютерах российских 
пользователей, протокол SSL с рос-
сийскими алгоритмами шифрова-
ния»,— считает господин Маслов. 
Связи компании с ФСБ он отрицает, 
но признает, что «около трети шта-
та сотрудников 

”
Крипто-Про“ дей-

ствительно являются бывшими со-
трудниками ФСБ».

В России существуют УЦ, кото-
рые выдают собственные SSL-сер-
тификаты, однако они не предуста-
новлены в ОС и браузерах, а пото-
му пользователи, зашедшие на сайт 
с таким сертификатом, получают 

уведомление о небезопасном сое-
динении до тех пор, пока самосто-
ятельно не добавят эти УЦ в «корен-
ные доверенные центры сертифи-
кации» на своем компьютере. По 
оценке Алексея Платонова, стои-
мость развертывания УЦ с импле-
ментацией поддержки его корне-
вого сертификата в основные бра-
узеры и ОС составит 200–300 млн 
руб. и на это потребуется четыре-
пять лет. Собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к АП, сообщил, что предустановка 
российского сертификата будет ре-
шаться на переговорах с компания-
ми—разработчиками ОС и браузе-
ров и, если они не пойдут навстре-
чу, «мерами законодательного регу-
лирования».

Наиболее популярными ми-
ровыми УЦ являются Comodo, 
Symantec,  GoDaddy,  Geotrust, 
GlobalSign и др. Коренные SSL-сер-
тификаты этих УЦ предустановле-

ны в качестве «доверенных» во всех 
популярных операционных сис-
темах и браузерах. В России прода-
жей сертификатов этих УЦ занима-
ется множество частных компаний, 
например Ru-Center, Reg.Ru, Agava 
и др. Стоимость SSL-сертификата в 
зависимости от его типа и выдав-
шего УЦ на сайте Ru-Center варьи-
руется от 4,6 тыс. до 95,5 тыс. руб. 
в год. Число используемых SSL-сер-
тификатов только в доменной зоне 
.ru по итогам 2015 года составило 
124,5 тыс., сообщал Reg.Ru. Таким 
образом, в среднем объем продажи 
SSL-сертификатов в России ежегод-
но составляет около 6,2 млрд руб.

В Microsoft не ответили на за-
прос 

”
Ъ“ о возможности добавле-

ния российского УЦ в доверенные 
центры сертификации Windows, в 
Google сообщили, что вопрос пред-
установки сертификата в Chrome 
является «коммерческой инфор-
мацией». В «Ростелекоме», совла-
дельце браузера «Спутник», отказа-
лись от комментариев. Представи-
тель «Яндекса» Ася Мелкумова сооб-
щила 

”
Ъ“, что в компанию не обра-

щались с предложением добавить 
в «Яндекс.Браузер» корневые дове-
ренные сертификаты SSL и что они 
«не планируют менять штатное по-
ведение браузера и операционной 
системы в этом плане».

Мария Коломыченко

Рунет прикроют сертификатом

Российский онлайн-ритейл 
ищет способы обуздать рост 
трансграничной торговли, объ-
ем которой в 2015 году достиг 
160 млрд руб. Рабочая группа 
при администрации президен-
та начала обсуждать с профиль-
ными ведомствами предложе-
ния равного налогообложения 
отечественных и зарубежных 
интернет-магазинов.

В пятницу рабочая группа по 
трансграничной интернет-торговле 
под руководством советника прези-
дента по интернету Германа Климен-
ко и президента Ассоциации компа-
ний интернет-торговли Алексея Федо-
рова провела первое заседание, обсу-
див возможности регулирования это-
го сегмента. В конце января Влади-
мир Путин поручил профильным ве-
домствам и Институту развития ин-
тернета предложить законодатель-
ные меры по обеспечению равных ус-
ловий для работы компаний в рунете 
к 1 сентября.

• По оценкам Data Insight, объем рын-
ка интернет-ритейла в России в 2015 
году составил 650 млрд руб. (рост на 
16% в рублях и падение на 28% в долла-
рах), его трансграничного сегмента — 
160 млрд руб. (рост на 88% в рублях и 
на 28% в долларах). При этом рост ко-
личества онлайн-заказов в зарубеж-

ных интернет-магазинах в 2015 го-
ду составил 75% (во второй половине 
года — 85% год к году), доля онлайн-по-
купок там же выросла с 24% в 2014 го-
ду до 34% в 2015-м. Доля кросс-бордера 
в общем объеме онлайн-продаж увели-
чилась с 13% до 20%.
Оживление у участников совеща-

ния вызвало предложение обязать 
зарубежных онлайн-ритейлеров ре-
гистрироваться в качестве налого-
плательщиков в России, чтобы пла-
тить НДС в бюджет страны. Замести-
тель гендиректора «Почты России» 
Сергей Малышев сообщил, что око-
ло 90% входящего посылочного тра-
фика идет в формате С2С (от пользо-
вателя к пользователю): «Продавец с 
AliExpress отправляет посылку как 

”
физик“, указывая на ней, что это 

подарок». Из 100 руб., выручаемых за 
продажи товаров в российских мага-
зинах, 16,5 руб. идет в бюджет, а из 
того, что продается в зарубежных ма-
газинах, «в бюджет идет ноль», доба-
вил президент «М.Видео» Александр 
Тынкован. Никто из российских 
участников торговли не выдержит 
конкуренции, если зарубежные ни-
чего не платят, подчеркнул глава Фе-
деральной таможенной службы Ан-
дрей Бельянинов. По его мнению, 
речь идет об экономической без-
опасности государства. «Это десятки 

миллиардов долларов, которые нам 
не подвластны»,— отметил он.

«Как вы себе представляете регу-
лирование маркетплейсов, где рабо-
тают сотни тысяч мелких продавцов? 
— парировал глава 

”
eBay Россия“ Вла-

димир Долгов.— Заставить их заре-
гистрироваться в нашей налоговой 
нереально». Гендиректор JD.ru по ло-
гистике и сервисам Алекс Васильев 
уточнил, что ни один из сотен тысяч 
продавцов в Китае НДС не возвраща-
ет. «Если ввести НДС-регистрацию у 
нас, это будет двойным налогообло-
жением»,— предостерег он. Еще одно 
узкое место так называемой НДС-ре-
гистрации — как отличить покупку в 
личных целях от поставки коммерче-
ского характера, отметил глава депар-
тамента налогового и юридического 
консультирования KPMG в России и 
СНГ Михаил Орлов. «Разница между 
ценой на наши товары и зарубежные 
аналоги — 15–20%, мы вынуждены 
продавать много товаров с нулевой 
маржой, это убытки для бизнеса»,— 
рассказал гендиректор Ozon Дэнни 
Перекальски, предложив обратное 
решение проблемы выравнивания 
условий для участников рынка он-
лайн-ритейла — отменить НДС для 
российских компаний.

Роман Рожков,  
Олеся Чичьянц

Источник в операторе «большой 
тройки» не слышал о планах по вы-
бору генподрядчика и амбициях «Ро-
стеха». «Была договоренность, что 

”
Ростех“ готовит системный проект, 

на основании которого четыре опе-
ратора сами строят сеть. При этом 
компании частично берут затраты 
на себя»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“. 

Игорь Козлов настаивает, что должен 
быть генподрядчик, который орга-
низует стройку.

• В соответствии с требованиями 
FIFA, к 2017 году РФ должна обеспе-
чить сотовой связью на стадионах 
и в городах проведения мероприятий 
220 тыс., а к 2018 году — 700 тыс. по-

требителей, а также цифровой свя-
зью TETRA — в 2017 году 4166 потре-
бителей, в 2018 году — 10 833 потре-
бителя. Правительство РФ также 
распорядилось создать каналы связи 
емкостью в 2017 году — 1060 Гбит/с, 
в 2018 году — 3140 Гбит/с.
В 2013 году на телеком- и IТ-про-

екты для ЧМ-2018 из федерального 
бюджета планировалось выделить 
6,2 млрд и еще 6 млрд руб. должны 
были предоставить регионы. В кон-
це года федеральные расходы сокра-
тились до 5,7 млрд руб., в том числе 
1,73 млрд руб. в 2016 году. Этих де-
нег, скорее всего, не хватит, говорит 
источник 

”
Ъ“, близкий к НЦИ. «С уче-

том того, что стандарты предъявля-
ет FIFA, доля иностранных комплек-

тующих будет высока. Поэтому из-за 
курсовой разницы стоимость проек-
та будет, вероятно, отличаться от сто-
имости двухлетней давности»,— го-
ворит Игорь Козлов. В оргкомитете 
«Россия-2018» не ответили на вопрос 

”
Ъ“ о цене; там ждут на согласование 

расчеты НЦИ.
В МТС сообщили, что обсуждают 

проекты чемпионата. В «МегаФоне» 
заявили, что «не видели и не участво-
вали в новых тендерах, касающихся 
ЧМ-2018, но при случае готовы реали-
зовать любой проект в рамках данно-
го мероприятия». В «Вымпелкоме» и 
«Т2 РТК Холдинге» комментариев не 
предоставили.

Владислав Новый;  
Алена Тронина, Екатеринбург

Трансграничный простор 
для фантазии
Иностранным онлайн-ритейлерам вменяют налог в России

Высокие футбольные технологии

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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«Росэлектроника» приспособилась 
к работе в режиме санкций, под 
которые попал ее основной акционер 
— «Ростех», однако с IPO пришлось 
повременить, рассказывает предсе-
датель совета директоров «Росэлек-
троники» ИГОРЬ КОЗЛОВ.

— С какими результатами завершили 
год в «Росэлектронике»?
— Целевые показатели, которые были уста-
новлены для «Росэлектроники» «Ростехом» 
на 2015 год, по предварительным данным, вы-
полнены минимум на 97–98%. Это достаточно 
хороший показатель. Цели, которые постав-
лены на 2016 год и далее, они иные по своей 
напряженности и связаны с формированием 
электронного кластера «Ростеха», в который 
вошла «Росэлектроника». Доля предприятий 
электронного кластера «Ростеха» составила 
19% дохода «Ростеха» в 2014 году, то есть 
250 млрд руб. выручки. В планах до 2025 года 
увеличение совокупной выручки предприятий 
с 19% до 35% от консолидированной выручки 
госкорпорации.
— В апреле 2014 года «Росэлектрони-
ка» обнародовала планы по проведе-
нию к 2020 году IPO? Какое решение 
принято?
— Планировался не выход, а рассмотрение 
вопроса о выходе «Росэлектроники» на IPO. 
На сегодняшний день этот вопрос рассмотрен, 
и есть общее понимание, что сегодня это 
преждевременно. Актив не обладает таким 
уровнем готовности, который бы позволил сей-
час говорить о выходе на IPO даже в обычных 
условиях. А мы, как все знают, находимся под 
действием санкций и, более того, работаем 
в том числе и на российский военно-промыш-
ленный комплекс. С учетом того что гособо-
ронзаказ растет, объемы военно-технического 
сотрудничества растут, IPO не является для 
нас приоритетным инструментом привлечения 
капитала на текущий момент. Но мы понимаем 
тренды, понимаем рынок и в этом плане зна-
ем, где мы будем брать необходимые деньги 
на развитие, на инвестиции.
— В какой степени «Росэлектроника» 
пострадала от санкций, которые были 
наложены на основного акционера — 
«Ростех»?
— К чести менеджмента «Росэлектроники», 
холдинг очень быстро заместил те компании, 
которые оказались вне периметра сотрудниче-

ства с «Ростехом» по тем или иным причинам. 
У «Росэлектроники» была задача наладить 
в кратчайшие сроки выпуск на наших предпри-
ятиях аналогичных украинским изделий, что 
мы и сделали. А по европейской элементной 
базе все давно уже делается на предприятиях 
Юго-Восточной Азии, поэтому мы в плановом 
порядке ведем работу по импортозамещению 
— воспроизводству на мощностях холдинга 
элементной базы для производителей систем 
— в рамках поставленной государством задачи 
увеличения доли продукции, сделанной в Рос-
сии. Сегодня мы практически не испытываем 
каких-то неудобств из-за того, что против РФ 
и «Ростеха» введены санкции.
— Можете рассказать подробнее, кто 
из поставщиков отказывался сотруд-
ничать и на кого они были заменены?
— Отказывались украинские предприятия, 
это около пяти-шести предприятий, с которы-
ми были выстроены кооперационные связи 
еще с советских времен. Я думаю, что сами 
украинские предприятия от этого пострадали 
намного сильнее, «Росэлектроника» была 
для них основным рынком. Этих поставщиков 
заменили предприятиями из Южной Кореи, 
Восточной Европы и несколькими китайскими 
компаниями. Некоторые производства просто 
перенесли в Россию. Часть номенклатуры ста-
ли делать на существующих мощностях и вновь 
стали делать то, что делали еще при Советском 
Союзе. Все необходимые стандарты, нормы 
и требования были соблюдены.
— Какую часть иностранных поставщи-
ков, отказавшихся от сотрудничества, 
вы заместили?
— Всех. 100%. У нас сегодня нет такой 
продукции и комплектующих, в которых бы 
мы испытывали дефицит.
— «Росэлектроника» совместно 
с ОАО «Авиационно-нефтяная компа-
ния» и Turkish Airlines в 2014 году под-
писали меморандум о взаимопонима-

нии и сотрудничестве при создании 
российской системы бронирования 
авиабилетов и базы хранения данных 
о пассажирах. Как сейчас развивает-
ся этот проект?
— Турецкие партнеры задолго до всех событий 
вышли из этого проекта. Они были финансо-
выми инвесторами. Система создана и уже 
прошла тестирование. Некоторые аспекты, 
связанные с ее внедрением, завязаны на под-
готовку нормативно-правовых актов со стороны 
Минтранса. Эта работа сегодня идет, предпо-
лагаем, что в 2016 году она будет завершена.
— Кто из авиакомпаний тестирует 
систему?
— Ведутся переговоры с «Аэрофлотом», 
с авиакомпанией «Россия», с S7. Также произ-
водится тестовое внедрение системы на одном 
из крупных авиапредприятий, название которо-
го я сейчас сказать не могу в силу конфиден-
циальности информации. Полномасштабный 
запуск будет осуществлен до конца этого года. 
Заинтересованность в системе проявили все 
авиакомпании.
— В каком качестве «Росэлектроника» 
участвует в создании отечественной 
системы бронирования авиабилетов?
— В качестве инвестора и поставщика 
аппаратной платформы для рабочих мест 
в этой системе.
— Сколько было вложено денег  
в систему?
— Я не могу сейчас назвать цифры инвес-
тиций по соглашению с партнерами, но они 
достаточные для разработки систем такого 
уровня сложности. Инвестиционный кейс 
сходится. Даже с учетом того что система еще 
не внедрена, единственное, что откладывает-
ся,— это монетизация.
— Получается, что система есть и она 
простаивает?
— Она не простаивает, сейчас осуществляется 
тестовое внедрение, как я уже говорил. Сейчас 
с ней работают разработчики, которые ее 
создавали. Они тестируют систему в разных 
режимах. Как раз есть время найти дыры, 
которые раньше не были видны. Это слабые 
места, уязвимости системы защиты, поиск 
и устранение которых приведет к повышению 
стабильности всей системы.

Интервью взял Владислав Новый
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124,5 тысячи SSL-сертификатов 
использовалось в 2015 году  
в доменной зоне .ru (данные Reg.Ru)
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«Дорожная карта» для аграриев

Премьер-министр Дмитрий Медведев поручил Минсельхозу сов-
местно с заинтересованными органами исполнительной власти 
и с участием отраслевых союзов разработать и внести до 1 июня  
2016 года в правительство РФ проект плана мероприятий («дорож-
ной карты») по содействию импортозамещения в сельском хозяйст-
ве на 2016–2017 годы. Соответствующее поручение опубликовано 
на сайте правительства РФ.

Вопрос о приоритетных направлениях госпрограммы развития 
сельского хозяйства и регулирования рынков сельхозпродукции, 
сырья и продовольствия на 2013–2020 годы в рамках импортоза-
мещения рассматривался на заседании правительства 11 февраля 
2016 года. ТАСС

РИТЕЙЛ

«Алоэ» для X5 Retail Group

X5 Retail Group планирует до конца 2017 года открыть в магазинах 
«Пятерочка» не менее 330 аптек «Алоэ» (компания БСС). Аптеки 
«Алоэ» площадью от 20 до 100 кв. м будут расположены как в прикас-
совой зоне, так и в торговом зале (shop-in-shop) магазинов. Первые 
аптеки откроются в «Пятерочках» в Санкт-Петербурге, Ярославле, 
Липецке, Рязани и Обнинске. Затем планируется открытие аптек 
в Москве, Екатеринбурге, Краснодаре, Ростове, Владимире и еще 
ряде городов. «Интерфакс»
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первые лица
«Ситкомы — это такие печатные станочки»
Директор ТНТ Игорь Мишин о телевизионном бизнесе

В условиях падения рекламного 
рынка крупнейшие федераль-
ные телеканалы вынуждены 
экономить на контенте, однов-
ременно теряя аудиторию, ухо-
дящую в нишевое телевидение 
и онлайн. ТНТ тоже теряет до-
ходы и аудиторную долю, но 
даже в кризис чувствует себя 
лучше конкурентов из первой 
пятерки, уверен его директор 
ИГОРЬ МИШИН. Этому помога-
ет в том числе отсутствие зави-
симости от чужого контента: 
две трети программ для кана-
ла производят купленные в до-
кризисные годы в общей слож-
ности за $400 млн Comedy Club 
Production и Good Story Media.

— На рынке телерекламы кризис. 
Как его переживает ТНТ — падает 
вместе с рынком?
— При общем падении рынка теле-
рекламы в 2015 году на 14–15% в ру-
блях выручка ТНТ практически не 
изменилась по сравнению с прош-
лым годом. О финансовых показа-
телях компании после этого можно 
уже не беседовать. Я думаю, в первой 
пятерке каналов это лучший показа-
тель и успешнее ТНТ с точки зрения 
структуры бюджета и маржинально-
сти бизнеса телеканалов в России 
нет. Может быть, на маленьких ка-
налах с гораздо меньшими долями и 
объемами можно найти примеры по-
симпатичнее, но в первой пятерке, а 
тем более тройке, вряд ли.
— Какой динамики доходов ждете 
в этом году? Станет хуже?
— С января прошлого года, когда мы 
с новой командой Дмитрия Черны-
шенко начали делать антикризис-
ный бюджет, родилось правило: мы 
шли в планировании и корректи-
ровках бюджета поквартально. И хо-
тя разработана и утверждена акцио-
нером долгосрочная стратегия раз-
вития, тем не менее в 2015 году мы 
работали в рамках поквартального 
бюджета. В 2016-м эта практика со-
храняется. Поэтому говорить о фи-
нансовых показателях, притом что 
происходит с экономической ситу-
ацией в стране, неинтересно и не-
перспективно — это все окажется не-
правдой месяца через два-три.
— Долго еще удастся идти впере-
ди рынка?
— У ТНТ есть все предпосылки, что-
бы в самой плохой ситуации выгля-
деть немножко лучше, чем осталь-
ные. Момент первый: ТНТ — развле-
кательный канал, и в этом смысле 
удерживать внимание и лояльность 
аудитории легче, несмотря даже на 
то, что иногда новости рвут все рей-
тинги. У развлекательного телевиде-
ния больше ресурсов для выстраива-
ния долгосрочной коммуникации с 
аудиторией, чтобы она не разочаро-
вывалась, не расстраивалась, не зли-
лась, включая ТНТ. Второе: сетка ве-
щания и программная концепция 
построены на системной амортиза-
ции всего развлекательного контен-
та. Эта модель складывалась в резуль-
тате естественного развития ТНТ за 
последние несколько лет гораздо 
раньше, чем я сюда пришел работать. 
И как говорят, дорога ложка к обеду: 
именно эта модель в условиях пада-
ющего рынка и жесткой конкурен-
ции за рекламные бюджеты позволя-
ет добиваться неплохих результатов.
— Вы преимущественно зака-
зываете контент у компаний 
Comedy Club Production и Good 
Story Media, которые были купле-
ны для ТНТ за немаленькие день-
ги. Продолжаете при этом смо-
треть на остальной рынок?
— Это один из ответов к тому, как мы 
переживаем падение рынка. Прио-
бретение, как казалось, за большие 
деньги двух крупнейших студий 

Comedy Club Production и Good Story 
Media стало палочкой-выручалоч-
кой в сложные годы. Действительно, 
две трети нашего эфира производит-
ся этими двумя студиями. Они рабо-
тают в рамках консолидированного 
бюджета ТНТ и не делают ничего ни 
для кого, кроме ТНТ. Это перспектив-
ная ситуация для всех каналов, вхо-
дящих в группу развлекательного ТВ 
«Газпром-медиа», и это страхует ТНТ, 
потому что нам не пришлось долго и 
сложно в начале 2015 года вести мно-
го разных переговоров с большим 
количеством производителей, что-
бы убедить их сдержать цены или от-
казаться от определенного количест-
ва объемов и часов. Существование 
этих двух студий как раз обеспечи-
вает то, что ТНТ так крепко стоит на 
ногах и в плане количества и качест-
ва часов, и в плане появления новых 
проектов и форматов. Если бы мы с 
чужими производителями делали 
контент, не факт, что мы сумели бы 
запустить второй сезон «Танцев» или 
сделать премьеру воскресного шоу 
«Где логика?».
— Для других развлекательных 
каналов «Газпром-медиа» Comedy 
Club Production и Good Story Media 
будут что-то делать?
— Такой вопрос возник в этом году. К 
Comedy Club Production присматри-
ваются директора развлекательных 
каналов «Газпром-медиа». Понятно, 
что это другие бюджеты и другие 
подходы к форматам, процесс дол-
жен вызреть. Никто не давал коман-
ды, чтобы срочно, к 1 марта, Comedy 
Club произвели что-нибудь для «Пят-
ницы», например. Даже в рамках суб-
холдинга должна быть заинтересо-
ванность обеих сторон — и финансо-
вая, и содержательная.
— В начале кризиса все каналы 
стали передоговариваться с по-
ставщиками контента о сниже-
нии цен и объемов закупок. На-
сколько снизил закупки ТНТ?
— На самом деле тот февральский по-
рыв 2015 года, когда вещатели и про-
изводители пытались договорить-
ся о новом ценообразовании, закон-
чился абсолютно ничем. Может, бы-
ли сиюминутные, на два-три месяца 
переговоры, но к маю стало понятно, 
что падения рынка на 40% уже не со-
стоится, и новый прогноз был минус 
20%. Производители в этой ситуации 
отряхнулись и сказали: так, ребята, 
вы что-то всех перепугали, но все не 
так плохо, давайте вернемся хотя бы 
к рублевым ценам. В 2015 году ценоо-
бразование на основные праймовые 

форматы и продукты не претерпе-
ло больших изменений. Другой во-
прос, что каналы стали меньше зака-
зывать и перешли на большее коли-
чество повторов.

Наша летняя сетка, в отличие от 
лета 2014-го, была поскромнее в пла-
не затрат и премьер. И осень не так 
густо засеяли премьерами. Но стои-
мость конкретного часа не измени-
лась. Экономия возникла только в 
количестве. В бюджете 2016 года все 
объемы вернулись, в том числе в от-
ношении Comedy Club. У Good Story 
Media произошел даже приличный 
рост, потому что 2014 год был годом 
вхождения студии в группу, 2015-
й — первый год в составе группы, и 
к 2016-му много чего подошло к ре-
ализации, так что объемы возросли. 
Сам ТНТ тоже выступает как продю-
серский центр: продюсеры канала 
ведут все часовые сериалы, их дела-
ет непосредственно канал. У нас от-
личное основание — две крупней-
шие студии и продюсерский центр. 
Оно позволяет нам твердо и уверен-
но себя чувствовать.
— Вы считаете, вашим конкурен-
там, у которых нет такого базиса в 
виде собственных студий, режим 
экономии дался тяжелее?
— Я недостаточно компетентен, что-
бы комментировать, как прожили 
2015 год другие телеканалы. Я инте-
ресуюсь удачными примерами, смо-
трю по несколько серий удачных 
проектов, чтобы понять уровень про-
изводства и оценить их с точки зре-
ния — хотел бы я, чтобы этот про-
дукт был в эфире ТНТ или эти авто-
ры работали на ТНТ. И пока таких 
хотелок по итогам 2015 года немно-
го. Качество и разнообразие продук-
та, который дают продюсеры ТНТ, 
Comedy Club Production и Good Story 
Media, конкурентоспособны для рос-
сийского рынка. И не только, кстати, 
для российского — есть интерес к на-
шим сериалам и со стороны запад-
ных компаний.
— ТНТ практически не продавал 
свой контент на российском рын-
ке, это вам что-то дало?
— Все каналы так или иначе при-
торговывают своим контентом, же-
лая иметь дополнительную монети-
зацию. На ТНТ все годы было очень 
строгое правило: ТНТ — единствен-
ный канал, который за всю свою 
историю не торговал своим контен-
том. Когда не было онлайн-киноте-
атров и продаж на другие каналы, 
вся библиотека оставалась нетро-
нута, эксплуатировалась только на 

ТНТ и его ресурсах. Ее сохранение 
позволило 1 января запустить ка-
нал ТНТ 4, который полностью стро-
ится на архиве ТНТ. Это было бы не-
возможно, если бы продукт все эти 
годы существовал в пятых-десятых 
повторах на других каналах и в он-
лайн-кинотеатрах. Эксклюзивная 
библиотека за десять лет позволяет 
сделать очень экономически выгод-
ный канал. В первый год мы будем 
просто наблюдать динамику нако-
пления аудитории. Прогнозируем, 
что она будет чуть старше, чем ядро 
ТНТ сейчас.
— Чем отличается экономика 
длинных производств, таких как 
«Интерны» или «Дом-2», от до-
рогих сериалов на несколько се-
рий? Когда вы делаете, например, 
«Сладкую жизнь», она должна что-
то заработать или достаточно бу-
дет выйти в ноль?
— С точки зрения бухгалтерии от-
грузка рейтингов часовых сериа-
лов дает нулевой баланс. Но повто-
ряемость подобного продукта в разы 
меньше по сравнению с ситкомами 
или развлекательными программа-
ми. Ситкомы — это такие печатные 
станочки, на которых денежка печа-
тается, печатается и печатается. Но в 
борьбе за зрителя мы должны иметь 
разный арсенал. Как в ресторане — 
в меню должны быть блюда совер-
шенно разной рентабельности. Если 
оставить в меню только высокорен-
табельные блюда, то снизится поток, 
упадет оборот этого ресторана, пото-
му что именно правильно сбаланси-
рованное меню позволяет учитывать 
разные предпочтения. Другая край-
ность — увлечься дорогими продук-
тами. Конечно, все продюсеры любят 
амбициозные проекты, у всех есть 
планы и выстраданные истории, но 
если без оглядки во все это нырнуть 
с головой, то спустя год можно рас-
строиться, глядя на бюджетные по-
казатели и баланс компании. Поэто-
му мы следим за количеством часов 
такого продукта в сетке.
— Какие планы в отношении пре-
мьер на этот год? Их будет мень-
ше, чем в прошлом?
— В прошлом году мы достаточно 
поджались, у нас вообще был запас-
ной вариант сетки, на 70% состоящей 
из повторов. Слава богу, до этого не 
дошли. Нет, сейчас все нормально, 
приблизительно модель 2014 года.
— Последние годы ТНТ экспери-
ментирует с форматами, выпу-
скает короткие киносериалы для 
прайм-тайма, которые амортизи-
руются гораздо меньше, чем дол-
гоиграющие проекты, как «Уни-
вер» или «Битва экстрасенсов». В 
кризис дорогих форматов станет 
меньше?
— Дискуссия на эту тему возникла 
внутри компании сразу же, как на-
чался кризис, потому что, действи-
тельно, постановка в сетку программ 
типа Comedy Club, ситкомов «Уни-
вер», «Интерны» и «СашаТаня» эконо-
мически более целесообразна, чем 
драматических сериалов или такого 
дорогого шоу, как «Танцы». Но на ру-
беже 2014–2015 годов ТНТ подошел к 
такой точке отношений с аудитори-
ей, когда она ждала откровений, но-
вовведений, новых программных 
решений, продуктов и форматов, 
причем не в ущерб тому, на чем по-
строена модель ТНТ. И поиск балан-
са между высокоамортизируемым 
продуктом и новыми форматами, ко-
торые стоят дороже и меньше амор-
тизируются, а их маржинальность 
меньше, чем у тех же ситкомов, оста-
ется нашей стратегией в 2016-м и 
2017-м. Эта такая ручная настрой-
ка эфира, если хотите. Мы следим 
за тем, чтобы удовлетворялись инте-
ресы разных категорий зрителей и 
чтобы новые дорогие форматы, как 

«Танцы» или часовые сериалы, при-
влекли на канал новую аудиторию, 
которая до появления этих продук-
тов не считала ТНТ каналом, обяза-
тельным к вечернему просмотру, и 
при этом не разочаровывалось наше 
ядро 18–30 лет.
— Доля ТНТ в аудитории 14–44 го-
да в прошлом году сократилась до 
13% с 13,4% годом ранее. Вы счита-
ете это хорошим результатом?
— Это выдающийся результат. Мы 
четвертый год подряд первые в ауди-
тории-14–44, и 13% — это плановая 
доля по бюджету, который был по-
считан исходя из нее. Мы предпола-
гали небольшое снижение по срав-
нению с 2014–2015 годами из-за фак-
торов, которые не зависят от качест-
ва нашей работы. Доля лидеров неу-
клонно будет снижаться в перспек-
тиве трех-пяти лет. Спустя пять лет, 
может, вообще не будет в стране ни 
одного канала, у которого доля выше 
10% или даже 8%.
— Это тематическое телевидение 
вас съедает?
— Рост тематики очень большой, а 
вторая угроза традиционного эфира 
— отложенное телесмотрение. Тем-
пы роста тематики, наверное, сей-
час стабилизируются, а потом замед-
лятся, потому что в мировой практи-
ке тематика в общей совокупности 
не превышает в лучшем случае 25%. 
У нас она стремится к 20%, и в эфире 
больше 300 спутниковых каналов, а 
измеряется около 200, то есть темати-
ка съедает еще больше, чем TNS из-
меряет. И количество измеряемых 
каналов каждый год будет расти, так 
что и их доля будет расти. При этом 
тут такой парадокс: по итогам года 
в нашей аудитории-14–44 доля те-
матики — около 15–16%, а доля в ре-
кламном пироге — процента полто-
ра. Пропасть между смотрением и 
рекламными возможностями тема-
тического телевидения.
— Вы говорите, что видите угрозу 
в отложенном телесмотрении. А 
сами как-то пытаетесь развивать 
бизнес в интернете?
— За последние два года ТНТ стал 
главным поставщиком отечествен-
ного развлекательного видеоконтен-
та в рунете. Подъем начался в 2014 го-
ду после «Физрука», первый сезон ко-
торого в течение двух месяцев полу-
чил почти 150 млн просмотров. К та-
кой цифре никто не был готов, и бы-
ло понятно, что это пока никак не мо-
нетизируется. В конце прошлого го-
да мы получили холодный душ, ког-
да неожиданно начали скакать циф-
ры на разных продуктах и средняя 
доля канала за ноябрь опустилась 
до 12%. Найти какую-то зависимость 
было невозможно. Как самолет в зо-
не турбулентности: в разные сторо-
ны все качалось и непонятно, поче-
му и когда это закончится.

Нам хватило компетенции выя-
вить причины, на часть из которых 
мы смогли повлиять сами в части из-
менений в сетке, усиления пиара и 
маркетинга. Для устранения послед-
ней причины — отложенного теле-
смотрения — мы решили провести 
эксперимент, который длится до сих 
пор: с 3 декабря мы прекратили вы-
кладывать премьерные серии всех 
продуктов в интернет сразу после 
московского эфира. Активизирова-
лись пираты — мы активизировали 
работу с ними. И уже через две неде-
ли, к середине декабря, мы увидели 
положительную динамику практиче-
ски по всем продуктам. Мы уверены 
— за декабрь аудитория поняла, что, 
в отличие от прошлого года, у нее не 
будет возможности посмотреть в ин-
тернете новогодние выпуски ТНТ, и 
это одна из причин, по которой мы 
стали выигрывать праздники. Тради-
ционно ТНТ проигрывал в праздни-
ки, люди по привычке идут на «Пер-

вый канал» или «Россию 1» смотреть 
новогодние программы. Условно 
говоря, при средней доле 13% доля 
ТНТ 8 марта или 31 декабря 9–10% 
— это уже был неплохой результат. 
В этом году мы закрыли 31 декабря с 
долей 14,1%: часть людей понимает, 
что, если они сегодня не посмотрят 
эфир, потом непонятно, где искать 
эту возможность.

Цифровая среда — бездонный 
кладезь возможностей дополнитель-
ной монетизации. Сегодня очевид-
но, что не только эфир должен обес-
печивать экономическую целесоо-
бразность. Возможно, сейчас сфор-
мируется новая рекламная валюта, 
которая будет одновременно про-
давать совокупность контактов — в 
традиционном эфире, в отложенном 
смотрении и в режиме онлайн. На 
эту тему сейчас ведутся исследова-
ния и переговоры. Мы можем стать 
свидетелями, как в ближайшие год-
два года рынок договорится о новой 
валюте. Но этого может и не прои-
зойти. Спрогнозировать условия и 
сроки такой инновации не в состоя-
нии никто.
— Кто вовлечен в переговоры и 
исследования о новой валюте ре-
кламного рынка?
— Так или иначе — все. Этим инте-
ресуются все каналы, люди, которые 
строят бизнес на контенте в цифро-
вой среде, те, кто держит рынок ре-
кламы. Все ищут выходы из ситу-
ации, ведь абсолютно непонятно, 
почему цена контакта в традицион-
ном эфире и в цифровой среде раз-
ная. Все просто понимают, что ну-
жен дополнительный источник де-
нег для производителей и вещате-
лей. Трансформация произойдет, 
безусловно. Договорился же рынок 
когда-то секунды на рейтинг поме-
нять. Важно, чтобы основные игро-
ки договорились о том, что теперь 
все будет по-новому.
— Без этих договоренностей сей-
час невозможно в интернете эф-
фективно монетизировать теле-
визионный контент?
— Сложно. Неадекватно тому, сколь-
ко этот контент мог бы принести, 
если бы рынок был оформлен, струк-
турирован и на нем существовали 
правила, законодательные в том чи-
сле. Но всем этим надо заниматься, 
потому что под лежачий камень ко-
ньяк не течет.
— Платное потребление контента, 
на ваш взгляд, перспективный ва-
риант для ТНТ?
— Без наведения порядка с пират-
ством, да еще в такой жесткой эко-
номической ситуации в стране это 
далекая перспектива. В перспекти-
ве двух-трех лет там будут какие-то 
деньги, но, чтобы они стали ощути-
мыми и на них можно было серьез-
но рассчитывать при формировании 
бюджетов новых проектов, навер-
ное, вряд ли. В перспективе пяти-се-
ми лет, наверное, да.
— Вы довольны тем, как работает 
антипиратский закон? Он помо-
гает удалять нелицензионное ви-
део ТНТ?
— Частично получается. Мы десятки 
заявлений на блокировку сайтов от-
правляем в Мосгорсуд. Очень жаль, 
что Мосгорсуд не работает в субботу 
и воскресенье, потому что в пятни-
цу у нас выходят премьеры и до по-
недельника пираты уже вовсю их пу-
бликуют. Наши специалисты работа-
ют в круглосуточном режиме без вы-
ходных, прямо в конвейерном режи-
ме инициируем закрытие пиратских 
сайтов.

Интервью взяли  
Анна Афанасьева  
и Павел Белавин

полная версия 
kommersant.ru/11617

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М И Ш И Н  И Г О Р Ь  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 30 апреля 1962 года в Свердловске (ныне — Екатеринбург). Окончил фило-
софский факультет Уральского государственного университета (1985).

Работал на Уральском электромеханическом заводе, в Кировском райкоме ВЛКСМ 
Свердловска. В 1990 году — редактор телестудии «Альянс», затем стал гендиректо-
ром телекомпании «Четвертый канал» (Свердловск). Был одним из основателей сети 
РЕН ТВ и канала ТНТ. В 1994–1998 годах также был депутатом Свердловской облдумы. 
В 2005–2006 годах — соучредитель и гендиректор Национального телевизионного 
синдиката. В 2006–2007 годах — гендиректор кинокомпании «Амедиа». С 2007 по 2014 
год — независимый продюсер кино (телесериал «Татьянин день», фильмы «Овсянки», 
«Любовь с акцентом» и др.). С 2011 по 2014 год — президент A-ONE Concept Media Inc. 
С 28 января 2014 года — гендиректор АО «ТНТ-Телесеть». Вице-президент Академии 
российского телевидения и Национальной ассоциации телерадиовещателей.

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Т Н Т-Т Е Л Е С Е Т Ь »

Федеральный телеканал ТНТ создан в сентябре 1997 года в рамках холдинга Влади-
мира Гусинского «Медиа-Мост». Начал вещание 1 января 1998 года. Сейчас 100% 
акций ТНТ контролирует «Газпром-медиа Холдинг». Канал ориентирован прежде 
всего на молодежную аудиторию (от 18 до 30 лет) и специализируется на развлека-
тельных и комедийных проектах. По данным TNS Russia за 2015 год, ТНТ стал четвер-
тым по популярности телеканалом в России со среднесуточной долей 6,6% (среди 
всех зрителей старше четырех лет). По итогам 2015 года четвертый год подряд стал 
первым по аудитории в возрасте от 14 до 44 лет со средней долей 13%, по популяр-
ности среди молодежной аудитории (от 18 до 30 лет) пятый год лидирует с долей 
16,7%. Канал транслирует свои программы в 6,9 тыс. городах 79 регионов России. 
Также вещает на страны СНГ, а с 1 сентября 2014 года — на европейскую террито-
рию и Ближний Восток под названием «ТНТ-Comedy». Общая аудитория ТНТ — более 
122 млн человек. Согласно последним опубликованным данным, в 2014 году выручка 
канала составила 16,9 млрд руб., чистая прибыль — 4,87 млрд руб.

В борьбе за зрителя мы должны иметь 
разнообразный арсенал. Как в ресторане — 
в меню должны быть блюда разной 
рентабельности, чтобы учитывать 
разные предпочтения

Возможно, сейчас сформируется новая 
рекламная валюта, которая будет 
продавать совокупность контактов — 
в традиционном эфире, в отложенном 
смотрении и в режиме онлайн
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Доля лидеров неуклонно будет снижаться 
в перспективе трех-пяти лет. Спустя 
пять лет, может, вообще не будет в 
стране ни одного канала, у которого доля 
выше 10% или даже 8%



культура

В прокат вышел «Дэдпул» Тима Миллера. 
Очередная экранизация супергеройских 
комиксов фирмы Marvel доставила МИХАИ-
ЛУ ТРОФИМЕНКОВУ нежданную гибридную 
радость: «Американский пирог» с «Людьми 
Икс», кажется, еще никто не скрещивал.

Шерлок Холмс, запойный дурак-актер, наня-
тый на роль великого сыщика,— это в кино уже 
было. «Голубого» Робина Гуда мы тоже уже про-
ходили. Натуральных овец, которых по недо-
разумению принимают за суперагентов,— на-
валом: достаточно вспомнить «Высокого блон-
дина в черном ботинке». Однако клинический 
(и к тому же патологически болтливый) идиот, 
которого не принимают за супергероя, а кото-
рый и есть натуральный супергерой,— это дей-
ствительно тонизирующее зрелище. Какое, од-
нако, счастье, что за «Дэдпула» не взялся, как 
предполагалось, Роберт Родригес. От Родригеса 
как-никак знаешь, чего можно ожидать. А вот 
темная лошадка Миллер приятно удивляет.

Дэдпул уже появлялся на экране в филь-
ме Гэвина Худа «Люди Икс: Начало. Росомаха» 
(2009) и играл его там тот же Райан Рейнольдс, 
что и в фильме Миллера. Есть такая точка зре-
ния, что комиксы Marvel — это в принципе па-
родия на ортодоксальную вселенную комик-
сов. Но пародия, очевидно, чрезвычайно изощ-
ренная: не всем дано ее прочувствовать. Супер-
герои обречены страдать из-за любви, спасать 
мироздание и соблюдать по мере сил десять за-
поведей, если не моральный кодекс строителя 
коммунизма.

Дэдпул тоже страдает из-за расставания с лю-
бимой проституткой Ванессой (Морена Бакка-
рин), но с моральными принципами у него не 
ахти. Что постоянно и ставит ему на вид хроми-
рованный Колосс (Стефан Капичич), редкост-
ный зануда-моралист, не теряющий надежды 
перевоспитать Дэдпула и включить его в сбор-
ную людей Икс.

Но наш герой на глобальные подвиги не за-
махивается. Он идет по десяткам изобретатель-
но изуродованных трупов (смачное членовре-
дительство — еще одно безусловное достоинст-
во фильма), чтобы поймать злодея-мутанта Аяк-
са (Эд Скрейн) и заставить того вернуть ему уте-
рянную в результате бесчеловечного экспери-
мента внешность.

Впрочем, и до эксперимента, в ходе которо-
го его вылечили от рака, изуродовали и наде-
лили супергеройскими способностями, Уэйда 
Уилсона, как звали Дэдпула в миру, красавчи-
ком назвать было сложно. Будь он хоть трижды 
героем спецназа, бравшим Багдад, Могадишо 
и почему-то Джексонвилл, штат Флорида, в се-
рьезном кино таких называют «белым отребь-
ем». Такой же помоечный шик отличает и про-
чих супергероев и особенно супергероинь: что 
Ангельскую Пыль (Джина Карано), напарницу 
Аякса, что Сверхзвуковую Боеголовку (Бриан-
на Хильдебранд), воспитанницу Колосса, при 
которой нельзя ругаться матом.

Главная мутация, случившаяся с Уэйдом, од-
нако, не очень фантастична. Изумительный 
дар регенерации, конечно, полезная штука. 

Можно, например, освобождаясь из оков, от-
пилить себе руку, подмигнув при этом зрите-
лям: «

”
127 часов“ смотрели? Это ремейк!» Но 

в нагрузку к регенерации Дэдпул обрел порт-
няжный талант. Скроив себе глухой латексный 
комбинезончик в обтяжку, он теперь имеет ве-
ское основание не расплачиваться с таксиста-
ми: ему ж бумажник некуда положить. Голос 
громилы вознесся на несколько октав, а коли-
чество и качество шуточек про яйца, мастурба-
цию и задницы, скорострельно вылетающих 
из его уст, заставило бы покраснеть и посетите-
лей его любимого бара наемников. Порой ка-
жется, что вот сейчас Райан Рейнольдс снимет 
маску и окажется Сашей Бароном Коэном. Но 
в отличие от того же Коэна градус похабени на 
экране ничуть не раздражает — настолько она 
неуместна.

Впрочем, самое неожиданное даже для су-
пергероя свойство авторы фильма прибере-
гли для финальной битвы. И явил это свойство 
не Дэдпул, а Колосс. Шокированный амораль-
ным поведением Дэдпула по отношению к по-
верженному врагу исполин сложился пополам 
и продемонстрировал человечеству, что ел на 
завтрак. По сравнению с блюющим супергеро-
ем даже супергерой-портняжка меркнет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Полный регенерат
«Дэдпул» Тима Миллера

На прошлой неделе в Москве состо-
ялся вечер Общества российских 
друзей Зальцбургского фестиваля. 
Актуальные и потенциальные дру-
зья были приглашены в гости к певи-
це Миранде Мирианашвили и ее су-
пругу, владельцу компании «Цезарь 
Сателлит» Леониду Огареву. Роман-
сы и чакапули в исполнении хозяй-
ки дома неизбежно сплотили гостей, 
среди которых были президент фе-
стиваля Хельга Рабл-Штадлер, чрез-
вычайный и полномочный посол Ав-
стрии в РФ Эмиль Брикс, а также 
творческая и финансовая москов-
ская интеллигенция.

Тренд в деле образования дружест-
венных австрийскому фестивалю сооб-
ществ задали американские любители 
оперы еще в 50-х, российское общест-
во появилось лишь в 2013 году. Его пре-
зидентом является председатель совета 
директоров RDI и владелец Viennafair 
Дмитрий Аксенов. До недавнего време-
ни численность собрания не превыша-
ла десяти человек. Это, кстати, доволь-
но странно, поскольку членство в такой 
организации дает удивительные пре-
имущества в борьбе за главный фести-
вальный дефицит, а именно билеты на 
представления. Кроме того, за скром-
ные €10 тыс. ежегодного взноса мож-
но присоединиться к специальной про-
грамме для русского общества. Госпо-
жа Мирианашвили и господин Огарев 
присоединились к обществу в прош-
лом году. Так что, когда представите-
ли австрийской стороны в лице госпо-
жи Рабл-Штадлер и худрука фестиваля 
с 2017 года Маркуса Хинтерхойзера вы-
сказали пожелание собраться у кого-ни-
будь дома, вопросов о том, чей это будет 
дом, в общем-то не было. Гостеприимст-
во хозяев дома в Скатертном переулке 
считается уже почти легендарным в мо-
сковском свете. Так, здесь отмечал успех 
премьеры своих «Сказок Пушкина» Ро-
берт Уилсон, давний товарищ хозяина 
дома. Госпожа Мирианашвили всякий 
раз перед приемом гостей покладисто 
отправляется на Дорогомиловский ры-
нок и встает к плите, а заодно вызывает 
своего аккомпаниатора.

Впрочем, в этот раз вокальную ини-
циативу у нее перехватила и не сразу от-
дала заметно беременная депутат Госду-
мы Мария Максакова. Она вышла к ро-
ялю сразу после крайне неформаль-
ной формальной части, во время кото-
рой выступили представители фестива-
ля. Преимущества дружбы они описы-

вали собравшимся в гостиной предпри-
нимателям Александру Мамуту, Гору На-
хапетяну, Дмитрию Гуржию, совладель-
цу «Промсвязькапитала» Алексею Ана-
ньеву, председателю совета директоров 
группы «Альфа-банк» Петру Авену, ад-
вокату и ресторатору Александру Рап-
попорту, ресторатору Елене Чекаловой, 
журналистам Леониду Парфенову и Ни-
колаю Ускову, исполнительному дирек-
тору ММСИ Василию Церетели, депута-
ту Госдумы Денису Вороненкову и даже 
худруку Пермского театра оперы и бале-
та Теодору Курентзису. Последний, впро-
чем, числился среди соучастников меро-
приятия: говорят, у фестиваля на него 
большие планы. Затем всеобщее внима-
ние захватила госпожа Максакова, кото-
рая от оперных арий перешла к вполне 
застольной «Калитке». Некоторые гости 
в это время решали, насколько умест-
ным будет закурить — во время высту-
пления дамы, да еще и в положении, да 
еще и депутата парламента. Все-таки ме-
роприятия, где не действует антитабач-
ный закон, встречаются не так уж часто. 
Но свободно куривший господин Курен-
тзис многих ободрил.

Пока хозяйка дома продолжала ин-
формировать гостей о том, где им непре-
менно следует взять помидоры, где — 
хачапури, а где — сациви, те говори-
ли исключительно о творческих пла-
нах. То есть господин Парфенов анон-
сировал скорую премьеру фильма, те-
перь о русских евреях, а господин Авен 
отвечал ему обещанием поскорее выпу-
стить свою книгу о Борисе Березовском 
(фрагменты публикует «Сноб»). Новый 
главред Forbes Russia Николай Усков де-
лился планами относительно разви-
тия клуба Forbes, причем с представи-
телем американского чарта совладель-
цем Access Industries Леонардом Блават-
ником. Планы господина Ускова во мно-
гом, конечно, от господина Блаватника 
зависели — он желал пригласить его вы-
ступить на очередном собрании люби-
телей миллиардеров. Наконец, даже го-
сподин Мамут, говоря о своих планах от-
носительно «Детского мира» на Лубянке, 
который его структуры взяли в управле-
ние в конце января, сообразовывал их 
с творчеством писателя Эдгара По: «Там 
часы есть. Прежде чем их снять, хочется, 
чтоб они пробили тринадцать раз».

В финале вечера новые и старые дру-
жеские связи скрепили тортом и песней 
«Идише маме» в исполнении госпожи 
Мирианашвили.

Евгения Милова

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ КЛАССИКА

Совместное распевание
Друзья Зальцбургского фестиваля  
встретились в Скатертном переулке
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В фильме Тима Миллера «Дэдпул»  
титульный персонаж (Райан Рейнольдс, 
слева) делает все, чтобы подействовать 
на  железные нервы супергероев вселен-
ной Marvel   ФОТО TWENTIETH CENTURY FOX

На IX церемонии вручения премии «Чартова дю-
жина», прошедшей в выходные в Crocus City Hall, 
лидер группы «Ночные снайперы» Диана Арбени-
на по итогам 2015 года получила приз как лучшая 
солистка. Недавно «Ночные снайперы» выпусти-
ли альбом «Выживут только влюбленные». БОРИС 
БАРАБАНОВ встретился с ДИАНОЙ АРБЕНИНОЙ, 
чтобы узнать детали релиза и расспросить о том, 
как отразились на новых песнях события 2014 го-
да, когда после ее выступления в Киеве группе 
фактически перекрыли кислород на родине, а пе-
вицу объявили чуть ли не «врагом народа».

— В день выхода альбома я не обнаружил студий-
ных версий новых песен в «ВКонтакте». Редкий 
случай.
— Мы все зачистили. Я пересмотрела свое отношение 
к пиратству в интернете. Я много чего вложила в но-
вый альбом. У меня максимально удачный состав на се-
годняшний день. Я инсталлировала студию в свой за-
городный дом, я покупала все микрофоны и я не орга-
низовывала для этого краудфандинг. Мы вычищали ка-
ждую ноту. Я считаю, что 149 руб. за альбом — это нем-
ного, если поездка в метро стоит 50. Эта чашка кофе сто-
ит точно дороже, чем мой альбом в продаже на iTunes.
— Когда разговариваешь с отечественным сочини-
телем песен, всегда интересно узнать, как складыва-
ются его отношения с РАО.
— Года с 1995-го мы стали регистрировать там все пес-
ни «Ночных снайперов». Когда началась гастрольная 
деятельность, многие площадки стали просить меня 
подписывать бумагу о том, что я отказываюсь от автор-
ского вознаграждения. Потому что по закону выпла-
чивать его должны площадки. Однажды меня пригла-
сили в петербургский офис РАО, и его сотрудники ста-
ли меня воспитывать: «Диана, как вам не стыдно, вы 
идете на поводу у бесчестных людей и к тому же теряе-
те свои деньги». Я подумала и перестала подписывать. 
Но суммы, которые я получаю от РАО, не выросли. Это 
просто копейки.
— Сейчас предстоит тур в поддержку альбома?
— Да. Сначала, как обычно, маленькие города, Подмо-
сковье. В марте сыграем в Питере и Москве и поедем 
дальше.
— На маршруте есть города, которые «слетели» 
в 2014 году (см. интервью Дианы Арбениной от 25 авгу-
ста 2014 года.— 

”
Ъ“)?

— До фига. В некоторых мы уже успели выступить по-
сле этого. Например, осенью сыграли во Владимире, 
который в 2014-м был первой ласточкой в череде от-
мен концертов. После него все турне завалилось как 
карточный домик. Города сдавали нас по очереди. 
Подъезжаешь — сдают, подъезжаешь к следующему — 
сдают. Меня вырезали из шоу «Артист» на канале «Рос-
сия». Я реально увидела финансовое дно, но продол-
жала платить зарплату каждому в своем коллективе. 
2014 год четко показал мне, чего я стою, кто мне дру-
зья, кто враги. Я получила столько доброты и силы. 
В Воронеже-то концерт был. В Свердловске-то концерт 
состоялся, как и в Москве, и в Питере. В Питере орга-
низатор сменил площадку, сказав, что боится прово-
каций. И все. Тогда я поняла, что дело не в ФСБ. ФСБ 
первым делом закрыла бы Москву и Питер, я в этом 
убеждена.

— Как сейчас смотрят вам в глаза те, кто отменял 
концерты? Как говорят по телефону? Просто звонят 
и приглашают группу как ни в чем не бывало?
— Да. Потом приходят на концерты и садятся в первый 
ряд. А я выхожу на сцену и куражусь перед ними. Или са-
жусь в кресло на съемочной площадке шоу «Главная сце-
на» на канале «Россия», смотрю в камеру и чувствую та-
кой моральный сатисфекшн. Даже слово «моральный» 
можно опустить. Мне так кайфово, у меня даже осадоч-
ка не осталось. Я их простила. Но я получила урок. Те-
перь я уже даже допускаю, что в один прекрасный день 
кто-то перед самым выходом на сцену скажет мне: «Нет, 
сегодня не будет концерта». У меня был случай, когда 
мне запретили на книжном фестивале в Москве читать 
стихи. Стихи — это ведь вообще интимное. Как можно 
запретить читать стихи? Так что я готова ко всему.
— Возвращению к активной гастрольной деятель-
ности способствовало твое выступление на Дне Рос-
сии с песней «Чистые пруды»?
— Нет, к этому времени мы уже стали выступать поти-
хонечку. Я согласилась, потому что 12 июня — это празд-
ник моей страны, я здесь живу. Сначала мне предложи-
ли исполнить песню «Кино» «Перемен». Но было усло-
вие: «Только ты не одна должна петь» — «А с кем?» — «Со 
Скляром». Я говорю: «Нет, с ним не спою. У нас тембры 
не совпадают. Особенно сейчас». Тогда мне предложили 
«Чистые Пруды». Сами Чистые Пруды для меня — оли-
цетворение интеллигенции, поколения, которое ухо-
дит, и страна без них приобретает облик, который мне 
не нравится. Я решила, что надену платье и буду вспо-
минать шестидесятников, интеллигентов, которые ког-
да-то жили в Москве.
— Странная ситуация: в одной реальности «Ночные 
снайперы» играют уже второй тур после той исто-
рии, а в другой все еще существуют «списки врагов»: 
Макаревич, Арбенина и пр.
— Да у нас вообще в стране каждый живет своей жиз-
нью. По ТВ говорят одно, на работе — другое, в се-
мьях — третье. Когда стали раздувать киевскую исто-
рию, я как раз возвращалась в Москву из отпуска. 

Я проходила паспортный контроль и думала: «Сейчас 
мне пограничник плюнет в лицо. Ему ведь уже все рас-
сказали, что я враг народа». Я, правда, не понимаю, 
почему. Но в 1937-м люди тоже не понимали, за что 
их расстреливают… Так вот, я уже готова была полу-
чить конкретный плевок. Но они мне все улыбались, 
говорили: «Спасибо вам за песни». То же самое на та-
можне. «Странно,— думаю.— Когда же начнется?» Вы-
хожу в Москву, езжу по городу, вожу детей в сад и ду-
маю: «Странно, никто не трогает». А я ведь охрану хоте-
ла брать, сигнализацию ставить, камеры. Ни один че-
ловек за все это время ко мне не подошел и не сказал 
в открытую: «Ты сволочь, потому что 3 июля 2014 го-
да ты в Киеве извинилась за Россию». Не говоря уже 
о том, что я не извинялась, меня скомпрометировали. 
Несмотря ни на что, я очень хочу играть на Украине. 
Как и каждый из моих коллег, я уверена. Свои слова 
я готова повторить. Никто из российских музыкантов 
не имел права отменять концерты в Киеве. Надо ехать 
и играть там, где ты заявлен, где тебя ждут. Единствен-
ная причина этого не делать — твоя смерть. Даже не 
смерть твоих близких.
— В последние несколько лет происходят воссое-
динения групп, которые чуть раньше даже невоз-
можно было себе представить. На Западе — это Blur, 
King Crimson, Guns N’Roses, у нас — «Агата Кристи», 
5’Nizza. Возможно, дело в кризисе.
— Ты говоришь о воссоединении со Светланой Сурга-
новой? Это нереально. Прошлое вернуть невозможно. 
Мы ведь почему разошлись с ней? Мы в какой-то мо-
мент даже здороваться перестали. Выходили на сце-
ну, играли, получали бабки и отваливали в разные 
стороны, даже «до свидания» друг другу не говорили. 
Я помню такой момент. Мы играли в клубе «Б2» песню 
«Столица». Это песня о том, как я собиралась эмигри-
ровать, поскольку очень сильно и безысходно влюби-
лась. Я поворачиваю голову, она поет «и меня уже нету» 
и улыбается. Я думаю: «Ты чего улыбаешься? Я чуть не 
умерла от этой любви!». И я прямо на сцене ей говорю: 
«Иди на…». Она собрала скрипку и свалила.

ИНТЕРВЬЮ РОК

Диана Арбенина: 2014 год четко показал мне, чего я стою
Солистка «Ночных снайперов» — о новом альбоме, личной безопасности и пиратстве

ИСТОРИЯ

Государство отремонтирует  
Соловки
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение о мерах по сохранению и развитию 
Соловецкого архипелага. С 1992 года Соловки вхо-
дят в список всемирного наследия ЮНЕСКО. Про-
грамма развития и ремонта памятников архитекту-
ры и истории  Соловецкого архипелага рассчитана на 

2016–2020 годы. Список необходимых мер составлен 
правительством Архангельской области и федераль-
ными органами. В период с 1923 по 1933 год на Солов-
ках располагался лагерь особого назначения для поли-
тических преступников. Памятники жертвам полити-
ческих репрессий в Москве и Санкт-Петербурге пред-
ставляют собой камни, привезенные из архипелага.  
Рита Русакова

В Мультимедиа Арт Музее открылась выставка о жизни и быте  
Российской Империи второй половины XIX века в фотографиях  
шотландца Вильяма Каррика. Подробности — в следующем номере ”Ъ“
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Во вторник в первом матче 1/8 финала  
Лиги чемпионов «Зенит» сыграет  
на выезде с «Бенфикой»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

КУБОК МИРА ПО БИАТЛОНУ

Четверки с минусом
Выступление российских команд в эстафетах получилось тревожным

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Евротур
Чехия—Россия 2:4. Швеция — Финляндия 4:2.

Чемпионат НХЛ

«Филадельфия»—«Нью-Джерси» 1:2 (овертайм). «Миннесота»—
«Бостон» 2:4. «Флорида» — «Нэшвилл» 0:5. «Каролина»—«Нью-
Йорк Айлендерс» 6:3. «Колумбус»—«Оттава» 4:2. «Ванкувер»—
«Торонто» 2:5. «Даллас»—«Вашингтон» 4:3 (Овечкин, 1+0; Куз-
нецов, 0+2; Орлов (все — «Вашингтон»), 0+1). «Чикаго» — 
«Анахайм» 2:3 (овертайм). «Эдмонтон» — «Виннипег» 1:2 (бул-
литы). «Сан-Хосе» — «Аризона» 4:1.

Шахматы
Турнир Zurich Chess Challenge в Цюрихе 
(Швейцария)
Первый тур. Алексей Широв (Испания)—Владимир Крам-
ник (Россия) 1:1. Хикару Накамура (США)—Аниш Гири (Нидер-
ланды) 1:1. Вишванатан Ананд (Индия)—Левон Аронян (Арме-

ния) 2:0. Второй тур. Крамник—Аронян 1:1. Гири—Ананд 0:2. 
Широков—Накамура 0:2.

Теннис
Турнир WTA в Санкт-Петербурге (Россия). 
Призовой фонд — $690 тыс.
1/2 финала. Роберта Винчи (Италия, 2)—Ана Иванович (Сер-
бия, 4) 7:5, 6:4. Белинда Бенчич (Швейцария, 1)—Дарья Ка-
саткина (Россия) 6:4, 6:3. Финал. Винчи—Бенчич 6:4, 6:3.

Турнир WTA в Гаосюне (Тайвань).  
Призовой фонд — $425 тыс.

Финал. Винус Уильямс (США, 1)—Мисаки Дои (Япония, 2) 
6:4, 6:2.

Мини-футбол
Чемпионат Европы в Сербии
Матч за 3-е место. Казахстан—Сербия 5:2.
Финал. Испания—Россия 7:3.

Последний перед стартующим в начале 
марта в Норвегии мировым первенством 
этап Кубка мира по биатлону завершил-
ся двумя слегка тревожными для сбор-
ной России эстафетными гонками. Ни 
мужчины, выступавшие в американском 
Преск-Айле в экспериментальном со-
ставе, ни женщины, выставившие со-
став почти боевой, не доехали до под-
иума, а ход обеих эстафет показал, что 
некоторые представители российской 
основы находятся в состоянии, очень да-
леком от идеального.

Эти две эстафеты подарили богатую пищу 
для дискуссий. Итог мужской на фоне пре-
дыдущих выступлений сборной России не 
выглядит серьезным срывом. До американ-
ского этапа состоялось три эстафетные гон-
ки: россияне две выиграли, а еще один раз 
остались вторыми. Сейчас попасть на при-
зовую позицию не удалось, а четвертую в 
сражении с американцами отечественному 
квартету подарил лишь фотофиниш.

Но вряд ли все-таки результат стоит при-
равнивать именно к катастрофе. В этой 
гонке многие сборные использовали полу-
дубль, отправив часть измотанной заоке-
анским путешествием (на прошлой неделе 
биатлонисты соревновались в канадском 
Канморе) основы восстанавливаться перед 
мировым первенством. Так вот сборная 
России в этом смысле исключением не ста-
ла. Более того, у нее в эстафете отсутствова-
ла половина абсолютно лучшая: Евгений 
Гараничев и Антон Шипулин, бравший ме-
дали в обеих личных гонках в Преск-Айле 
— и в спринте, и в преследовании. Было 
понятно, что без них продлить подиумную 
серию будет тяжело, и тот факт, что росси-

ян опередили три других гранда — Норве-
гия, Франция и Германия, особенно удив-
лять не должен.

Удивило другое. Эту эстафету сборная Рос-
сии проиграла, по сути, на двух этапах — на 
стартовом, который без блеска отработал 
олимпийский чемпион Алексей Волков, и 
на заключительном, на котором «встал» Мак-
сим Цветков. А вот бежавшие на других от-
резках Александр Поварницын и Дмитрий 
Малышко были практически безупречны и 
в том, что касается стрельбы, и в том, что ка-
сается скорости. Малышко свой, третий этап 
заканчивал бок о бок с лидировавшим нор-
вежцем Йоханнесом Бё.

Между тем Дмитрия Малышко зимой бы-
ло принято чаще критиковать, чем хвалить, 
ставя даже под сомнение целесообразность 
его пребывания в эстафетной четверке,— он 
действительно подвигов, мягко говоря, не 
совершал. А Александр Поварницын — это 
вообще молодой дебютант, приглашение ко-
торого в Преск-Айл смотрелось обреченным 
на провал экспериментом. Поварницын в 
США угодил в топ-десятку в преследовании, 
а в эстафете пробежал так, что отделаться от 
мысли, что он пригодился бы ей и в Норве-

гии, было невозможно. Но ведь в таком слу-
чае надо будет выкидывать кого-то из прове-
ренной обоймы.

Женская эстафета навела на мысли куда 
более тревожные. Ее седьмое место — это 
как раз точно не провал на фоне невнятного 
послужного списка в сезоне. Но в американ-
ском контексте, что ли, конечно, неудача, по-
тому что женская четверка здорово походи-
ла по подбору бойцов на оптимальную — в 
отличие от многих других четверок. Разве 
что заболевшую Дарью Виролайнен подме-
нила Татьяна Акимова, однако она-то свой 
стартовый этап прошла совсем неплохо.

Формально завалила эстафету финишер 
Екатерина Шумилова: опытная спортсмен-
ка, дыша в спину добежавшей в конце кон-
цов до золота чешке Веронике Витковой, 
умудрилась на заключительной стойке на-
стрелять на два штрафных круга. Но на са-
мом деле не менее обескураживающим был 
бег на третьем этапе Ольги Подчуфаровой. 
Лучшая, если брать нынешний розыгрыш 
Кубка мира в целом, российская биатлонист-
ка передвигалась по трассе в черепашьем 
темпе, пропустив по скорости вперед деся-
ток соперниц и от возглавляющей зачет Куб-
ка мира Габриэлы Соукаловой из Чехии от-
став на 1 мин. 12 сек. Комментируя свою неу-
дачу, она сама назвала себя якорем сборной.

Состояние Подчуфаровой — это, можно 
сказать, сигнал SOS для женской команды 
перед чемпионатом мира. Без этой биатло-
нистки шансы российских женщин на нем 
превращаются из невеликих в микроскопи-
ческие. А на обретение прежних кондиций у 
физически измотанной, кажется, до предела 
спортсменки осталось две недели.

Алексей Доспехов

Восьмой этап Кубка мира 
в Преск-Айле (США)
Мужчины. Эстафета, 4х7,5 км. 1. Норвегия — 1:12.09,8 
(0 штрафных кругов + 7 дополнительных патронов). 2. Фран-
ция — отставание 30,1 (0+2). 3. Германия — 42,6 (0+11). 
4. Россия (Алексей Волков, Александр Поварницын, Дмитрий 
Малышко, Максим Цветков) — 48,3 (0+7).

Женщины. Эстафета, 4х6 км. 1. Чехия — 1:07.11,0 
(1 штрафной круг + 14 дополнительных патронов). 2. Украина — 
отставание 25,2 (0+12). 3. Германия — 25,4 (1+7)… 7. Россия 
(Татьяна Акимова, Екатерина Юрлова, Ольга Подчуфарова, 
Екатерина Шумилова) — 53,2 (2+8).

КОНЬКОБЕЖНЫЙ СПОРТ

Коломенский прорыв
Сборная России завоевала шесть медалей на чемпионате мира  
на отдельных дистанциях

Второе общекомандное место и шесть 
медалей — три золотые, две серебря-
ные и одну бронзовую — завоевали рос-
сийские конькобежцы на чемпионате 
мира на отдельных дистанциях в Колом-
не, ставшем самым успешным для них 
в истории. Первыми стали голландцы 
(6–5–5). Две победы — на дистанциях 
1000 м и 500 м — одержал Павел Кулиж-
ников, а «полуторку» третий раз подряд 
выиграл Денис Юсков.

Феноменальные достижения Павла Ку-
лижникова, Дениса Юскова и Руслана Му-
рашова, которые в ходе четырехдневных 
соревнований на коломенском льду полу-
чили пять наград на троих в диапазоне ди-
станций от 500 м до 1500 м, доказали, что се-
годня мужская спринтерская команда Рос-
сии — самая сильная в мире. Для Павла Ку-
лижникова и Дениса Юскова, оформивших 
в субботу победный дубль на 1000 м, успехи 
именно на этой дистанции стали знаковы-
ми. Дело в том, что в коллекции рекордсме-
на мира на «пятисотке» Павла Кулижникова 
на тот момент уже имелось два золота за по-
беды в коротком спринте на чемпионатах 
мира на отдельных дистанциях и в сприн-
терском многоборье. А вот первенство на 
дистанции 1000 м 21-летний уроженец Ко-
ломны на прошлогоднем аналогичном пер-
венстве в Херенвене упустил, уступив всего 
0,04 сек. двукратному олимпийскому чем-
пиону и мировому рекордсмену на этой ди-
станции американцу Шани Дэвису. В суббо-
ту Павел Кулижников вернул в нашу страну 
чемпионский титул на «тысяче», который до 
него 20 лет назад носил другой россиянин — 
Сергей Клевченя.

В том, что именно он король «полуторки», 
Денис Юсков убедил себя и окружающих в 
пятницу. В тот день он третий раз подряд под-
нялся на высшую ступень пьедестала чемпи-
оната мира. Прежде 26-летний москвич спе-
циализировался также на дистанции 5000 м. 
Однако славы не снискал (здесь безраздель-
но властвует голландец Свен Крамер), поэто-
му решил сместить акцент в сторону 1000 м. 
А серебро, отобранное им в Коломне у глав-
ного специалиста на этой дистанции голлан-
дца Кьелда Нейса, окончательно утвердило 
россиянина в правильности избранного им 
направления. Примечательно, что четвер-
тым на «тысяче» стал еще один представи-
тель нашей команды — Алексей Есин.

В чем в чем, а уж в очередном успехе на 
«пятисотке» обладателя выдающегося дости-
жения 33,98 сек. Павла Кулижникова сомне-
ний не было. Так и произошло. Правда, пер-
вый забег (победитель на этой дистанции 
определяется по сумме результатов, показан-
ных участниками в двух попытках) выиграл, 
хотя и с минимальным преимуществом в 
0,005 сек., Руслан Мурашов — партнер и друг 
Кулижникова, с которым он обычно делит 
одну комнату на соревнованиях и сборах. 
Это обстоятельство только добавило перца 
предстоящей развязке. Хотя, например, глав-
ный тренер нашей сборной Константин Пол-
тавец накануне чемпионата мира подобного 
развития событий вовсе не исключал, преду-
предив, что Руслан Мурашов и Алексей Есин 
способны преподнести любой сюрприз.

Судьбу золота россияне решали в личном 
споре. Однако, в отличие от Павла Кулижни-
кова, который решающий забег провел тех-
нически безупречно, Руслан Мурашов допу-

стил сразу два сбоя, вследствие чего показал 
лишь 12-й результат. Что, впрочем, не отра-
зилось на результате итоговом: суммарное 
время россиянина все-таки потянуло на се-
ребро. Позже он признался, что страшно рас-

строился, увидев 12-е место, и даже решил, 
что остался без медали вообще. А свои ошиб-
ки объяснил ухудшившимся к концу сорев-
нований качеством льда.

«Вряд ли кто-то ожидал, что на первой 

”
пятисотке“ между Мурашовым и Кулижни-

ковым распределение мест будет, скажем 
так, не в ту сторону. Это, пожалуй, стало глав-
ным сюрпризом, как и второе место Юскова 
на 1000 м»,— отметил Константин Полтавец.

А защитивший чемпионское звание Па-
вел Кулижников, по его словам, искренне 
обрадовался тому, что его соперником в фи-
нальном забеге стал именно Руслан Мура-
шов, а их двойной успех вызвал у него массу 
позитивных эмоций. «Никогда до старта я не 
бываю уверенным в своей победе,— сказал 
он журналистам.— Перед каждым забегом я 
самым серьезным образом настраиваюсь на 
соперничество и высокий результат. Впере-
ди — чемпионат мира в спринтерском много-
борье, так что итоги сезона подводить рано».

Валерия Миронова

Чемпионат мира на отдельных 
дистанциях в Коломне
Мужчины. 500 м (сумма двух попыток).1. Павел Кулиж-
ников — 69,02. 2. Руслан Мурашов (оба — Россия) — 69,68. 
3. Алекс Буасвер-Лакруа (Канада) — 69,78… 5. Алексей Есин 
(Россия) — 69,81. 1000 м.1. Кулижников — 1.08, 33. 2. Де-
нис Юсков (оба — Россия) — 1.08,43. 3. Кьелд Нейс (Нидер-
ланды) — 1.08,47. 4. Есин (Россия) — 1.08,81. 5000 м. 1. Свен 
Крамер — 6.10,31. 2. Йоррит Бергсма (оба — Нидерланды) — 
6.10,66. 3. Сверре Лунде Педерсен (Норвегия) — 6.15,08… 
15. Евгений Серяев (Россия) — 6.28, 77. Масс-старт. 1. Ли 
Сын Хун (Южная Корея). 2. Арьян Струтинга (Нидерланды). 
3. Алексис Контен (Франция).

Женщины. 500 м (сумма двух попыток). 1. Ли Сан Хва (Южная 
Корея) — 74,85. 2. Бриттани Боу (США) — 75,66. 3. Чжан Хун 
(Китай) — 75,68… 7. Ольга Фаткулина (Россия) — 75,99. 
1500 м. 1. Йорин Тер-Морс (Нидерланды) — 1.53,92. 2. Хизер 
Ричардсон-Бергсма — 1.54,67. 3. Бриттани Боу (обе — США) — 
1.55,09… 7. Ольга Граф — 1.56,52… 15. Екатерина Шихова 
(обе — Россия) — 1.59,21. Командная гонка преследова-
ния. 1. Нидерланды — 2.58,12. 2. Япония — 2.58,31. 3. Россия 
(Ольга Граф, Елизавета Казелина, Наталья Воронина, Шихо-
ва) — 3.02,59. Масс-старт. 1. Ивани Блонден (Канада). 2. Ким 
Бо Рым (Южная Корея). 3. Михо Такаги (Япония)… 9. Евгения 
Лаленкова (Россия).

Таблица медалей
 З С Б В
1. Нидерланды 6 5 5 16

2. Россия 3 2 1 6

3. Южная Корея 2 1 0 3

4. Чехия 2 0 0 2

5. Канада 1 1 2 4

ЕВРОФУТБОЛ

Последний выстрел 
«Арсенала»
Он взял верх над «Лестером»  
за полминуты до финального свистка

В самом важном матче  
26-го тура чемпионата Ан-
глии «Арсенал» взял верх 
над «Лестером», который 
по-прежнему идет на пер-
вом месте,— 2:1 — благо-
даря голу Дэнни Уэлбека 
на пятой компенсирован-
ной минуте и сократил от-
ставание от лидера до 
двух очков. Тем време-
нем в чемпионате Италии 
на первое место вышел 
«Ювентус», который обыг-
рал лидировавший до это-
го «Наполи» — 1:0.

В двух матчах 26-го ту-
ра английского первенст-
ва встречались команды из 
первой четверки. Поэтому 
в борьбе за медали этот тур 
был одним из ключевых.

Сначала в Лондоне «Арсе-
нал» одолел «Лестер» — 2:1. В 
первом тайме с пенальти от-
личился лидер бомбардир-
ской гонки Джейми Варди, 
забивший с пенальти свой 
19-й мяч в чемпионате. Одна-
ко во второй половине гости 
из-за удаления Дэнни Сим-
псона уже на 57-й минуте 
остались вдесятером, и «Ар-
сенал» сумел не только срав-
нять счет, но и вырвать побе-
ду на пятой добавленной ми-
нуте. После ювелирного на-
веса Месута Озиля со штраф-
ного, который по большому 
счету на совести мускули-
стого защитника «Лестера» 
35-летнего поляка Марцина 
Василевского, зачем-то ре-
шившего сфолить вдали от 
ворот, точный удар головой 
нанес Дэнни Уэлбек.

После окончания матча 
тренеру «Лестера» Клаудио 
Раньери с досады оставалось 
лишь сетовать на удаление, 
которое, по его мнению, бы-
ло на совести судьи. «Уверен, 
что в равных составах мы бы 
выиграли матч»,— заявил 
он, когда все закончилось. 
Впрочем, назвать победу «Ар-
сенала» случайной ни в коем 
случае нельзя, поскольку он 
владел мячом около 70% иг-
рового времени.

Таким образом, лидер 
первенства, который не в со-
стоянии одолеть «Арсенал» 
в гостях на протяжении вот 
уже 42 лет, не сумел прервать 
эту затяжную серию и вслед 
за поверженным в преды-
дущем туре «Манчестер Си-
ти» победить другого своего 
конкурента в борьбе за золо-
то. Кстати, два из трех пора-
жений в нынешнем чемпи-
онате «Лестеру» нанес имен-
но «Арсенал», который по-
бедил на выезде с еще боль-
шим преимуществом — 5:2.

«Манчестер Сити» же че-
рез несколько часов потер-
пел второе подряд домаш-
нее поражение, в котором 
на кону стояло шесть очков. 
Теперь он уступил «Тоттен-
хему» — 1:2.

Таким образом, за 12 ту-
ров до конца чемпионата 
и перед двухнедельным пе-
рерывом в нем «Лестер» на 
два очка опережает «Тоттен-
хем» и «Арсенал» и уже на 
шесть — «Манчестер Сити».

Обращают на себя внима-
ние и некоторые другие ре-
зультаты. Так, «Челси» омра-
чил дебют бывшего москов-
ского армейца Сейду Дум-
бии в «Ньюкасле», победив в 
Лондоне — 5:1. «Ливерпуль» 
с еще большим преимущест-
вом — 6:0 — разгромил аут-
сайдера «Астон Виллу», при-
чем впервые в истории попу-

лярного клуба в одном мат-
че чемпионата Англии отли-
чились шесть разных игро-
ков. А вот «Сандерленд», ко-
торый также пока находит-
ся в зоне вылета, умудрился 
обыграть «Манчестер Юнай-
тед» — 2:1. После очередно-
го фиаско «Красным дьяво-
лам», отстающим на шесть 
очков от земляков из «Ман-
честер Сити», будет очень тя-
жело претендовать на место 
в Лиге чемпионов.

В чемпионате Италии так-
же состоялся один из глав-
ных матчей сезона. В 25-м ту-
ре «Ювентус» дома обыграл 
«Наполи» — 1:0.

Главный тренер неапо-
литанцев Маурицио Сарри 
выпустил на поле тот же со-
став, который в конце сентя-
бря в Неаполе одолел дейст-
вующих чемпионов — 2:1, 
однако это не помогло. На-
ставник «Юве» Массимили-
ано Аллегри изменил свою 
традиционную расстанов-
ку 3–5–2 на 4–4–2, и после 
не слишком вразумительно-
го начала его подопечные 
завладели преимуществом, 
пропустив за 90 минут по 
большому счету лишь одну 
острую контратаку.

В целом встреча получи-
лась не очень зрелищной, 
хотя это неудивительно, по-
скольку в ключевых матчах 
итальянского чемпионата 
команды крайне редко де-
монстрируют открытый фут-
бол. Единственный гол был 
забит уже в самом конце иг-
ры. Мощнейший удар из-за 
пределов штрафной нанес 
вышедший на замену Симо-
не Дзадза. Он отличился в 
нынешнем турнире лишь в 
четвертый раз, использовав 
благоприятную ситуацию, 
при которой партнеры от-
тянули на себя защитников 
«Наполи». Правда, в данном 
случае не обошлось и без ве-
зения, поскольку мяч нем-
ного изменил траекторию, 
задев албанского защитника 
гостей Эльсеида Хюсая, что, 
конечно, помешало спасти 
ворота голкиперу неаполи-
танцев Пепе Рейне.

Отметим, что туринцы 
выиграли 15-й матч подряд, 
в то время как их соперни-
ки прервали свою беспро-
игрышную серию из вось-
ми побед и одной ничьей. 
Таким образом, «Ювентус» 
набрал 57 очков и вышел 
на первое место, опережая 
«Наполи» на один балл. Уже 
ясно, что золото разыгра-
ют именно эти две коман-
ды, поскольку за 13 туров 
до окончания чемпионата 
других конкурентов у них 
просто нет.

Евгений Федяков

Форвард «Арсенала» 
Дэнни Уэлбек (второй 
слева) принес своей 
команде победу 
в матче с «Лестером» 
на пятой добавленной 
минуте     ФОТО AP

Очередные туры европейских 
национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
26-й тур. «Сандерленд»—«Манчестер Юнайтед» 2:1 (Хазри, 3; Де Хеа, 82 (авто-
гол) — Марсьяль, 39). «Норвич»—«Вест-Хэм» 2:2 (Брейди, 54; Хулахан, 65 — Пай-
ет, 74; Ноубл, 76). «Суонси»—«Саутгемптон» 0:1 (Лонг, 69). «Челси»—«Ньюкасл 
Юнайтед» 5:1 (Диего Коста, 5; Педро, 9, 59; Виллиан, 17; Траоре, 83 — Таунсенд, 
90). «Арсенал»—«Лестер» 2:1 (Уолкотт, 70; Уэлбек, 90+5 — Варди, 45 (пен.)). «Астон 
Вилла»—«Ливерпуль» 0:6 (Старридж, 16; Милнер, 25; Джан, 58; Ориги, 63; Клайн, 65; 
Коло Туре, 71). «Манчестер Сити»—«Тоттенхем» 1:2 (Ихеначо, 74 — Кейн, 53 (пен.); 
Эриксен, 83). Положение команд. 1. «Лестер Сити» — 53 очка. 2. «Тоттенхем» — 51. 
3. «Арсенал» — 51. 4. «Манчестер Сити» — 47. 5. «Манчестер Юнайтед» — 41. 6. «Са-
утгемптон» — 40. 7. «Вест-Хэм» — 40.

Чемпионат Испании
24-й тур. «Реал»—«Атлетик» 4:2 (Роналду, 3, 87; Хамес Родригес, 37; Крос, 
45 — Эрасо, 10; Элустондо, 90). «Вильярреал»—«Малага» 1:0 (Сольдадо, 18). 
«Валенсия»—«Эспаньол» 2:1 (Альваро Негредо, 71; Черышев, 76 — Оскар Дуарте, 
53). «Севилья»—«Лас-Пальмас» 2:0 (Банега, 69; Гамейро, 75). Положение команд. 
1. «Барселона» — 54 очка (после 22 матчей). 2. «Реал» — 53. 3. «Атлетико» — 51 (23). 
4. «Вильярреал» — 48. 5. «Севилья» — 40. 6. «Атлетик» — 35.

Чемпионат Германии
21-й тур. «Майнц» — «Шальке» 2:1 (Бюссманн, 33; Баумгартлингер, 79 — Бельанда, 
46). «Боруссия» (Дортмунд)—«Ганновер» 1:0 (Мхитарян, 57). «Штутгарт» — «Герта» 2:0 
(Ди, 51; Костич, 84). «Дармштадт»—«Байер» 1:2 (Вагнер, 28 — Айтач Сулу, 62 (авто-
гол); Брандт, 77). «Аугсбург»—«Бавария» 1:3 (Бобадилья, 86 — Левандовский, 15, 62; 
Мюллер, 78). Положение команд. 1. «Бавария» — 56 очков. 2. «Боруссия» (Д) — 48. 
3. «Байер» — 35. 4. «Герта» — 35. 5. «Шальке-04» — 33. 6. «Майнц» — 33. 7. «Боруссия» 
(М) — 32. 

Чемпионат Италии
25-й тур. «Ювентус» — «Наполи» 1:0 (Дзадза, 88). «Милан»—«Дженоа» 2:1 (Бакка, 
5; Хонда, 64 — Черчи, 90+2). Положение команд. 1. «Ювентус» — 57 очков. 2. «На-
поли» — 56. 3. «Рома» — 47. 4. «Фиорентина» — 46 (после 24 матчей). 5. «Интер» — 
45 (24). 6. «Милан» — 43.

Павел Кулижников выиграл в Колом-
не забеги на 500 и 1000 м и доказал, 
что именно он является лучшим сприн-
тером мира     ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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